
Кредит 
только  
при СНИЛС
Занять у банка  
только по паспорту  
будет невозможно  

Со следующего года  гражданам 
станет затруднительно полу
чить кредит в кратчайшие сро
ки и лишь по паспорту. С 1 янва
ря банки смогут запрашивать 
у бюро кредитных историй (БКИ) 
 данные по физлицам только при 
наличии СНИЛС, к которым Пен
сионный фонд открыть доступ 
банкам не готов. Банкиры же не 
хотят брать на себя риски и кре
дитовать граждан без проверки 
их истории и намерены приучать 
заемщиков к необходимости 
предъявления СНИЛС. 

Банкиры дождались от ЦБ разъ-
яснений относительно применения 
с 1 января 2017 года новой нормы за-
кона «О кредитных историях». Она 
позволяет банкам получать данные 
о кредитных историях граждан из 
БКИ только при наличии страхово-
го номера индивидуального лицево-
го счета гражданина (СНИЛС). Пол-
ной базой СНИЛС располагает толь-
ко Пенсионный фонд России (ПФР), 
который в настоящее время предо-
ставляет эти данные по запросу гра-
жданам, но не банкам. Практика роз-
ничного, особенно потребительско-
го, кредитования не предусматри-
вает обязательного предоставления 
гражданами СНИЛС при обращении 
за кредитом. Быстрые ссуды, напри-
мер на приобретения товаров в тор-
говых сетях, банки выдают зачастую 
по одному паспорту. СНИЛС имеют 
все граждане РФ, но пользуются им 
в повседневной жизни редко, мно-
гие просто не знают его и уж тем бо-
лее не носят постоянно с собой, по-
ясняют банкиры суть проблемы. 

По словам банкиров, разъяснения 
регулятора (в виде письма) проблему 
не решают. Они сводятся к тому, что 
делать запросы в БКИ без СНИЛС по-
сле 1 января 2017 года можно только 
в том случае, если согласие клиента 
на запрос дано еще в 2016 году (дей-
ствует два месяца с момента получе-
ния или до конца окончания креди-
та в случае его выдачи). 
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Шифр и меч
ФСБ собирается взять интернет-трафик на контроль

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ, Минкомсвязь и Минпром
торг обсуждают целый набор технических решений, ко
торые позволят реализовать дешифровку и соответст
венно доступ ко всему интернеттрафику россиян. Его 
анализ по ключевым словам вроде «бомба» планирует
ся осуществлять с помощью систем DPI, уже использу
емых операторами связи для фильтрации запрещенных 
сайтов. Хранить интернеттрафик операторов обязы
вает «закон Яровой», но сам по себе без  дешифровки 
он бесполезен. Обсуждаемая же схема, по мнению 
 экспертов, в конечном итоге позволит не только предо
твращать потенциальные  угрозы, но и строить профили 
поведения пользователей в сети — вплоть до оценки их 
психологического состояния и вкусовых предпочтений.

Для исполнения положений «закона Яровой» ФСБ сов-
местно с Минкомсвязью и Минпромторгом обсуждает не 
только вопросы снятия данных и их хранения, но и расшиф-
ровки и анализа всего интернет-трафика, рассказал 

”
Ъ“ топ-

менеджер одного из производителей оборудования и под-
твердили собеседник 

”
Ъ“ в Администрации президента (АП) 

и источник в IT-компании. «Хранить эксабайты шифрован-
ного интернет-трафика не имеет смысла — в нем ничего не 
найдешь. ФСБ выступает за то, чтобы расшифровывать весь 
трафик в режиме real-time и анализировать его по ключе-
вым параметрам, условно говоря, по слову 

”
бомба“, а мини-

стерства настаивают на расшифровке трафика лишь по тем 
абонентам, которые привлекут внимание правоохранитель-
ных органов»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“ в АП. В Минпро-

мторге от комментариев отказались, в ФСБ и Минкомсвязи 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Согласно «закону Яровой», организаторы распростране-
ния информации, то есть владельцы интернет-площадок, 
позволяющих передавать электронные сообщения, такие 
как Google, «Яндекс», Mail.ru Group, Whatsapp, Telegram, 
Viber, Facebook, «ВКонтакте» и др., обязаны уже с 20 ию-
ля сдавать ключи шифрования по требованию ФСБ. «Ино-
странные компании этому требованию просто не подчинят-
ся, а российские, может, и сдадут ключи после многочислен-
ных требований. Но в интернете огромное количество сай-
тов, которые не являются организаторами распространения 
информации и используют защищенное https-соединение. 
Без расшифровки трафика не всегда можно понять, на ка-
кой сайт заходил пользователь, не говоря о том, что он там 
делал»,— поясняет один из собеседников 

”
Ъ“. О том, что ре-

шение для дешифровки интернет-трафика понадобится, го-
ворится и в технических требованиях для исполнения «за-
кона Яровой», которые в августе направлял в профильные 
министерства «Ростелеком» (копия есть у 

”
Ъ“). В «Ростелеко-

ме», «Вымпелкоме», «МегаФоне» отказались от комментари-
ев, в МТС сообщили, что им ничего не известно о дискусси-
ях на тему дешифровки трафика.

Двое собеседников 
”
Ъ“ утверждают, что один из обсужда-

емых вариантов дешифровки — установка на сетях операто-

ров оборудования, способного выполнять MITM-атаку (Man 
in the Middle). «Для пользователя это оборудование притворя-
ется запрошенным сайтом, а для сайта — пользователем. По-
лучается, что пользователь будет устанавливать SSL-соедине-
ние с этим оборудованием, а уже оно — с сервером, к которо-
му обращался пользователь. Оборудование расшифрует пере-
хваченный от сервера трафик, а перед отправкой пользовате-
лю заново зашифрует его SSL-сертификатом, выданным рос-
сийским удостоверяющим центром (УЦ). Чтобы браузер поль-
зователя не выдавал ему оповещений о небезопасном соеди-
нении, российский УЦ должен быть добавлен в доверенные 
корневые центры сертификации на компьютере пользовате-
ля»,— объясняет собеседник 

”
Ъ“. О том, что в России планиру-

ется создать УЦ для выдачи SSL-сертификатов и добавить его 
в доверенные корневые центры сертификации во всех попу-

лярных браузерах, таких как Google Chrome, Mozilla Firefox, 
Opera, 

”
Ъ“ сообщал еще в феврале 2016 года. Глава подгруппы 

«ИТ+Суверенитет» при АП Илья Массух, ранее подтверждав-
ший, что создание УЦ будет обсуждаться рабочей подгруп-
пой, сообщил, что не знает о планах использования данного 
УЦ в рамках исполнения «закона Яровой».

О таком предложении по расшифровке трафика говорит 
основатель «Энвижн Групп» и совладелец производителя те-
лекоммуникационного оборудования РДП.РУ Антон Суш-
кевич. «Два основных метода шифрования в интернете — 
end-to-end, который очень популярен в мессенджерах, и SSL-
сертификаты — с их помощью около 80% интернет-трафи-
ка шифруется. Для того чтобы выполнять задачу, поставлен-
ную 

”
законом Яровой“, то есть бороться с терроризмом, нуж-

но расшифровывать и анализировать трафик в прямом эфи-
ре, а не какое-то время спустя. Организация MITM — один из 
возможных путей»,— отмечает господин Сушкевич.
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Содержимое интернеттрафика может перестать  
быть тайной, даже если компании откажутся  
передавать ФСБ ключи шифрования   ФОТО AFP

Пенсионные права 
предлагают акционировать
Правительство обсудит идею  
коммерческого учета денег пенсионеров

В правительстве обсуждается идея со
здания коммерческого оператора уче
та пенсионных прав граждан. Проект, 
по данным ”Ъ“, исходящий от Сбербан
ка, предполагает окупаемые госвложе
ния (предположительно ЦБ) в 10  млрд 
руб. с выходом на прибыль на третий год 
и последующим распределением акций 
АО в равных долях среди участников рын
ка. В Белом доме идею публичной ком
мерческой инфраструктуры, решающей 
в первую очередь проблемы рынка НПФ, 
должны встретить в штыки. Схема, дав
но работающая в ЕС, создает опасную 
альтернативу действующей — в ней есть 
лишь бюджет, госорганы и подрядчики.

Правительство обсуждает возможность 
создания новой структуры для управления 
системой учетов пенсионных взносов — 
единого пенсионного администратора 
в виде акционерного общества. Это 

”
Ъ“ со-

общил источник в аппарате правительства, 
знакомый с ходом обсуждения. По данным 

собеседника 
”
Ъ“, предложение было внесе-

но главой Сбербанка Германом Грефом. По-
скольку официально банк не является субъ-
ектом подобных инициатив, идея рассма-
тривается как рабочая, не имея определен-
ного статуса в Белом доме. В Сбербанке 

”
Ъ“ 

не смогли подтвердить или опровергнуть 
авторство идеи.

Администрирование пенсионных взно-
сов, которое осуществляет ПФР, считается ав-
торами идеи неэффективным, говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Так, у фонда нет централизован-

ной базы данных о переходах застрахован-
ных лиц и единой системы обмена инфор-
мацией с НПФ о назначении накопительной 
пенсии и результатах инвестирования нако-
плений. Фонду приходится проводить трудо-
емкие сверки реестров и изменений СНИЛС 
застрахованных и тратиться на разработку 
новых форм программного обеспечения для 
контроля пенсионных накоплений.
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На Сирии ставят  
Красный Крест
Инцидент с гуманитарным конвоем в Алеппо 
открывает путь к полномасштабной войне

Соглашение о перемирии в Сирии, 
 достигнутое США и Россией, сорва
но. Возобновление боевых действий 
между правительственными войска
ми и оппозицией совпало с уничтоже
нием гуманитарного конвоя в Алеппо, 
вызвавшим шок на Западе и в арабском 
мире.  Версии того, как произошла тра
гедия, расходятся. США и их союзни
ки возлагают прямую или косвенную от
ветственность на Дамаск, ООН назвала 
случившееся «атакой на человечество». 
Однако в  Минобороны РФ категориче
ски отвергли возможность нанесения 
ударов по конвою со стороны сирий
ской армии. Трагедия в Алеппо, проис
шедшая во время работы Генассамблеи 
ООН в НьюЙорке, поставила в край
не трудное положение Москву: теперь 
ей предстоит убедить мировое сооб
щество в непричастности к инциденту 
 Дамаска, чтобы избежать удара по сво
ему имиджу миротворца в Сирии.

Воюют все
Истечение срока объявленного 12 сентября 
при посредничестве России и США режима 
прекращения огня в Сирии, которое прои-
зошло в этот понедельник (см. 

”
Ъ“ от 20 сен-

тября), сопровождается новой эскалацией 
конфликта. Стороны словно пытаются на-
верстать упущенное за неполную неделю от-
носительного затишья.

Как сообщили в российском Центре по 
примирению враждующих сторон, вчера 
утром сирийские правительственные вой-
ска при поддержке ВКС России «отбили атаку 
террористов в районе квартала Аль-Шкейф 
на северной окраине Алеппо и восстановили 
контроль над южной окраиной квартала Аль-
Шкейф». Как следует из заявления россий-
ских военных в Сирии, в ходе ожесточенных 
боев сирийская армия уничтожила четыре 
БМП, семь пикапов с крупнокалиберными 
пулеметами и около 40 боевиков.
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07  Тракторные заводы 
разбирают на дивизионы 
Правительство делит  
военные и гражданские  
активы КТЗ

07  «МегаФон» на башнях 
не остановится 
Оператор думает  
о выделении в новую компанию  
сети и базовых станций

07  Форекс сделал ставку 
на букмекеров 
Рынок сближается  
с игровой индустрией
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Выход авторы идеи видят в создании 
единого пенсионного администратора, 
который будет руководить единой ба-
зой пенсионных прав и накоплений. В 
нее должна войти информация о застра-
хованных, их статусе, пенсионных пра-
вах и накоплениях. К системе необходи-
мо подключить загсы и АСВ, а также плат-
ный сервис для НПФ по ведению пенси-
онных счетов. Для всех участников сис-
темы (застрахованные, НПФ) будут созда-
ны личные кабинеты, где будет доступна 
информация об инвестировании средств 
пенсионных накоплений, наиболее вы-
годном плане инвестирования и смене 
НПФ. Для ПФР аутсорсинг администри-
рования позволит сократить документо-
оборот, снизит риски утери информации 
и сократит затраты на обмен данными с 
НПФ. ЦБ и АСВ, в свою очередь, получат 
информацию о пенсионных обязательст-
вах НПФ, финансовых потоках на пенси-
онном рынке и исчислении средств ре-
зерва ПФР и отчислений НПФ в АСВ.

Кроме того, предложения предполага-
ют усиление контроля над агентами, офор-
мляющими договоры на переход в НПФ. 
Сами договоры должны фиксироваться в 
базе единой информсистемы, их продажа 
будет происходить только в стационарных 
точках, а агентское вознаграждение долж-
но быть единым для агентов всех НПФ. Сам 
Сбербанк ведет привлечение в дочерний 
НПФ именно через сеть банковских отде-
лений (см. 

”
Ъ“ от 23 августа). 

На организацию единого пенсионно-
го администратора уйдет полтора-два го-

да и около 10 млрд руб., из которых 5 мл-
рд руб.— стоимость оборудования и ПО. 
На третий год работы организация долж-
на стать самоокупаемой — за счет оказа-
ния платных услуг НПФ, ПФР, агентам и 
другим заинтересованным лицам — и дать 
прибыль в 3,5 млрд руб. Полная окупае-
мость проекта оценивается в семь-восемь 
лет. Конкретных расчетов по экономии гос-
средств, которая называется одним из глав-
ных позитивных следствий коммерциали-
зации администрирования, разработчики 
не представили, но ждут, что ее обеспечит 
отказ от «ручного» документооборота в ПФР.

«Формирование пенсионных прав, на-
значение и финансирование выплаты пен-
сий — три ключевые функции системы 
обязательного пенсионного страхования. 
Они нераздельны, их администрирует ПФР 
по единым стандартам на территории всей 
страны — и о передаче какой либо функ-
ции в коммерческую организацию не мо-
жет быть и речи. О такой странной иници-
ативе Сбербанка слышим впервые»,— за-
явила 

”
Ъ“  представитель ПФР Марита На-

гога. При этом, по ее словам, если форми-
рование накопительных пенсий, соглас-
но концепции ЦБ, будет выведено из систе-
мы ОПС, создание независимого админис-
тратора учета целесообразно: «ПФР не будет 
смысла заниматься учетом пенсионных на-
коплений за пределами государственной 
пенсионной системы, распределенных по 
десяткам частных структур».

Схожее мнение высказал и один из 
участников пенсионного рынка — по его 
словам, идея отдельного администрато-
ра средств накопительной пенсии «давно 
обсуждается и имеет смысл». Что касает-

ся передачи функций ПФР коммерческой 
структуре — по словам источника 

”
Ъ“, эф-

фективность такой реформы трудно про-
гнозировать, но в ситуации сокращения 
расходов бюджета она может показаться 
правительству привлекательной. Пред-
ставитель вице-премьера Ольги Голодец 
отказался от комментариев.

Идеология, стоящая за идеей «частно-
го администратора пенсионных прав», в 
странах ЕС давно применяется в ГЧП в со-
цсфере. Аутсорсинг такой инфраструкту-
ры в отдельных коммерческих компаниях 
— также не новость, правда, в масштабах 
крупных стран этим обычно заняты госо-
ператоры. По данным 

”
Ъ“, Сбербанк пред-

лагает на первом этапе создать АО со сто-
процентным участием ЦБ или другой гос-
структуры, а затем — распределить акции 
АО между участниками пенсионного рын-
ка в равных долях (это, видимо, позволить 
ускорить окупаемость проекта). Пробле-
ма, впрочем, не столько в новизне идеи, 
сколько в том, как она может встроиться 
в давний спор ведомств о том, кто среди 
ведомств, имеющих контакт с граждана-
ми, должен быть оператором единой сис-
темы их идентификации. На это претенду-
ют и ФНС, и ПФР, и система МВД, и в какой-
то степени Федеральное казначейство. Са-
моокупаемая публичная инфраструктура 
пенсионной системы в форме АО, принад-
лежащая участникам рынка,— идея, кото-
рая обречена на противодействие всех гос-
структур, готовых выполнять ту же задачу 
за бюджетные деньги и без претензий на 
коммерческую окупаемость.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Пенсионные права  
предлагают акционировать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 88,2

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 августа 2016 года объем россий-
ских вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $2,7 млрд меньше, чем было меся-
цем ранее. Объем российских вложений в госбумаги США снизился после двух месяцев роста. В целом на-
чиная с середины 2015 года прежний тренд на вывод российских резервов из американских гособлигаций 
сменился сохранением их объема в диапазоне $82–97 млрд. До этого РФ сократила вложения в UST с пика 
$164,3 млрд в феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-го. Сейчас РФ находится на 16-м 
месте по объему этих бумаг. Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,219 трлн. 75
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье пытается  
подняться

После продолжительного падения 
жилищное строительство третий 
месяц подряд демонстрирует рост, 
следует из августовской статисти-
ки Росстата. Так, в августе ввод 
жилья в эксплуатацию увеличился 
на 6,5% по сравнению с августом 
2015 года. Впрочем, в целом дина-
мика жилищного строительства 
пока остается отрицательной — 
темпы за первые восемь месяцев 
совокупно снизились на 5,8% 
(введено 42,8 млн кв. м против 
45,4 млн кв. м).

Напомним, в 2016 году Мин-
строй в начале июля готовился 
к падению жилищного строи-
тельства на 10%, объясняя это 
существенным сокращением 
доходов населения, уменьшением 
по итогам 2015 года кредитования 
строительства на 35,4% и количе-
ства предоставленных ипотечных 
кредитов на 33%. Эти ожидания 
подтверждала и статистика — 
по итогам первого полугодия 
2016 года падение отрасли 
составило почти 10%.

Впервые за год рост темпов 
строительства жилья был зафик-
сирован в июне (6,8% к июню 
2015 года). Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК) связывает это с ростом 
объемов индивидуального жи-
лищного строительства год к году, 
а также увеличением объемов 
кредитования. Так, по данным ЦБ, 
объем предоставленных за первое 
полугодие ипотечных кредитов 
на 39,1% превысил тот же показа-
тель 2015 года. Директор центра 
конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович 
объясняет небольшое ускорение 
строительства жилья покупкой 
квартир гражданами, которые 
откладывали ее в ожидании более 
низких цен — «в крупных городах 
жилищный демпинг прекращен», 
констатирует эксперт.

При этом объемы строитель-
ных работ в целом, по данным 
Росстата, продолжают снижаться, 
хотя и с некоторым замедлени-
ем — в августе они сократились 
на 2% по сравнению с августом 
прошлого года. Однако значитель-
ных улучшений в ближайшее вре-
мя ожидать не стоит: по словам 
Георгия Остапковича, производ-
ство стройматериалов, которое 
является опережающим индика-
тором состояния строительства 
в целом, сейчас становится одной 
из самых депрессивных отраслей 
обрабатывающей промышлен-
ности. Так, по данным Росстата, 
в январе—августе производство 
кирпича сократилось на 17,3%, 
керамических блоков — на 19,2% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ 
В 2016 ГОДУ (%)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Арбитражные управ-
ляющие предложили 
упрощенную процеду-
ру банкротства граждан, 
 которая  предполагает 
ускоренное рассмотре-
ние  дела и отсутствие 
на это затрат физлиц-
должников. Предложе-
ние рассчитано на бедных 
граждан, долги  которых 
не превышают 1 млн 
руб., стоимость имуще-
ства — 500 тыс. руб., а 
 зарплата — три прожиточ-
ных минимума. Кредито-
ры вправе отказаться от 
упрощенного порядка, но 
в таком случае расходы на 
ведение банкротного дела 
им придется взять на себя.

”
Ъ“ удалось ознакомить-

ся с поправками к закону о 
банкротстве, подготовлен-
ными рабочей группой Об-
щероссийского профсою-
за арбитражных управляю-
щих (ОРПАУ; 1,5 тыс. участ-
ников) и союза их саморе-
гулируемых организаций 
(объединяет 26 СРО). Поря-
док банкротства граждан 
они предлагают допол-
нить упрощенной проце-
дурой для малообеспечен-
ных должников. В ближай-
шее время, по словам пред-
ставителя разработчиков 
Радмира Рахимова, предло-
жения будут направлены в 
профильный комитет Госду-
мы и Минэкономики.

Граждане могут восполь-
зоваться процедурой лично-
го банкротства уже год — с 
1 октября 2015 года. Сейчас 
в судах слушаются 14 тыс. 
таких дел — это около 2% от 
числа потенциальных бан-
кротов. На начало сентября 
2016 года их в России, по 
данным Национального бю-
ро кредитных историй, бы-
ло 622 тыс. По данным 

”
Ъ“, 

их средняя задолженность 
превышает 1 млн руб., нере-
дко должниками выступают 
поручители по бизнес-кре-
дитам. Всего, по данным ЦБ, 
на 1 августа просрочка физ-
лиц перед банками состави-
ла 911 млрд руб. (831 млрд 
руб. год назад). 

Упрощенный порядок 
предполагает, что рассмо-
трение дела займет несколь-
ко месяцев. По проекту про-
сить об упрощенной проце-
дуре может только сам гра-
жданин с долгом от 50 тыс. 
до 1 млн руб., если за по-
следние полгода его месяч-
ный доход не превышает 
трех величин прожиточно-
го минимума, а на счетах в 
банках — до 50 тыс. руб. Так-
же потребуется отсутствие 
залогов на имущество, не-
движимости (кроме единст-
венного жилья), а стоимость 
всего имущества не долж-
на превышать 500 тыс. руб., 
сам должник не должен со-
стоять в браке или расторг-
нуть его за три года до бан-
кротства. Новые правила не 
рассчитаны на граждан с не-
снятой судимостью за эко-
номические преступления 
или с неистекшим сроком 
для привлечения по адми-
нистративным статьям из 
экономической сферы. В це-

лом упрощенный порядок 
рассчитан на рядовых заем-
щиков по потребительским 
кредитам, не имеющих от-
ношения к бизнесу. Для 
исключения случаев мас-
кировки богатых под бед-
ных процедуру предлага-
ют не применять к должни-
ку, если он за последний год 
безвозмездно отчуждал свое 
имущество стоимостью свы-
ше 200 тыс. руб.

Этот проект не единствен-
ное предложение по упро-
щению банкротства физлиц. 
На минувшей неделе Мин-
экономики тоже известило 
о разработке проекта о бан-
кротстве граждан. В мини-
стерстве 

”
Ъ“ сообщили, что 

пока изучают предложения, 
а текст проекта будет разме-
щен для публичного обсу-
ждения позже. Ранее ведом-
ство уже предлагало снизить 
госпошлину для граждан, 
подающих на свое банкрот-
ство (с 6 тыс. до 300 руб.), эти 
поправки пока не рассмотре-
ны Госдумой. 

Ключевой вопрос в спо-
рах регулятора и участни-
ков рынка: нужны ли в упро-
щенной процедуре управля-
ющие. По данным источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к разработ-

ке проекта, в Минэкономи-
ки рассматривают вариант 
отказа от их участия в бан-
кротстве граждан и переда-
чу этих функций вновь со-
зданному «спецсубъекту». 
В рабочей группе ОРПАУ и 
Союза СРО возражают: объ-
ем работы при «упрощенке» 
будет сокращен, и управля-
ющие будут готовы занять-
ся ей за сниженное возна-
граждение. В ОРПАУ ссыла-
ются на участие в их рабо-
чей группе представителя 
ЦБ и поддержку их концеп-
ции Минфином.

Консультант Исследова-
тельского центра частного 
права при президенте Олег 
Зайцев поддерживает упро-
щение процедуры — оно ле-
жит в русле международной 
практики, где есть опыт ре-
гулирования процедуры без 
активов и с ограниченной 
суммой долга. Юристы-пра-
ктики поддерживают про-
ект с оговорками. По мне-
нию главы банкротной пра-
ктики АК «Павлова и партне-
ры» Сергея Левичева, следу-
ет увеличить порог банкрот-
ства с 50 тыс. до 250–300 тыс. 
руб., чтобы не вызвать вала 
обращений в суды, и создать 
механизм блокировки досту-
па к упрощенной процедуре 
недобросовестных физлиц, 
скрывающих свои реальные 
активы. Руководитель пра-
ктики банкротства «Пепеля-
ев групп» Юлия Литовцева 
опасается, что месячный пе-
риод на возражения креди-
торов против упрощенной 
процедуры слишком коро-
ток и может привести к зло-
употреблениям. Также кре-
диторам сложно отследить 
смену места регистрации 
граждан и места обращения 
с заявлением о банкротстве, 
отмечает она.

Анна Занина,  
Софья Окунь

Бедным 
должникам 
помогут 
обанкротиться
Им предложена быстрая 
и незатратная процедура

Созданный Федеральной 
 налоговой службой (ФНС) 
реестр субъектов малого 
и среднего предпринима-
тельства (МСП) позволил 
точно определить размеры 
реально работающего в Рос-
сии малого бизнеса. В ре-
естр попали 5,6 млн юрлиц 
и «индивидуалов», 95% ко-
торых отнесены к категории 
микропредприятий. В ФНС 
уверяют, что с запуском рее-
стра для предпринимателей 
«закончилась бумажная по-
ра» лишних издержек похода 
за справками, в Корпорации 
МСП полагают, что новый 
инструмент поможет бизне-
су находить контрагентов. 

Вчера ФНС и Корпорация 
МСП подвели первые итоги ра-
боты Единого реестра субъектов 
малого бизнеса, запущенного 1 
августа 2016 года. Глава налого-
вой службы Михаил Мишустин 
сообщил, что реестр за полтора 
месяца его функционирования 
наполнили сведения о 5,6 млн 
малых и средних предприятий. 
Большинство из них — 94,8%, 
или 5,38 млн,— это микропред-
приятия, 4,8%, или 270,5 тыс.,— 
малые и 0,4%, или 20,6 тыс.,— 
средние предприятия. 

Поясним, микропредприя-
тиями сейчас считаются субъек-
ты МСП с выручкой до 120 млн 
руб. в год и численностью пер-
сонала до 15 человек. Малые 
предприятия — до 800 млн 
руб. и численностью до ста че-
ловек, средние — 2 млрд руб. и 
более ста человек соответствен-
но. Данные Росстата, который 
не учитывает индивидуальных 
предпринимателей, заметно 
отличаются от сведений нового 
реестра: статистики насчитыва-
ют 1,8 млн микропредприятий, 
180 тыс. малых и 14 тыс. сред-
них компаний.

В Единый реестр МСП пред-
приниматели попадают авто-

матически — из Единого госу-
дарственного реестра юриди-
ческих лиц и Единого государ-
ственного реестра индивиду-
альных предпринимателей 
(ЕГРИП). Дополняют его данные, 
полученные налоговиками в ре-
зультате информационного вза-
имодействия с другими ведом-
ствами. Как выяснилось, юрли-
ца и «индивидуалы» образуют 
российский малый бизнес при-
мерно в равных долях. Согласно 
реестру, индивидуальные пред-
приниматели составляют 53% 
субъектов МСП (2,97 млн), юрли-
ца — 47% (2,7 млн). 

Отметим, что пока эти дан-
ные расходятся и с информаци-

ей, которую ежемесячно публи-
кует сама налоговая служба. Со-
гласно данным ФНС на 1 сентя-
бря, в ЕГРИП сейчас 3,58 млн 
индивидуальных предприни-
мателей. В Минэкономики, ку-
рирующем работу Корпорации 
МСП, уверены, что число «ин-
дивидуалов» в новом реестре 
увеличится: данные ЕГРИП, по 
словам представителя ведомст-
ва, пока не попали в реестр, по-
скольку не все предпринимате-
ли вовремя сдали отчетность. 
Заместитель исполнительно-
го директора «Опоры России» 
Иван Ефременков говорит, что 
картина с реестром МСП по-
вторяет мировую — везде боль-
шинство составляют микро-
предпрятия. «Отличие лишь с 
числом средних компаний — 
в подобных реестрах стран ЕС 
оно достигает 1%»,— говорит 
Иван Ефременков. 

По словам Михаила Мишус-
тина, с запуском реестра для 
предпринимателей «закончи-
лась бумажная пора» — новый 

инструмент поможет «убрать 
все издержки похода за справ-
ками» (выписка из реестра 
должна приниматься всеми го-
сорганами). Глава Корпорации 
МСП Александр Браверман от-
метил, что реестр поможет най-
ти партнеров, поскольку содер-
жит информацию о видах дея-
тельности предприятия, про-
изводимой продукции, полу-
ченных лицензиях, участии в 
госзакупках. Предпринимате-
ли смогут дополнить реестр ин-
формацией о себе — о продук-
ции, опыте исполнения кон-
трактов, об участии в програм-
мах поставки товаров крупным 
компаниям с госучастием. По-
следние, напомним, обязаны 
отдавать 10% своих закупок ма-
лому бизнесу. Александр Бра-
верман вчера пообещал, что к 
концу 2016 года закупки у мало-
го и среднего бизнеса крупных 
поставщиков превысят 1 трлн 
руб.,— на 12 сентября эта циф-
ра составляла 665,5 млрд руб. 

Дарья Николаева

Малый бизнес оказался мелким
95% субъектов МСП — микропредприятия

Глава Корпорации МСП 
Александр Браверман 
(слева) и руководитель 
Федеральной налоговой 
службы Михаил Мишус-
тин указали малому биз-
несу на преимущества 
попадания в реестр МСП   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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новости

После окончательного опре-
деления итогов выборов пар-
тии решат, кому достанутся де-
путатские места. Их недостатка 
не будет у единороссов: «Еди-
ная Россия» еще может распре-
делить мандаты чиновников, ко-
торые не захотят перебираться 
на работу в Госдуму. Ряд извест-
ных депутатов «Единой России», 
в том числе глава думского коми-
тета по конституционному зако-
нодательству Владимир Плигин, 
по предварительным результа-
там выборов в Госдуму не про-
ходят. У других партий ситуация 
еще сложнее. Опытные функци-
онеры лишаются мандатов из-за 
того, что общее число мест, кото-
рые приходились на КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливую Россию», со-
кратилось с 212 до 105.

«Единая Россия», получившая 
в седьмой Думе конституционное 
большинство (343 мандата), понесла 
наименьшие «потери» из непрошед-
ших депутатов. Наиболее заметной 
фигурой, безусловно, можно считать 
главу комитета по конституционно-
му законодательству Владимира 
Плигина. Его региональная группа 
(Санкт-Петербург) гарантированно 
получает лишь два мандата, в то вре-
мя как господин Плигин занимает в 
списке пятое место. Однако, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, в случае если 

спикером Госдумы в итоге окажется 
Сергей Нарышкин (об этой интриге 

”
Ъ“ сообщал 20 сентября), он сможет 

повлиять на то, чтобы главе комите-
та был передан мандат лидера феде-
ральной части списка — председате-
ля «Единой России» премьера Дмит-
рия Медведева. Собеседники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что на полупроходном ме-
сте в списке для Владимира Плиги-
на по Санкт-Петербургу настояли в 

управлении президента по внутрен-
ней политике, в то время как сам де-
путат хотел переизбраться от Ростов-
ской области (от нее он избирался в 
шестой созыв).

Всего около 17 действующих де-
путатов-единороссов, которые пош-
ли на выборы, не смогли переиз-
браться в новый созыв по партспи-
ску. В Думе, вероятно, не окажется 
Валерия Трапезникова (девятое ме-
сто при трех, которые может полу-
чить региональная группа); Марии 
Кожевниковой (третья при двух по-
лученных мандатах); зампреда коми-
тета по информационной политике 
Владимира Крупенникова (седьмое 
место при пяти получаемых манда-
тах); зампреда комитета по эконо-
мической политике Виктора Климо-
ва (девятое место в списке при ше-
сти полученных мандатах); Эльми-
ры Глубоковской (третье место при 
одном полученном мандате). Также 
в Госдуме не останется первый зам-
пред комитета по уголовному зако-

нодательству Сергей Фабричный, ко-
торый участвовал только в выборах в 
новгородское заксобрание и станет 
сенатором.

Фракция КПРФ останется самой 
крупной из оппозиционных — у 
нее будет 42 депутата, при этом семь 
мест отойдет одномандатникам, а де-
сять — кандидатам из федеральной 
десятки. Теперь фракция не сможет 
направлять запросы в Конституци-
онный суд и инициировать парла-
ментские расследования (в прош-
лом созыве КПРФ неоднократно 
предлагала проверить деятельность 
экс-министра обороны Сердюкова). 
В отличие от кандидатов из десят-
ки, у остальных гарантий на избра-
ние не было. Уже точно известно, что 
не смог попасть в Госдуму глава ко-
митета по обороне Владимир Комое-
дов (избирался от Крыма и Калинин-
градской области). Не хватило голо-
сов на мандат зампреду комитета по 
конституционному законодательст-
ву — секретарю ЦК КПРФ по юриди-

ческим вопросам Вадиму Соловьеву 
(Тверь), члену президиума ЦК Пет-
ру Романову (Кемеровская область), 
депутату Владимиру Бессонову (Ро-
стовская область), по округу не про-
шел зампред комитета по делам об-
щественных объединений — секре-
тарь ЦК КПРФ по выборам Сергей Об-
ухов (Краснодарский край). Из спи-
ска партии его исключил ЦИК.

Ни в одном из регионов мандат 
автоматически по числу голосов не 
может достаться второму кандидату 
в группе КПРФ, заявил 

”
Ъ“ источник 

в партии. К примеру, от Москвы по 
списку прошел только зампред ЦК 
и глава горкома Валерий Рашкин, 
и не смог пройти Вадим Кумин, ко-
торого называли среди спонсоров 
партии. Есть несколько исключе-
ний: например иркутская группа, 
где губернатор-коммунист Сергей 
Левченко передаст мандат следую-
щему в списке, а также новосибир-
ская, где мэр-коммунист Анатолий 
Локоть может передать мандат со-
ратнику. Партийные функционеры, 
не попавшие в Госдуму, продолжают 
работу в КПРФ, отмечают в партии. 
При этом, по предварительным рас-
четам, во фракции КПРФ будет семь 
новых депутатов. Четверо из них од-
номандатники: это Алексей Курин-
ный (Ульяновская область), Дмит-
рий Парфенов (Москва), Михаил Ща-
пов (Иркутская область), Сергей Ка-
занков (Марий-Эл).

Во фракции ЛДПР будет 39 депу-
татов. Несмотря на то что числен-
ность фракции сократилась на 17 
мандатов, наиболее опытные депу-
таты мандаты получат. Среди них 
— зампред комитета по безопасно-
сти Андрей Луговой; зампред коми-
тета по конституционному законо-
дательству Сергей Иванов; первый 
зампред комитета по бюджету Сер-

гей Катасонов; зампред комитета 
по финансовому рынку Дмитрий 
Савельев; первый зампред комите-
та по собственности Валерий Селез-
нев (его называют одним из главных 
спонсоров партии). В целом около 
15 депутатов Думы шестого созыва 
получили укрупненные группы, ко-
торые гарантировали им прохожде-
ние в Думу. При этом в Думу не по-
пал давний соратник лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского Сергей 
Абельцев (он был депутатом перво-
го, второго, четвертого и пятого со-
зывов). Его кандидатуру из списка 
претендентов исключил ЦИК РФ по 
просьбе самой партии. Следовав-
ший за ним Юрий Волков возглавил 
территориальную группу и, по све-
дениям 

”
Ъ“, может получить депу-

татский мандат.
Кандидаты ЛДПР прошли также в 

пяти округах. Среди них — Васили-
на Кулиева (Забайкальский край), 
Сергей Жигарев (Московская об-
ласть), Алексей Диденко (Томская 
область), Иван Абрамов (Амурская 
область), Сергей Фургал (Хабаров-
ский край).

Незавидная ситуация у «Справед-
ливой России», ее фракция теперь 
будет состоять из 23 человек (семь 
— одномандатники). Выдвигались 
в округах без соперников-единорос-
сов и победили несколько статус-
ных справороссов: первый зампред 
фракции Михаил Емельянов, глава 
комитета по экономической поли-
тике Анатолий Аксаков, по инфор-
мационной политике Леонид Левин 
и по ЖКХ Галина Хованская. Но ста-
тус не стал залогом победы. По спи-
ску от партии пройдут 16 человек, 
один мандат достанется лидеру спи-
ска Сергею Миронову. По словам со-
беседников 

”
Ъ“ в партии, не прохо-

дит глава комитета по науке Валерий 

Черешнев, под вопросом попадание 
главы комитета по делам семьи, жен-
щин и детей Ольги Епифановой (ее 
результат 16-й). Не пройдут и неко-
торые депутаты, которых называ-
ют близкими к давнему соратнику 
Сергея Миронова Николаю Левиче-
ву (перед кампанией был делегиро-
ван в ЦИК). Мандат от Подмосковья 
не получил вице-спикер Александр 
Романович, председатель счетной 
комиссии Госдумы Александр Аге-
ев, который незадолго до выборов 
был переброшен в Новосибирскую 
область.

Зато у «Справедливой России» по 
спискам могут пройти шесть «нович-
ков»: бывший главный тренер сбор-
ной России Валерий Газзаев (Север-
ный Кавказ); член ЦКРК партии Гад-
жимурад Омаров (Башкирия); близ-
кий к экс-президенту Кабардино-
Балкарии Арсену Канокову Сергей 
Крючек (Орловская группа); депутат 
заксобрания Чувашии Олег Никола-
ев; а также банкир Абубакар Арсама-
ков (от Воронежской области). Воро-
нежская группа справороссов, кото-
рую вел новый для нее кандидат, свя-
занный с вице-губернатором Генна-
дием Макиным, выступила успеш-
но в том числе благодаря неожидан-
ной сокрушительной победе на УИК 
№8205 и №8214 в Приднестровье. 
Там за команду господина Арсамако-
ва, если верить ГАС «Выборы», прого-
лосовали чуть больше 4 тыс. избира-
телей, или более 60%. На остальных 
участках убедительную победу одер-
жали единороссы. Сохранит мандат 
и депутат-единоросс — экс-вице-гу-
бернатор Краснодарского края Алек-
сандр Ремезков, избравшийся от 
«Справедливой России».

Софья Самохина,  
Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Кто креслом не вышел
Депутатских мандатов хватило не всем

До официального подведения 
итогов думских выборов Цен-
тризбиркомом (ЦИК) партии и 
кандидаты заявляют о несогла-
сии с их результатами. Девять 
партий в Красноярском крае не 
признали итоги выборов в Госду-
му и требуют повторного голосо-
вания. Они намерены провести 
протестные митинги. В Челябин-
ской области справоросс Вале-
рий Гартунг требует отмены ито-
гов выборов по одномандатному 
округу в суде. В Белгородской 
области и Мордовии расследу-
ются уголовные дела по фальси-
фикации. О нарушениях заявили 
и в Татарстане.

В Красноярском крае предста-
вители девяти партий, среди кото-
рых КПРФ, «Яблоко», «Патриоты Рос-
сии», «Родина», заявили о непризна-
нии итогов выборов в Госдуму и зак-
собрание региона и потребовали их 
отмены. Они направили обращение 
президенту Владимиру Путину. «На-
ми собраны доказательства фальси-
фикации итогов выборов на терри-
тории края. Просим вас вмешать-
ся во имя справедливости, спокой-
ствия и процветания Родины, Рос-
сии»,— говорится в нем. Также пар-
тийцы создали оргкомитет по сов-
местным действиям. Инициатора-
ми выступили коммунисты. На вы-
борах в Госдуму в крае единорос-
сы провели кандидатов по всем од-
номандатным округам и получили 
40,34% голосов по партсписку. На 
втором месте — ЛДПР с 20,28%, на 
третьем — КПРФ с 14,32%. «Патрио-
ты России», выигравшие в 2013 году 
выборы в горсовет Красноярска, на-
брали лишь 5,2%.

Глава фракции «патриотов» в гор-
совете Иван Серебряков заявил 

”
Ъ“, 

что итоги голосования в крае «были 
полностью фальсифицированы при 
помощи чиновников»: «Впервые в 
истории выборов в крае, а может, и 
во всей стране 14 часов система ГАС 

”
Выборы“ не выдавала никаких ре-

зультатов, а когда данные стали за-
гружаться, то вначале цифры были 
одни, потом другие». В «Яблоке» за-
явили, что в теризбиркоме Манско-
го района главы участковых комис-
сий исправляли протоколы. Глава 

крайизбиркома Константин Боча-
ров предложил партиям обратиться 
в суд, «если у них есть факты», сам 
он считает, что выборы прошли «за-
конно, открыто и гласно».

«Сотни жалоб! На них или вовсе 
не реагируют или присылают отпи-
ски!» — сказал 

”
Ъ“ лидер краснояр-

ских коммунистов Петр Медведев. 
КПРФ требует отставки губернато-
ра Виктора Толоконского и роспу-
ска крайизбиркома. Господин Мед-
ведев пояснил, что обращение пар-
тийцев передано лидеру КПРФ Ген-
надию Зюганову: «У него по этому 
вопросу будет встреча с президен-
том». Коммунист заявил, что в бли-
жайшее время во всех городах и 
районах края пройдут митинги про-
теста против результатов выборов. 
Их итогом станет большой митинг в 
Красноярске.

В Мордовии, где явка состави-
ла 83,4%, а единороссы набрали на 
думских выборах 84,36%, наблюда-
тели от КПРФ обнаружили 3,6 тыс. 
уже заполненных бюллетеней на 
участке №574 в Саранске. «Тради-
ции Меркушкина (экс-глава Мор-
довии, губернатор Самарской об-
ласти.— 

”
Ъ“) продолжает Владимир 

Волков (глава Мордовии.— 
”
Ъ“) — 

его верный ученик»,— сказал 
”
Ъ“ 

член саранского горкома Компар-
тии Иван Долгаев. По словам зам-
преда республиканского избирко-
ма Александра Калинина, решени-
ем теризбиркома итоги выборов на 
этом участке были аннулированы, а 
материалы направлены в силовые 
ведомства. В СКР 

”
Ъ“ сообщили, что 

по жалобе коммунистов возбужде-
но уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 142 УК РФ (фальсификация 
избирательных документов). Вла-
димир Волков заявлял, что выборы 
«проходили в спокойной обстанов-
ке», а «люди активно проявили гра-
жданскую позицию и доказали при-
верженность тому политическому 
курсу, которым движется страна».

В Татарстане несколько избира-
телей по итогам думских выборов 
обратились в ЦИК и прокуратуру. 
Они голосовали за ПАРНАС и не об-
наружили своих голосов. Так, в Со-
ветском районе Казани партию под-

держали как минимум двое изби-
рателей, а в протоколе указан все-
го один голос; в Азнакаевском рай-
оне о поддержке ПАРНАС публично 
заявили два человека, а в протоколе 
не указано ни одного. В партии уве-
рены, что голоса «украли». В ЦИК Та-
тарстана подтвердили наличие жа-
лоб избирателей. «Эти обращения 
отданы на проверку. По Азнакаев-
скому району разбирается прокура-
тура. Всем будут даны ответы»,— за-
верила 

”
Ъ“ зампред избиркома Ва-

лентина Каменькова. На вопрос 
”
Ъ“, 

возможен ли пересчет, она ответи-
ла: «А если все население придет и 
скажет, что голосовали за такого-то 
кандидата?»

Белгородские следователи рас-
следуют уголовное дело по фальси-
фикации в поселке Томаровка. Жа-
лобу подала представительница 
КПРФ Анастасия Байбикова, ссы-
лаясь на ролик с вбросом бюллете-
ней, записанным наблюдателем от 
справороссов: со словами «Девоч-
ки, давайте по-быстрому!» члены 
комиссии заталкивали в урны пач-
ки с бюллетенями. Голоса были пе-
ресчитаны, при этом количество 
бюллетеней в урне превысило чи-
сло пришедших на выборы. Участ-
ковой комиссией руководит выдви-
нутая единороссами Елена Рогожи-
на. «Если все теперь считают меня 
демоном, пусть так и будет»,— ска-
зала она 

”
Ъ“. «Партия уверенно вы-

играла и без вбросов»,— заверил 

”
Ъ“ лидер белгородских единорос-

сов Иван Кулабухов.
Депутат Госдумы справоросс Ва-

лерий Гартунг оспорит в суде ре-
зультаты голосования в Коркин-
ском округе Челябинской области, 
где он уступил 3% единороссу Ана-
толию Литовченко. «Мы пожалова-
лись в ЦИК. Но, поскольку избир-
ком уже признал выборы состояв-
шимися, ЦИК не может рассматри-
вать этот вопрос. Теперь это компе-
тенция суда»,— пояснил он 

”
Ъ“. По 

словам господина Гартунга, количе-
ство бюллетеней, признанных не-
действительными, больше, чем раз-
рыв между кандидатами, поэтому 
основания для пересмотра резуль-
татов есть.

Отдел политики

Партии несогласных
Подсчет голосов привел  
к уголовным делам и митингам

Иркутский избирком утвердил по-
бедителем по одномандатному 
округу №93 коммуниста Михаи-
ла Щапова. Его победа над едино-
россом Олегом Каньковым была 
под сомнением, так как из Мол-
давии, более 40 тыс. жителей ко-
торой приписаны к иркутскому 
округу, не поступали данные по 
голосованию. А в Санкт-Петербур-
ге продолжается разбирательст-
во по итогам выборов в Юго-Вос-
точном округе №217, где победу 
единоросса Михаила Романова 
оспаривает депутат Госдумы Ок-
сана Дмитриева, выдвинутая Пар-
тией роста. Член Центризбирко-
ма Евгений Шевченко предложил 
пересчитать голоса, но местный 
избирком отказался. Ситуацию 
в округе разберет ЦИК.

Пересчета голосов в Юго-Восточ-
ном одномандатном округе №217 
потребовала депутат Госдумы Окса-
на Дмитриева. Она получила 23,9%, 
единоросс Михаил Романов — 31%. 
Как сообщил 

”
Ъ“ приехавший в 

Санкт-Петербург член ЦИКа Евгения 
Шевченко, Оксана Дмитриева пода-
ла в ЦИК жалобу на нарушение по-
рядка подсчета голосов 19 сентября. 
После этого руководство ЦИКа при-
няло решение разобраться в ситуа-
ции на месте. 

В окружной комиссии собрали со-
вещание с участием главы петербург-
ского избиркома Виктора Панкеви-
ча, членов горизбиркома, глав тер-
риториальных комиссий, представи-
телей прокуратуры. Выяснилось, что 
комиссия уже подписала итоговый 
протокол по результатам выборов, 
однако он подписан задним числом. 
Это подтвердил 

”
Ъ“ глава комиссии 

Тимур Шохин, объяснив, что 19 сен-
тября протокол изготовить не успели. 
Член горизбиркома Алексей Бере-
зин уверен, что окружная комиссия 
таким образом попыталась закрыть 
для Оксаны Дмитриевой возмож-
ность пересмотреть результаты выбо-
ров на уровне избиркома: как только 
подписан протокол, обжаловать его 
можно только через суд. Поскольку 
подписанный задним числом прото-
кол не имеет юридической силы, бы-
ло решено составить его заново, пе-
ред этим рассмотрев жалобы. 

Жалоба Партии роста касалась на-
рушений при подсчете голосов: при 
сортировке бюллетеней члены из-
биркомов не говорили, за кого по-
ставлена отметка, и не демонстри-
ровали бюллетень для визуально-
го контроля. Кроме того, бюллетени 
подсчитывали путем загибания угол-
ков. По итогам рассмотрения жалоб 
господин Шевченко заявил членам 
избиркома, что они подошли к во-
просу «достаточно поверхностно», 
поскольку «изложенные факты тре-
буют более серьезной проверки». «Я 

считаю правильным пересчитать 
бюллетени на некоторых участках, 
упомянутых в жалобах, чтобы ваша 
позиция была четкой, понятной и 
ни у кого не вызывала сомнений»,— 
предложил он. Однако глава окруж-
ного избиркома заявил, что не видит 
для этого оснований. Его позиция 
была поддержана единогласно. 

В Партии роста уверены, что гла-
вы теризбиркомов во время кампа-
нии работали на единоросса Михаи-
ла Романова. Сам он уверен, что Ев-
гений Шевченко «политически ан-
гажирован Оксаной Дмитриевой» и 
«будет пытаться по беспределу что-то 
сделать»: «Дмитриева имеет старые 
личные связи с Эллой Памфиловой. 
Почему по ее жалобе ЦИК приехал, а 
по другим не приезжает? Памфилова 
поручила Шевченко отработать жест-
ко». Единоросс сообщил, что подал в 
прокуратуру жалобу на Евгения Шев-
ченко за превышение полномочий 
и попытку повлиять на результаты 
выборов. «Не понимаю, почему чле-
ны окружной комиссии отказались 
подтвердить свою правоту. Когда лю-
ди не хотят доказывать свою право-
ту, это вызывает сомнения»,— зая-
вил Евгений Шевченко. Он отметил, 
что в случае если нижестоящей ко-
миссии не удается с достоверностью 
установить результаты выборов, ЦИК 
может самостоятельно принять ре-
шение об установлении их итогов. 
По его словам, сегодня пройдет за-

седание ЦИКа, на котором будет рас-
смотрена ситуация в округе.

Иркутский избирком собрался 
вчера для подведения итогов голо-
сования по одномандатному окру-
гу №93 после поступления из Мо-
сквы данных о голосовании росси-
ян в Молдавии. Глава избиркома Эду-
ард Девицкий объявил, что победил 
кандидат от КПРФ Михаил Щапов, 
набравший 60,6 тыс. голосов. У еди-
норосса Олега Канькова — 53,5 тыс. 
Интрига сохранялась из-за того, что 
к округу приписано 42,7 тыс. росси-
ян, проживающих в Молдавии. В по-
недельник господин Девицкий не 
исключил, что молдавские избира-
тели могут повлиять на окончатель-
ные итоги: разрыв между коммуни-
стом и единороссом был 17 тыс. го-
лосов. (36,8% и 26,2% соответствен-
но). Озабоченность молдавским го-
лосованием выразил губернатор-
коммунист Сергей Левченко.

Согласно данным ГАС «Выборы», 
голосование в Молдавии прошло на 
девяти участках. В список избирате-
лей было внесено 18 272 человека, из 
них 16 367 приняли участие в голо-
совании. За Олега Канькова проголо-
совали 11,9 тыс., за Михаила Щапова 
— 1,8 тыс. В облизбиркоме сообщи-
ли, что до сих пор не поступили дан-
ные о голосовании в Киргизии, жи-
тели которой приписаны к Ангар-
скому одномандатному округу №94, 
а также в Бразилии и Гаити, которые 
приписаны к Братскому округу №96.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Оксана Дмитриева продолжила  
борьбу за округ
С голосованием в Петербурге разберется Центризбирком

Оксана Дмитриева не согласна  
с подсчетом голосов в своем 
округе  ФОТО РОМАНА ПИМЕНОВА/ 

ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

Его поздравляет президент Республики Южная Осетия  
Леонид Тибилов:
— Примите мои самые теплые и искренние поздрав-
ления по случаю дня вашего рождения. В Южной Осе-
тии к вам относятся с глубоким уважением и благодар-
ностью за вашу постоянную помощь и внимание к на-
шей республике. Уверен, что ваш профессионализм, 

богатый опыт государственной деятельности, прису-
щие вам принципиальность и энергичность еще мно-
гие годы будут служить на благо народа Российской Фе-
дерации. В день вашего рождения желаю вам крепкого 
здоровья, удачи и успехов в вашей государственной де-
ятельности во имя процветания великой России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года помощнику президента России  
Владиславу Суркову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КАК ПРОГОЛОСОВАЛИ НА ВЫБОРАХ В ГОСДУМУ 
НА ОТДЕЛЬНЫХ УЧАСТКАХ   ИСТОЧНИК: ЦИК.

«Единая Россия»
ЛДПР
КПРФ

«Справедливая Россия»
«Яблоко»
ПАРНАС

Партия роста
Остальные партии 
и испорченные бюллетени

Следственный изолятор 
№1 «Кресты», 
Санкт-Петербург

Поселок Углегорск, 
прилегающий 
к космодрому Восточный

Следственный изолятор 
№2 (Бутырка), Москва 

Психиатрическая 
клиническая больница №1 
им. Н. А. Алексеева 
(Кащенко)

Главное здание МГУ 
им. М. В. Ломоносова

Явка (%)

54,4

54,4

99,5

100

55,9

25,7

15,73,0
20,8

33,5
4,5

11,03,0
8,5
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1,4 2,9
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Во вторник президент России Владимир  
Путин приехал в Ижевск, на концерн «Ка-
лашников», познакомился с оружием буду-
щего и рассказал трудовому коллективу, 
что для успешной работы в дальнейшем не-
обходимо любить ближнего своего. С под-
робностями из Ижевска — специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Вот едешь мимо рабочих концерна «Калаш-
ников» и видишь их счастливые лица. Они 
идут с ними, несут их с радостью, а почему? 
Президент приехал!

То есть у них сегодня короткий день, от-
пустили их уже в час дня, и вот они со свои-
ми счастливыми лицами выходят с заводской 
проходной…

В инструментальном цехе концерна тоже 
царит торжественная атмосфера приподнято-
го настроения. И тоже в связи с приездом пре-
зидента. И я не сразу способен вникнуть в дета-
ли, а только поговорив с сотрудником цеха Ан-
дреем Хомичем.

— Да у вас тут все новое в инструментальном 
цехе! — обрадованно говорю ему я.

— Ну как…— здраво рассуждает он.— Пере-
брали оборудование, конечно, к приезду Влади-
мира Владимировича, станки-полуавтоматы… 
покрасили... А так-то им по 50 лет…

В цехе, где выставлено перспективное воо-
ружение, мое внимание обращает на себя даже 
не новый 2,5-килограммовый пластиковый ав-
томат и даже не принципиально новый РПК, а, 
безусловно, пистолетная ручка к автомату. Ибо 
она такая простая только на первый взгляд. 
Если изучишь вопрос, ты способен убедиться, 
что ручку запатентовал лично оружейный ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин. Дело в том, что 
он вложил в нее не только душу и сердце, а так-
же, как он сам мне потом рассказывал, свои со-
кровенные наблюдения за поведением бель-
гийских оружейных инженеров, но и тайный 
дополнительный патрон — на случай, видимо, 
когда закончатся все остальные и ничего не 
останется для себя…

— Даже три-четыре патрона можно вло-
жить,— рассказывал Дмитрий Рогозин.— Туда, 
в пустоту… Я на нее давно обратил внимание… 
Надо было ее заполнить, а как же…

Много оружия выкрашено в пустынный ка-
муфляж — очевидно, Сирийская Арабская Ре-
спублика диктует свою высокую моду…

А вот еще один экземпляр: макет памятника 
Михаилу Калашникову, 50-сантиметровый, но 
все-таки он. А скоро он, уже четырехметровый, 
займет свое место в Москве, на площади около 
Оружейного переулка — в том месте, где она вы-
ходит прямо на Садовое кольцо. Зачем? А там у 
него будет вечный пост. Есть только, кажется, 
опасность, что в этом месте на Садовом коль-
це будет слишком много ДТП на ровном, каза-
лось бы, месте. Долго будут думать, отчего так, а 
потом вдруг поймут: да это же водители броса-
ют руль при одном только взгляде на человека с 
культовым АК-47 нараспашку.

И здесь же, в инструментальном цехе, я ви-
жу министра культуры Владимира Мединского 
и спрашиваю его:

— Вы-то здесь какими судьбами?
Александр Бортников — понятно, Сергей 

Чемезов — понятно, Денис Мантуров — понят-
но… Владимир Мединский — непонятно.

— А потому,— отвечает он,— что Калашни-
ков — это давно явление мировой культуры.

Я понял: то есть будет показывать макет па-
мятника президенту.

Вернувшись в инструментальный цех, я 
спрашиваю рабочего, копошащегося за резь-
бошлифовальным станком, неужели и у него 
станок такой старый, как я теперь предполагаю.

— Он не старый,— объясняет рабочий.— Он 
просто белорусский.

Владимир Путин идет по цеху и, как ни стран-
но, внимательно вглядывается и в рабочих, и в 
станки… И я, и все мы понимаем: нет, не зря ста-
рались, перебирали и красили советские полу-
автоматы. Вот оно, торжество справедливости. 
Посмотрел!

Никуда президент не спешит в цехе, где и бо-
евые автоматы, и гражданские катера, и беспи-
лотники. Больше всего его интересует водолаз-

ный бот, и он долго выспрашивает у изготовите-
лей, когда это можно будет купить (зачем ему во-
долазный бот?) и какой в нем двигатель.

Вопрос оказывается по существу: двигатель, 
как назло, иностранный.

— А наш только обещают,— с раздражени-
ем говорит он.— Импортозамещение… Давно 
обещают…

Не все ладно, значит, в державе с импорто-
замещением, несмотря даже на триумфальный 
результат выборов в Госдуму…

— Скорость могли повысить,— все-таки с 
гордостью рассказывает изготовитель,— но ре-
шили повысить судоходность.

Конечно, тут уж приходится выбирать…
— И теперь он на полном ходу поворачива-

ется — и стоп!
— И что? — переспрашивает президент.
— И все! — констатирует изготовитель.
Владимиру Путину показывают автоматы, и 

как же его это интересует! Мне кажется, он по-
давляет в себе желание взять в руки ну хоть пи-
столет, ну хоть его. Но не надо: наснимают, на-
показывают, и хлопот потом не оберешься…

И вот доходит очередь до нового пулемета. И 
как он внимательно его изучает… И говорит на-
конец разработчику, который, конечно, всегда 
рядом и уже три раза успел произнести в про-
странство одну-единственную фразу: «Такой за-
мечательный пулемет…» Так вот президент ему 
и говорит:

— Да, хороший… Но надо, мне кажется, одну 
вещь тут усовершенствовать…

И он объясняет, какую, и разработчик пыта-
ется понять…

— Ну вот эту…— выразительно и почти му-
чительно смотрит на него Владимир Путин.— 
Эту… Ну вы поняли…

— Конечно! — с облегчением восклицает 
разработчик.— Сделаем!!

Еще через несколько минут Владимир Путин 
встречается с членами трудового коллектива кон-
церна, которым не дано было почувствовать на 
себе всю радость короткого трудового дня. Люди, 
мужчины и женщины, стоят в фирменных спе-
цовках плечом к плечу плотным полукольцом в 
два ряда, готовые к любому повороту событий, 
да и просто к повороту. И перед самым приходом 
президента их и в самом деле поворачивают.

И он спрашивает их, рады ли они, что на кон-
церн пошло финансирование, и какое!..

— Ра-а-ды-ы!..— хор трудового коллектива 
нестроен, и видно, что именно это слово они ре-
петировали меньше других, да это просто бро-
сается в глаза…

И девушка задает президенту выстраданный 
кем-то вопрос, а есть ли у Владимира Путина се-
мейные ценности и если есть, то какие, потому 
что ведь ей же надо чем-то руководствоваться в 
своей замужней жизни.

— Любить надо ближнего своего,— говорит 
ей президент, а вернее, цитирует оратора, высту-
павшего по этому поводу выше, гораздо выше…

Глаза ее вспыхивают, ей что-то становится 
понятно, она готова, кажется, бежать и выпол-
нять прямо сейчас, не дожидаясь, пока он за-
кончит… Задел он что-то в ней такое, что дол-
жен был задеть… Не знала она, что можно и так 
тоже… Еще через четверть часа начинается со-
вещание, посвященное дальнейшему созда-
нию информационно-разведывательного щи-
та над Родиной и особенно за ее пределами, и 
тут я умолкаю: не моя это тайна.

Все мои я рассказал.

Концерн для автомата с оркестром
Как Владимир Путин обследовал оружие будущего и станки прошлого

К шести годам колонии строгого режима 
приговорил вчера Бабушкинский райсуд 
Москвы заместителя главы «Комитета за 
гражданские права» и руководителя Цент-
ра доступного правосудия Андрея Маяко-
ва, признав его виновным в двух эпизодах 
мошенничества. В первом случае правоза-
щитник обещал ранее судимому москвичу 
за 900 тыс. руб. добиться прекращения его 
уголовного преследования, а во втором за 
670 тыс. руб. взялся добиться освобожде-
ния из колонии по состоянию здоровья му-
жа жительницы столицы. Обещаний он не 
выполнил, при этом позже вернул потер-
певшим потраченные суммы.

На оглашение приговора судье Елене Мамае-
вой потребовалось не более часа. С первых минут 
стало ясно, что правозащитник Маяков признан 
виновным по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на мошенничество в особо крупном размере) 
и по ч. 3 ст. 159 УК РФ (крупное мошенничество).

Из приговора следовало, что основанием для 
задержания Андрея Маякова 15 сентября прош-
лого года стало получение им 250 тыс. руб. от на-
ходившегося под следствием москвича Дени-
са Селина. Против того УВД Северо-Восточного 
округа возбудило уголовное дело по ст. 228 УК 
РФ (незаконное хранение и перевозка наркоти-
ков). Настаивая, что наркотики ему были под-
брошены, Денис Селин обратился за помощью 
к Андрею Маякову, попросив правозащитника 
добиться прекращения дела. Правозащитник 
согласился помочь, но небескорыстно. В приго-

воре утверждалось, что Андрей Маяков заявил, 
что для исполнения обещанного необходимо по-
тратить 900 тыс. руб. При этом большая часть из 
этой суммы якобы уйдет на взятку прокурору, а 
20% — самому Маякову «за хлопоты».

В ходе судебного разбирательства подсудимый 
утверждал, что о 900 тыс. руб. никогда не упоми-
нал, а говорил лишь о 250 тыс. руб., да и то не в 
качестве взятки, а как гонорар за приложенные 
им в качестве руководителя учрежденного им не-
коммерческого Центра доступного правосудия 
усилия по прекращению уголовного преследова-
ния Дениса Селина. Именно вместо этой суммы 
15 сентября 2015 года Денис Селин вручил Маяко-
ву «куклу» — пачку резаной бумаги, обложенной c 
двух сторон пятитысячными купюрами. Как толь-
ко та оказались на столе правозащитника, в его 
кабинет вошли оперативники ФСБ и полицей-
ские, надевшие на Андрея Маякова наручники.

Из оглашенных в суде показаний Андрея Мая-
кова следовало, что он считает происшедшее «по-
лицейской провокацией», поскольку никогда не 
настаивал на предоплате и не говорил, что потра-
тит деньги на взятки. А подследственный Селин, 
утверждал правозащитник, сам пожелал запла-
тить вперед Андрею Маякову 250 тыс. руб., ради 
чего просидел перед его кабинетом больше часа.

В ходе следствия по данному эпизоду сотруд-
ники СКР и чекисты проверили деятельность Ан-
дрея Маякова и выяснили, что в 2013–2015 годах 
он получил от москвички Зои Масловой несколь-
кими траншами 670 тыс. руб. Правозащитник об-
ещал женщине добиться улучшения условий со-

держания ее мужа в колонии с последующим ос-
вобождением того по состоянию здоровья. Одна-
ко ему удалось добиться лишь незначительно-
го улучшения режима осужденного, что катего-
рически не устроило Зою Маслову. Поэтому, уз-
нав о привлечении Андрея Маякова к уголов-
ной ответственности, женщина написала на не-
го еще одно заявление о мошенническом завла-
дении 670 тыс. руб. Правозащитник объяснял не-
удачу с освобождением ее супруга нежеланием 
платить кому бы то ни было взятки, но следствие 
присовокупило и этот эпизод к делу о мошенни-
честве. Отметим, что следствие квалифицирова-
ло обвинение именно таким образом, посколь-
ку сочло, что у правозащитника не было реаль-
ных возможностей воздействовать на руководст-
во ФСИН или следователей.

Упомянув о том, что Андрей Маяков уже по-
гасил потерпевшим причиненный ущерб, а 
Зоя Маслова и Денис Селин официально зая-
вили, что не имеют более претензий, председа-
тельствующая признала правозащитника ви-
новным по всем пунктам. А с учетом того что 
ранее Андрей Маяков отбыл срок за аналогич-
ное мошенничество, судья Елена Мамаева при-
говорила его к шести годам колонии строгого 
режима (прокурор просил на год больше). Вы-
ходя из зала, адвокат Геннадий Шило заявил 

”
Ъ“, что по-прежнему уверен, что в отношении 

его подзащитного имела место полицейская 
провокация, в связи с чем намерен обжаловать 
«несправедливый» приговор.

Алексей Соковнин

Правозащитник получил срок за обещания
Андрей Маяков приговорен к шести годам колонии по делу о мошенничестве

Председатель Верховного суда (ВС) 
РФ Вячеслав Лебедев на совещании 
с делегатами предстоящего в декаб-
ре IX Всероссийского съезда судей 
от Сибирского федерального окру-
га рассказал о гуманизации уголов-
ного законодательства. В частно-
сти, он сообщил, что вскоре арест 
предпринимателей по формаль-
ным основаниям станет недопусти-
мым — суд должен будет требовать 
доказательств, например, того, что 
обвиняемый может скрыться. Он не 
исключил также появления в УК РФ 
категории уголовного проступка, ко-
торая позволит не считать судимо-
стью наказания за правонарушения 
не только небольшой, но и средней 
тяжести.

Вчера в Новосибирске председатель 
ВС Вячеслав Лебедев «в закрытом режи-
ме» провел межрегиональное совеща-
ние делегатов IX Всероссийского съе-
зда судей от Сибирского федерально-
го округа. Открывая заседание, госпо-
дин Лебедев сообщил, что «необходи-
мо обсудить» подготовленные ВС к съе-
зду предложения по вопросам гумани-
зации уголовного законодательства.

Как сообщил 
”

Ъ“ руководитель 
пресс-службы ВС РФ Павел Одинцов, ос-
новной упор на совещании был сделан 
«на грядущую выработку параметров 
уголовной политики государства, нося-
щей гуманистическую окраску». По его 
словам, разработанные поправки кос-
нутся Уголовного, Уголовно-процессу-
ального, Административного кодексов 
и Кодекса судейской этики.

В частности, как стало известно 
”
Ъ“, 

речь идет о «декриминализации от-
дельных составов мелких нетяжких 
преступлений с возможностью оста-
вить их в системе административно-
го воздействия на таких правонару-
шителей». «Таким образом человеку  
дается возможность на начальном эта-
пе встать на путь исправления, плюс 
это разгрузка судебной и пенитенци-
арной системы, а также значительная 
экономия бюджетных расходов на со-
держание граждан, совершающих не-

значительные правонарушения»,—  
пояснил господин Одинцов.

Беседуя с журналистами о перспек-
тивах дальнейшей гуманизации пра-
восудия, господин Лебедев сообщил, 
что на съезде в числе предлагаемых по-
правок предполагается обсудить введе-
ние категории уголовного проступка. 
По его словам, это будет самостоятель-
ный вид правонарушения. «Я рассма-
триваю его как элемент новой концеп-
ции уголовно-правовой политики Рос-
сии. Уголовный проступок характери-
зуется тем, что не подразумевает лише-
ния свободы, для него характерны ко-
роткие сроки давности привлечения к 
уголовной ответственности. И наказа-
ние не будет судимостью»,— пояснил 
он. Господин Лебедев считает, что при-
менять критерии уголовного проступ-
ка можно не только к нетяжким престу-
плениям, но и к некоторым преступле-
ниям средней тяжести.

Кроме того, подчеркнул глава ВС, 
вскоре арест предпринимателей по фор-
мальным основаниям станет недопусти-
мым. По его словам, суды «не всегда пра-
вильно толкуют действующее законода-
тельство», когда речь идет о преступле-
ниях в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности, за-
частую «применяют его формально, на 
общих основаниях», указывая в своем 
решении лишь то, что «прописано в за-
коне». «Недостаточно указать в решении, 
что обвиняемый может скрыться, совер-
шить новое преступление или повли-
ять на ход следствия. Эти обстоятельст-
ва должны быть доказаны, должны быть 
приведены факты. Если этих обстоя-
тельств нет, суды не имеют права прини-
мать такое жесткое решение, как заклю-
чение под стражу»,— пояснил глава ВС.

По словам Павла Одинцова, ни одна 
из инициатив ВС по гуманизации уго-
ловного законодательства и ряду дру-
гих вопросов судопроизводства не выз-
вала отрицательного отношения участ-
ников совещания. «Законченные фор-
мы эти предложения обретут ближе к 
съезду судей»,— добавил он.

Юрий Белов, Новосибирск

Вячеслав Лебедев готовит 
«уголовный проступок»
Председатель Верховного суда РФ рассказал  
о гуманизации уголовного законодательства

Следователи СКР определили  
мотивы убийства лидера оппозици-
онного властям Украины движения 
«Оплот» Евгения Жилина, совер- 
шенного в минувший понедельник 
в Подмосковье. По предваритель-
ным данным, господин Жилин стал 
жертвой конкурентной борьбы за 
распределение денежных потоков, 
полученных от продажи донбасско-
го угля как на Украине, так и в Рос-
сии. Эта версия в том числе бази-
руется на словах Андрея Козырева 
(Козара), сопровождавшего позав-
чера господина Жилина и получив-
шего тяжелое ранение.

Вчера сотрудники подмосковного 
ГСУ СКР определились с основной вер-
сией убийства Евгения Жилина и поку-
шения на его соратника Андрея Козы-
рева (на Украине известен как Козар). 
На данный момент следователи счита-
ют, что преступление связано с бизне-
сом лидера «Оплота». «Следствием отра-
батывается ряд версий совершенного 
преступления. Приоритетной является 
коммерческая деятельность»,— отме-
тили вчера в СКР, категорически отка-
завшись дополнять или конкретизиро-
вать эту информацию. По факту убийст-
ва ГСУ СКР по Московской области рас-
следует дело, возбужденное по статьям 
об убийстве (ч. 2 ст. 105 УК РФ), покуше-
нии на убийство двух и более лиц (ст. 30 
и ст. 105) и незаконном обороте оружия 
и боеприпасов (ст. 222).

По данным источников 
”

Ъ“, это 
предположение базируется сразу на 
нескольких доказательствах. Во-пер-
вых, вчера в течение всего дня сыщи-
ки обыскивали квартиры, где прожи-
вали «оплотовцы». По месту жительст-
ва господина Жилина, как стало извест-
но 

”
Ъ“, было найдено сразу несколько 

расписок, свидетельствующих, что в по-
следнее время украинский оппозицио-
нер охотно давал в долг крупные суммы 
денег. Например, один из выданных им 
займов составил около полумиллиона 
долларов.

Кроме того, оперативники изъяли и 
просмотрели записи с видеокамер, ко-
торые были установлены в ресторане 
«Ветерок-2», где было совершено убий-
ство, и рядом с ним. На основании полу-
ченных данных следствию удалось пра-
ктически полностью восстановить кар-
тину преступления. Так, киллера, кото-
рый вышел из ресторана после стрель-
бы, автомобиль с сообщником за рулем 
подобрал уже на Рублевском шоссе. Отъ-
ехавший же сразу после покушения от 
«Ветерка» черный внедорожник, как вы-
яснили оперативники, к преступлению 
отношения не имел — на нем из ресто-

рана «эвакуировались» перепуганные 
стрельбой посетители. Сейчас, кстати, 
изучаются данные биллинга телефон-
ных соединений, имевших место в рай-
оне «Ветерка» вечером в понедельник.

Однако особо ценным для расследо-
вания стали слова тяжело раненного в 
горло Андрея Козырева (Козара), произ-
несенные им еще до того, как его увез-
ла скорая. Подоспевшим быстрее вра-
чей полицейским он буквально про-
хрипел, что «встреча касалась шахт Дон-
басса». Назвал ли раненый имя чело-
века, с которым предстояло встретить-
ся «оплотовцам», источники 

”
Ъ“ сооб-

щить отказались. По предварительной 
версии, именно тот, с кем господин Жи-
лин предполагал обсудить угольные 
проблемы, и мог оказаться убийцей. 
В таком случае вполне объясним мас-
карад, который устроил киллер, при-
клеивший себе накладные усы, надев-
ший спортивные очки с антибликовы-
ми желтыми стеклами и прикрывший-
ся шляпой с широкими полями. Как по-
казывают свидетели, он приехал в ре-
сторан заранее и просидел там около 20 
минут, ожидая лидеров «Оплота». Убий-
ца явно опасался, считают сыщики, что 
те его могут узнать.

Хорошо знавший Евгения Жилина 
собеседник 

”
Ъ“ рассказывает, что после 

переезда в Россию лидер «Оплота» ока-
зался вовлечен в полулегальные схе-
мы по поставке на территорию неприз-
нанных ДНР и ЛНР бензина и дизель-
ного топлива, осуществляемые укра-
инским олигархом Сергеем Курчен-
ко, перебравшимся в Москву после со-
бытий на Майдане в феврале 2014 го-
да. Занимались они также поставками 
угля, добываемого на территории ДНР 
и ЛНР, причем как в Россию, так и на Ук-
раину. По словам собеседников 

”
Ъ“, де-

тали этих поставок могли быть извест-
ны еще одному бывшему лидеру харь-
ковского «Антимайдана» — Константи-
ну Долгову, в 2014 году также сбежавше-
му с Украины. Но господин Долгов бесе-
довать с 

”
Ъ“ отказался, а на своей стра-

нице в Facebook написал: «По теме элит-
ных ресторанов в закрытых поселках 
на Рублевке комментариев не будет, так 
как комментировать нечего — я ничего 
о них не знаю и никогда там не бывал. 
И, кстати, в эти дни исполняется два го-
да, как я живу и работаю в Донецке. Хо-
тя за все это время меня неоднократно 
звали на высокооплачиваемую работу 
в Москву, а две очень известные партии 
даже предлагали идти от них на выборы 
в Госдуму, но я всякий раз отказывался и 
намерен делать это впредь».

Владислав Трифонов,  
Илья Барабанов

В убийстве лидера «Оплота» 
появился угольный след
Бизнес-версия преступления стала приоритетной

Владимира Путина в Ижевске впечатлило 
не все увиденное, но все услышанное 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера в Казани на фору-
ме «Наука будущего» по-
мощник президента Анд-
рей Фурсенко подвел итоги 
пятого конкурса мегагран-
тов: в этот раз государство 
выделило ученым с миро-
вым именем 1,2 млрд руб. 
на создание 40 научных ла-
бораторий. Перед этим 
господин Фурсенко на 
закрытой встрече с побе-
дителями прошлых лет об-
судил стратегию развития 
российской науки и пред-
ложил ученым решить, что 
государство должно под-
держивать «при ограни-
ченных ресурсах»: фун-
даментальную науку «для 
удовлетворения любопыт-
ства» или прикладную «как 
ответ на вызовы и пробле-
мы государства».

В 2010 году Андрей Фур-
сенко, тогда глава Минобрна-
уки, добился принятия пра-
вительственного постанов-
ления «О мерах по привле-
чению ведущих ученых», ко-
торое практически сразу на-
звали программой мегагран-
тов. Господин Фурсенко пред-
ложил выдавать российским 
и зарубежным ученым на 
конкурсной основе круп-
ные даже по мировым мер-
кам гранты — на программу 
до 2016 года планировалось 
выделить до $150 млн. Побе-
дители должны были орга-
низовать научную лаборато-
рию в России. В научном со-
обществе программу при-
знали важной для поддер-
жки российской науки, даже 
несмотря на то что с течени-
ем времени гранты ощутимо 
уменьшились — с 2013 года 
максимальная сумма состав-
ляет 90 млн руб. С 2010 года 
в рамках программы откры-
то 160 лабораторий, на кото-
рые в общей сложности вы-
делено 17,5 млрд руб. Вчера 
в Казани было запланиро-
вано подведение итогов пя-
того конкурса мегагрантов. 
За несколько часов до огла-
шения результатов госпо-
дин Фурсенко провел закры-
тую встречу с победителя-
ми прошлых лет, на которую 
удалось попасть корреспон-
денту 

”
Ъ“.

«Мегагранты и другие ме-
ры господдержки уже не толь-
ко, как говорится, поддержи-
вают штаны — они позволя-
ют начинать новые исследо-
вания, создавать новые кол-
лективы,— начал встречу 
Андрей Фурсенко.— Вокруг 
них появились идеи о том, 
как нам организовать науку 
в целом. И мы должны пого-
ворить о целеполагании для 
научных исследований в Рос-
сии, да и не только». Помощ-
ник президента РФ напом-
нил, что существует два основ-
ных подхода к научным ис-

следованиям. «Есть внутрен-
ний подход: ученые занима-
ются проектами, которые им 
самим интересны и без кото-
рых наука развиваться не мо-
жет. А есть другая логика, ког-
да наука отвечает на внешние 
вызовы, решает новые про-
блемы»,— сказал он. Госпо-
дин Фурсенко предложил об-
судить, каким мог бы быть ба-
ланс, и это был не праздный 
вопрос: по информации 

”
Ъ“, 

перед встречей ученых пре-
дупредили, что высказанные 
ими предложения будут ис-
пользованы при подготовке 
государственной стратегии 
развития науки на долгосроч-
ный период, которая должна 
быть принята правительст-
вом до конца года.

«Когда Максвелл развил те-
орию электромагнитного по-
ля, а супруги Кюри исследо-
вали радиоактивность, это не 

было ответом ни на какие вы-
зовы. Это была внутренняя 
логика развития науки,— на 
правах старшего первым вы-
сказался академик РАН фи-
зик Владимир Захаров.— 
А вот когда Бэббидж сделал 
первый арифмометр, на это 
был запрос общества, которое 
нуждалось в инструменте для 
финансовых операций. Вот 
я думаю, что два к одному — 
это и будет правильным отве-
том».— «Два к одному, понят-
но. Кто больше?» — спросил 
Андрей Фурсенко.

Профессор ЦАГИ Виктор 
Копьев не согласился со стар-
шим коллегой: «Если мы рас-
смотрим ядерный проект, то 
увидим, сколько он иници-
ировал великолепных идей 
и превосходных теорий, с ко-
торыми стала потом рабо-
тать фундаментальная наука. 
Лет десять назад один из мо-
их бывших коллег приехал 
из-за рубежа и со смехом ска-
зал: 

”
Ты до сих пор работаешь 

в головном институте несуще-
ствующей в стране авиацион-
ной промышлености“. Бы-
ло горько это слышать,— ска-
зал господин Копьев.— И мы 
видим, что даже небольшой 

проект самолета МС-21 сде-
лал многое и для отраслевой, 
и для фундаментальной нау-
ки». Он посетовал, что проект 
широкофюзеляжного дальне-
магистрального самолета, «су-
дя по последним перегово-
рам, на которых я присутст-
вовал, уйдет в Китай». По его 
словам, перед учеными про-
сто необходимо ставить гло-
бальные проекты с соответ-
ствующим финансировани-
ем, и это будет подстегивать 
развитие науки в целом. «Так 
что пропорцию финансиро-
вания два к одному я бы рас-
пределил по-другому»,— за-
ключил он.

«Возникает вопрос: а мо-
жем ли мы сегодня позволить 
себе финансировать за счет го-
сударства какие-то исследова-
ния, которые наверняка име-
ют своего заказчика? — спро-
сил господин Фурсенко.— 
Тем более что у государства де-
нег не так много. А если да, то 
на каких условиях?»

После этого ученые вы-
сказали свои предположе-
ния по развитию программы 
мегагрантов. Одни предлага-
ли европейский подход, ког-
да несколько получателей по-

сле завершения проектов мо-
гут рассчитывать на допол-
нительное финансирование 
общего междисциплинарно-
го проекта. Другие выступа-
ли за продление господдер-
жки лабораторий, которые 
уже успешно завершили про-
екты мегагрантов. «Мы в отве-
те за тех, кого приручили»,— 
весомо добавил академик За-
харов. «За тех, кого мы собира-
емся приручить, мы тоже в от-
вете»,— парировал Андрей 
Фурсенко. Он еще раз напом-
нил, что выбор тех, кого под-
держивать, делается «при ог-
раниченных ресурсах». «Луч-
ше, конечно, помогать всем, 
но экстенсивное развитие за-
кончилось в мире лет трид-
цать назад. Сейчас перед на-
ми встала проблема перера-
спределения средств, а оно 
подразумевает ужесточение 
требований,— заявил по-
мощник президента.— Про-
должение работы возможно, 
только когда вы показывае-
те не те же хорошие результа-
ты, что последние два-три го-
да. Вы должны показывать ре-
зультаты еще лучше, в против-
ном случае надо дать шанс то-
му, кто этих результатов еще 
не достиг, но имеет более вы-
сокий потенциал. Это очень 
жестокая система, но, к сожа-
лению, единственно возмож-
ная, если мы не хотим застоя. 
Когда нам говорят, что необ-
ходимо поддерживать луч-
шие научные школы, надо 
тогда сказать, какие поддер-
живать не надо. И это долж-
но быть решение не чиновни-
ков, а самого научного сооб-
щества. А просить нас сделать 
такой выбор — нечестная по-
зиция»,— закончил господин 
Фурсенко.

Совет по распределению 
мегагрантов заседал в итоге 
почти пять часов — итоговое 
голосование прошло уже но-
чью. Как сообщил директор 
департамента науки и техно-
логи Минобрнауки Сергей 
Салихов, совет рассматривал 
242 заявки по 31 научной об-
ласти, из которых отобрали 40 
проектов. В общей сложности 
государство выделит на них 
1,2 млрд руб. Двадцать гран-
тов получили вузы Минобрна-
уки, десять — институты ФА-
НО, по два гранта досталось 
МГУ и СПбГУ. ЦАГИ, Курчатов-
ский центр и «Сколково» по-
лучили по одному гранту, еще 
десять ушли вузам, подчинен-
ным другим министерствам. 
«Безусловный лидер — физи-
ка и технология материалов, 
на втором месте — биология, 
механика, экология, за ними 
следуют энергетика и раци-
ональное природопользова-
ние,— уточнил господин Са-
лихов.— Но и гуманитарные 
проекты тоже поддержали».

Александр Черных

Ученым предложили выбрать  
между полезным и интересным
Андрей Фурсенко обсудил стратегию развития российской науки 

Рождество  
Пресвятой Богородицы
Сердечно поздравляю всех с праздником 
Рождества Пресвятой Богородицы!

Этот праздник занимает особое место 
в церковном календаре. Однако в Еванге
лии мы не найдем ни точной даты, ни даже 
упоминания о рождении Пречистой Девы 
Марии. Это событие осталось под покровом 
богоматеринского смирения, и только 
древнее предание хранит о нем немногие 
сведения. Тем не менее Православная 
церковь чтит этот праздник первым в цер
ковном году, который начинается 1 сентября 
(старого стиля, или 14 сентября нового), 
и в этом есть определенный смысл. Вникая 
в содержание праздничных песнопений, 
мы можем понять, что Церковь почитает ро
ждение Божией Матери началом череды тех 
спасительных для всего человечества собы
тий, которые Бог совершил ради приведения 
каждого человека в Свое Царство. «Днесь 
всемирныя радости предвозвещение, днесь 
возвеяша ветры, спасения провозвестни
цы»,— поет о празднике Церковь Христова.

За богослужением многократно 
подчеркивается вселенский масштаб этого 
события. В тропаре воспевается радость, 
которую Рождество Богоматери возвестило 
всей вселенной. Некогда согрешением 
прародителей вся природа, физический 
мир вместе с человечеством оказались 
под законом распада, смерти, энтропии. 
Церковь празднует рождение Приснодевы, 
из Которой «возсия солнце правды, Христос 
Бог наш», Который, «упразднив смерть, 
даровал нам живот вечный» — вечную 
жизнь. Указывая причину для духовного 
веселия, о празднике поется, что «сей День 
Господень», потому что «произыде… Едина… 
вводящи Христа во вселенную, во спасение 
душ наших».

Кроме того, Церковь неоднократно воз
вещает, что «Дева происходит от утробы не
плодныя». В последнее время в Церковь все 
чаще приходят супруги, которые по тем или 
иным причинам не могут быть родителями, 
несмотря на стремление иметь детей. Как 
правило, им невдомек, что источник их стра
даний находится в них самих. Как учил пре
подобный Марк Подвижник, «причина всех 
наших страданий находится в наших мыслях», 
нераскаянности в грехах. Конечно, есть 
и внешние, медицинские причины бездетно
сти, но наиболее существенны внутренние 
препятствия к осуществлению любых благих 
намерений: прежде всего,  отступление от 
благого Господа. Бог — Источник жизни, 
и пребывание в отрыве от Него является 
главным препятствием для людей в их стре
млении дать новую жизнь.

Праведные Иоаким и Анна тоже не могли 
надеяться стать родителями по законам 
человеческого естества, поскольку достигли 
преклонного возраста. Однако чистота их 
жизни и сила веры во всемогущество и ми
лость Божию обусловили рождение именно 
в их семье Девы, явление Которой в этот 
мир стало началом спасения человечества. 
Пусть пример родителей Пресвятой Богоро
дицы станет ориентиром для современных 
супругов, находящихся на грани отчаяния. 
Пусть чаще они вникают в слова стихиры: 
«От неплодного бо корене сад живоносен 
израсти нам Матерь Свою, иже чудес Бог, 
и ненадеющихся надежда».

Как и все церковные торжества, этот 
праздник обращен к сегодняшней жизни. 
Наш разум — это великий дар Божий, 
позволяющий нам познавать волю Божию, 
читая Святое Евангелие, святоотеческие 
творения, размышляя над происходящим 
с нами и вокруг нас, вдумываясь в смысл 
церковных праздников. Праведный Иоанн 
Кронштадтский сказал, что человек, кото
рый не применяет этот дар, согрешает.

Я желаю всем читателям, сотрудникам 
газеты «Коммерсантъ» стремиться исполь
зовать все те спасительные дары, которыми 
нас наделил Господь, и всегда благодарить 
Его. Это поможет твердо встать на ту лестни
цу, которая от праздника к празднику будет 
возводить нас к Богу.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент, 
митрополит  
Калужский  
и Боровский

Как стало известно ”Ъ“, подмосковные власти 
заключили первую в России муниципальную 
концессию для строительства новой автодо-
роги в Московской области. Магистраль про-
тяженностью всего 2,6 км построят в обход 
Наро-Фоминска в 2018 году: финансирование 
в объеме чуть более 1 млрд руб. целиком возь-
мет на себя частная компания. Проезд обой-
дется водителям в 70 руб.: таким образом, 
трасса станет самой дорогой платной  дорогой 
в России из расчета на километр пути. Экс-
перты считают, что такой тариф допустим 
с учетом того, что своих денег на строительст-
во местных дорог у государства мало.

Администрация Наро-Фоминского муници-
пального района на днях подписала концессион-
ное соглашение с ООО «Наро-Фоминская платная 
дорога» о строительстве новой платной автодоро-
ги в обход Наро-Фоминска. За 1 млрд руб. компа-
ния (выиграла тендер в августе) построит 2,6-ки-
лометровую магистраль с двумя путепроводами, 
которая начнется от Кубинского шоссе, пересечет 
реку Нара и выйдет к автодороге Наро-Фоминск—
Васильчиново. Дома сноситься в ходе строитель-
ства не будут. «Новая дорога должна разгрузить 
центр Наро-Фоминска от транзитного транспор-
та, обеспечив удобную связь Кубинского и Киев-
ского шоссе, а также увеличить пропускную спо-
собность улично-дорожной сети,— пояснили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе зампреда подмосковного прави-
тельства Дениса Буцаева.— Экономия времени 
при проезде через платную дорогу составит до 
25 минут (не в час пик время в пути составляет око-
ло 40 мин.— 

”
Ъ“)».

Строительство должно быть закончено во вто-
ром квартале 2018 года: стоимость проезда со-
ставит 70 руб. для легковых автомобилей и 100–
230 руб.— для грузовиков (зависит от класса ма-

шины). Ожидается, что ежесуточно дорогой будут 
пользоваться около 9,2 тыс. пользователей — пла-
ту за проезд будет забирать себе инвестор.

Проект интересен прежде всего тем, что до сих 
пор концессия применялась для строительства 
крупных объектов — протяженностью несколько 
десятков километров и стоимостью десятки мил-
лиардов рублей. Госкомпания «Автодор», к при-
меру, заключила с инвесторами соглашения для 
строительств ЦКАД (339 км), трассы М11 Москва—
Петербург (684 км), участков М4 и других подоб-
ных проектов. Объекты эти строятся, как прави-
ло, в форме государственно-частного партнерст-
ва, при этом большую часть денег обеспечивает 
государство в лице «Автодора», остальные деньги 
(как правило, заемные в госбанках) — инвесторы. 
Опыт привлечения частных денег для строитель-
ства небольших объектов уже есть, но небогатый: 
в 2012 году за 215 млн руб. был построен 600-метро-
вый платный путепровод в поселке Соколовка Ря-
занской области (собственник — ЗАО «РПД — Ря-
зань», владеет группа «Газфонд»), стоимость прое-
зда составляет 15 руб. для легковых автомобилей.

«В кризис будет бум на такие некапиталоем-
кие проекты,— говорит председатель правления 
Центра развития государственно-частного парт-
нерства Павел Селезнев.— Сегодня в различных 
стадиях реализации находятся около 30 про-
ектов регионального и муниципального уров-
ня по строительству дорог, мостов и путепрово-
дов». «Объекты такого рода отличаются тем, что 
 инвестору легче рассчитать тарифы, а сама до-
рога строится всего за пару строительных сезо-
нов,— пояснил 

”
Ъ“ глава общественного совета 

Минтранса РФ Михаил Блинкин.— Страна испы-
тывает жуткий дефицит местной сети, приходит-
ся делать перепробеги, а ждать, пока государство 
решится на инвестиции, не приходится. Новая 

дорога в обход Наро-Фоминска — конкретный 
пример решения локальной проблемы».

Информации о концессионере немного: ООО 
«Наро-Фоминская платная дорога», по данным 
kartoteka.ru, создано в марте 2015 года, принад-
лежит ООО «Платная дорога», 99% которая, в свою 
очередь, принадлежит кипрской «Толлвей лими-
тед». Гендиректор ООО «Платная дорога» — Миле-
на Александрова, она же руководит рядом компа-
ний, занимающихся переработкой и производст-
вом технической конопли.

«Как разгрузится Наро-Фоминск, зависит, ко-
нечно, от удобства дороги и стоимости проезда,— 
говорит член подмосковной Общественной пала-
ты Андрей Мухортиков.— На мой взгляд, 70 руб. за 
легковую машину дороговато для местных жите-
лей. Для транзитников и дачников цена нормаль-
ная. В отсутствие средств на строительство лучше 
такая дорога, чем никакая».

Для сравнения: проезд по участку М4 в Москов-
ской области стоит 1,4 руб. за километр, по участ-
ку 15–58-й километр М11 — 10,2 руб. за километр, 
по объезду Одинцово — 14 руб. за километр, а по 
объезду Наро-Фоминска будет 26 руб. за километр. 
Таким образом, трасса станет самой дорогой плат-
ной дорогой в России из расчета цены на километр 
пути. Компания, по данным 

”
Ъ“, проводила иссле-

дование и определила тариф как оптимальный. 
«Главный риск для инвестора заключается в том, 
что во время опроса местные жители согласились 
платить 70 руб. за проезд, но, когда они окажутся 
у кассы на въезд, для них это покажется слишком 
дорого,— пояснил 

”
Ъ“ господин Блинкин.— Пред-

сказать это очень сложно. Кроме того, с учетом тур-
булентности нашей экономики за два года стро-
ительства может произойти так, что в результате 
70 руб. покажется людям неприемлемой ценой».

Иван Буранов

Инвесторы выбрали пути объезда
В Подмосковье построят самую короткую и дорогую платную дорогу

Бутырский районный суд Мо-
сквы принял решение забрать 
из семьи усыновленного рос-
сийской семьей и получивше-
го гражданство РФ шестиме-
сячного ребенка, от которого 
отказалась его мать — граждан-
ка Таджикистана. Это решение 
стало итогом ряда ошибок, до-
пущенных во время процедуры 
усыновления: так, органы опе-
ки заранее не уведомили Тад-
жикистан о факте усыновления, 
а во время оформления доку-
ментов не указали гражданство 
ребенка. Законы Таджикистана 
запрещают иностранное усы-
новление, поэтому представи-
тели консульства потребовали 
забрать ребенка из семьи и вер-
нуть его на родину. Через десять 
дней мальчик будет отправлен 
в российский детдом, а затем 
в Таджикистан, где будет нахо-
диться в приюте, пока его не за-
берут родственники или не усы-
новит другая семья.

Как рассказала корреспонден-
ту 

”
Ъ“ приемная мать шестимесяч-

ного мальчика 36-летняя Хилола 
Егорова, они с мужем решились на 
усыновление после десяти лет без-
успешных попыток завести детей 
и встали в очередь одновременно 
в Москве и нескольких соседних 
регионах. Когда в конце марта им 
позвонили из Долгопрудненского 
управления социальной защиты 
населения (УСЗН) и сообщили о но-
ворожденном ребенке, от которого 
отказалась его мать, гражданка Тад-
жикистана, они сразу согласились. 
По словам госпожи Егоровой, ее на-
сторожило таджикское гражданст-
во матери ребенка, но представи-
тели органа опеки заверили ее, что 
«никаких проблем с усыновлени-
ем иностранных граждан раньше 
не возникало». 13 апреля 2016 года 
семья Егоровых оформила опеку, 
а в мае усыновила мальчика. Пред-
ставители УСЗН и прокуратуры про-
тив усыновления не возражали, ре-
бенку оформили российское сви-
детельство о рождении и граждан-
ство России. Но 15 июня семья Его-
ровых получила письмо из Долго-
прудненского УСЗН с уведомлени-
ем, что усыновленный ими ребенок 
будет депортирован в Таджикистан.

Как выяснилось в суде, органы 
опеки Долгопрудненского УСЗН на-
правили запрос таджикским вла-
стям лишь за день до того, как се-
мья Егоровых получила право на 
опеку, а при оформлении докумен-
тов на усыновление в УСЗН не ука-
зали гражданство ребенка, поста-
вив в соответствующей графе про-
черк. Все дети, родившиеся от гра-
ждан Таджикистана, автоматически 
получают гражданство этой страны 

вне зависимости от того, где имен-
но они родились, а иностранное 
усыновление в этой стране полно-
стью запрещено. Получив уведом-
ление российской стороны, пред-
ставитель консульства Таджикис-
тана заявил о несогласии с решени-
ями об опеке и усыновлении и по-
требовал вернуть ребенка на роди-
ну. После этого в Бутырский рай-
онный суд обратились представи-
тели УСЗН по СВАО города Москвы 
с просьбой отменить решение об 
усыновлении. «Получается, что ор-
ганы опеки не имели права отда-
вать нам этого ребенка, но мы не 
знали об этом»,— говорит госпожа 
Егорова.

Как пояснил 
”

Ъ“ присутствую-
щий на суде представитель посоль-
ства Таджикистана, репатриацией 
детей дипломатическое ведомство 
этой страны занимается регуляр-
но, в том числе забирая их из рос-
сийских семей, оформивших опе-
ку. Изымать детей таджикских гра-
ждан, усыновленных россиянами 
и получивших российское граждан-
ство, сотрудникам посольства пока 
не приходилось. Однако в этом слу-
чае в ходе процедуры усыновления 
были нарушены как законы Таджи-
кистана, так и международные со-
глашения Российской Федерации, 
заявил дипломат: в 2002 году стра-
ны СНГ заключили Кишиневское 
соглашение о возвращении на ро-
дину несовершеннолетних граждан 
содружества, оказавшихся в другой 
стране без попечительства.

Как отмечает адвокат семьи Его-
ровых Арам Захаров, соглашение 
было подписано во исполнение 
Конвенции ООН о правах ребен-
ка от 20 ноября 1989 года в инте-
ресах несовершеннолетних, одна-
ко теперь на этом основании ребе-
нок с российским гражданством из 
полной семьи будет передан в дет-
ский дом, а потом отправлен в при-
ют в Таджикистане, где пробудет 
не менее трех месяцев. Представи-
тели Таджикистана в суде заявили, 
что в их стране в очереди на усынов-
ление находится более 800 семей, 
поэтому в приюте ребенок пробу-
дет недолго. Кроме того, у ребен-
ка, по словам представителя кон-
сульства Таджикистана, на родине 
есть бабушка, которая готова его за-
брать. В свою очередь, адвокат Заха-
ров ссылался на ответ из МВД Тад-
жикистана, в котором говорилось, 
что родственников у ребенка в Тад-
жикистане не обнаружено.

Как сообщила 
”
Ъ“ госпожа Егоро-

ва, судебное решение они с мужем 
обжаловать не будут, так как не рас-
считывают на успех и не хотели бы 
«травмировать ребенка, оттягивая 
момент неизбежной разлуки».

Иван Тяжлов

Депортация  
под опекой
Российская семья столкнулась  
с запретом иностранного усыновления

Помощник президен-
та Андрей Фурсенко 
поставил участников 
программы мегагран-
тов перед выбором 
между фундаменталь-
ной и прикладной  
наукой  
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Предстоящий завтра визит в Мо-
скву лидера входящей в состав 
Боснии и Герцеговины Респу-
блики Сербской (РС) Милора-
да Додика и его встреча с пре-
зидентом РФ Владимиром 
Путиным выходят далеко за рам-
ки рядового дипломатическо-
го события. На воскресенье в РС 
намечен референдум о Дне ре-
спублики, который резко осуди-
ли на Западе, не поддержала его 
даже Сербия. Таким образом, 
Москва оказалась перед непро-
стым выбором: поддержать про-
ведение референдума и занять 
более просербскую позицию, 
нежели Белград, либо предло-
жить лидеру боснийских сербов 
приемлемый выход из создав-
шейся ситуации. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Встречу Милорада Додика с пре-
зидентом РФ анонсировал предста-
витель РС в Москве Душко Перович. 
По его словам, «из Кремля получе-
но подтверждение, что встреча со-
стоится 22 сентября». Сам же лидер 
боснийских сербов заверил, что 
«договоренность о встрече с Вла-
димиром Путиным была достигну-
та ранее и она никак не связана с 
предстоящим в РС референдумом».

На самом деле господин До-
дик, похоже, лукавит. О встрече в 
Кремле было объявлено в момент, 
когда обстановка вокруг предстоя-
щего референдума накалилась до 
предела — прежде о ней никто не 
упоминал.

Провести референдум, на кото-
рый будет вынесен вопрос «Поддер-
живаете ли вы, чтобы 9 января от-
мечалось как День республики?», 
власти РС решили нынешним ле-
том — в ответ на вердикт Конститу-
ционного суда Боснии, признавше-
го объявление 9 января Днем Респу-
блики Сербской неконституцион-
ным. На днях суд окончательно от-
клонил жалобу властей РС и запре-
тил проведение референдума.

Составляющие большинство в 
Боснии мусульмане и многие пред-
ставители мирового сообщества, 
под патронатом которого находит-
ся эта бывшая югославская респу-
блика, опасаются, что нынешний 
сербский референдум — пробный 
шар, за которым последует голосо-
вание о выходе из состава Боснии 
и Герцеговины. Высокий предста-
витель мирового сообщества в ре-
спублике Валентин Инцко, по сути, 
ее внешний управляющий, преду-
предил: «Проведение референдума 
— прямое и серьезное нарушение 
мирных соглашений по Боснии, 
что неизбежно повлияет на ее ста-
бильность».

Совет по реализации мирных со-
глашений (PIK), состоящий из пред-
ставителей ведущих мировых дер-
жав на уровне послов в Сараево, 
также призвал власти РС не прово-
дить референдум и предупредил, 
что «не допустит нарушения Дей-

тонских соглашений, включая по-
пытки отделения». Заявление сове-
та не поддержал лишь российский 
посол Петр Иванцов, заявивший, 
что «в нем содержатся только угро-
зы и осуждения в адрес Республики 
Сербской». Власти РС уверяют, что 
референдум положит конец попыт-
кам урезать полномочия республи-
ки, которые закреплены в Дейтон-
ских соглашениях 1995 года.

В этой ситуации для лидеров 
боснийских сербов было важно 
заручиться поддержкой «старше-
го брата» — Белграда, чтобы про-
тивостоять давлению Запада. Од-
нако по итогам состоявшейся в на-
чале сентября в Белграде встречи 
руководств Сербии и РС сербский 
премьер Александр Вучич недвус-
мысленно объявил: Сербия не под-
держивает проведение референду-
ма, хотя и не намерена вмешивать-
ся в решения боснийских собрать-
ев. Вскоре после этого и была анон-
сирована поездка Милорада Доди-
ка в РФ и его переговоры с Владими-
ром Путиным.

Тем не менее, по оценкам бел-
градских аналитиков, даже бла-
госклонная позиция Москвы не 
решает всех проблем господина 
Додика. «Без ясной поддержки со 
стороны Белграда Додик не смо-
жет чувствовать себя уверенно в 
республике,— пояснил 

”
Ъ“ глав-

ный редактор сербского информа-
ционного агентства 

”
Бета-ньюз“ 

Иван Цвеич.— Опора лишь на Рос-
сию и на националистическую оп-
позицию в Сербии недостаточна 
для политического выживания 
Додика». Кроме того, визит лиде-
ра боснийских сербов в нынеш-
ней ситуации ставит Москву в не-
простое положение: ей предлага-
ется поддержать РС и занять более 
просербскую позицию, нежели 
Белград, которого Россия к тому 
же считает своим главным партне-
ром на Балканах.

Впрочем, как полагают босний-
ские эксперты, именно визит в Мо-
скву дает господину Додику шанс 
выйти из нынешней ситуации. «С 
одной стороны, Додик испытыва-
ет давление Сербии, не поддержав-
шей референдум, с другой — миро-
вого собщества, требующего отме-
нить волеизъявление,— поясняет 
комментатор влиятельного сараев-
ского издания Dnevni avaz Горан Да-
кич.— Выход, возможно, где-то по-
середине. Называется ли он Путин, 
станет известно 22 сентября».

Другими словами, по мнению 
экспертов, президент РФ вполне 
мог бы предложить лидеру босний-
ских сербов отложить уже подготов-
ленный референдум и начать диа-
лог с властями Сараево о выходе из 
создавшейся ситуации ради сохра-
нения стабильности в Боснии и Гер-
цеговине, а господин Додик с ува-
жением отнесся бы к позиции Мо-
сквы. Как считают собеседники 

”
Ъ“ 

в Боснии, выгоду из такого вариан-
та извлекли бы все.

Россию вызывают 
на сербский референдум
Милорад Додик едет в Москву за советом

Предвыборная гонка в США ом-
рачается все большим коли-
чеством скандалов: в борьбе 
за избирателей кандидаты в пре-
зиденты используют все доступ-
ные им способы заручиться под-
держкой избирателей. Наиболее 
ожесточенным становится про-
тивостояние демократов и ре-
спубликанцев в традиционно 
«сомневающихся» штатах с не-
однородным населением, один 
из которых — Флорида. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ 
во Флориде СОФИЯ ТАРАСЕВИЧ.

Выступление кандидата от Ре-
спубликанской партии Дональда 
Трампа в Форт-Майерсе стало уже 
его вторым обращением к избира-
телям Флориды за последние не-
сколько дней — до этого республи-
канец выступил с предвыборной 
речью в прошлую пятницу в Майа-
ми. Претендент на пост вице-прези-
дента, выдвигающийся в тандеме с 
Трампом губернатор Индианы Майк 
Пенс, поедет на встречу с жителями 
Флориды в субботу.

Флорида традиционно остается 
сложным штатом для кандидатов в 
президенты США. Формально ее от-
носят к южным штатам, многие жи-
тели которых отличаются консерва-
тивными взглядами и лояльной по-
зицией по отношению к республи-
канцам. Тем не менее население Фло-
риды с большой долей кубинских 
иммигрантов имеет крайне неодно-
родные политические взгляды. Это 
зачастую делает голоса избирателей 
Флориды решающими, как это было 
на президентских выборах в 2000 го-

ду, когда победу Джорджа Буша над 
Альбертом Гором определил подсчет 
бюллетеней именно в этом штате.

Демократы также уделяют немало 
внимания этому региону. Несмотря 
на то что Хиллари Клинтон приезжа-
ла во Флориду всего дважды во вре-
мя своей предвыборной кампании, 
претендент на пост вице-президен-
та от Демократической партии губер-
натор штата Виргиния Тим Кейн по-
бывал там уже три раза. На следую-
щей неделе госпожа Клинтон сно-
ва приедет во Флориду и выступит в 
Орландо, а 30 сентября ее ожидают 
в Майами.

Согласно данным последних опро-
сов, разрыв между двумя лидирую-
щими кандидатами во Флориде со-
ставляет всего 1%. За Хиллари Клин-
тон готов проголосовать 41% опро-
шенных жителей штата, за Дональда 
Трампа отдали бы свой голос 40%.

Все более напряженная предвы-
борная гонка проходит на фоне по-
литических скандалов. Один из них 
— история с чеком на $25 тыс., вы-
данным фондом Трампа организа-
ции, поддерживающей генпроку-
рора Флориды Пэм Бонди. В пред-
выборном штабе господина Трампа 
объяснили это технической ошиб-
кой и заверили: кандидат-республи-
канец планировал потратить лич-
ные средства на поддержку органи-
зации госпожи Бонди, однако по 
ошибке выписал чек от имени свое-
го благотворительного фонда.

Однако «техническая ошибка» 
вызвала особое подозрение демо-
кратов в Палате представителей. Их 
внимание привлекло то, что фонд 

Пэм Бонди получил чек на фоне рас-
следования деятельности организа-
ции Trump Institute, которое прово-
дит генпрокурор Нью-Йорка Эрик 
Шнайдерман. Флоридские демокра-
ты также обращают внимание на вы-
сказывания господина Трампа от-
носительно гражданства и места ро-
ждения Барака Обамы, считая их не-
приемлемыми. Наконец, оппонен-
ты Трампа возмущены и предложе-
нием республиканского кандида-
та разоружить охранников Хилла-
ри Клинтон. Таким образом Дональд 
Трамп отреагировал на позицию го-
спожи Клинтон относительно огра-
ничения продажи оружия.

В лагере демократов в последнее 
время также неспокойно. На фоне 
новостей о состоянии здоровья го-
спожи Клинтон ее муж Билл Клин-
тон дал интервью телеканалу CBS. 
Большой резонанс в США вызвал 
тот факт, что CBS позже опублико-
вал отредактированную версию ин-
тервью, вырезав из него одно слово. 
В оригинальной версии господин 
Клинтон, отвечая на вопрос о недав-
нем инциденте на церемонии памя-
ти жертв терактов 11 сентября, гово-
рит: «Это загадка для меня и всех ее 
врачей, потому что часто, ну, не ча-
сто, редко, но более чем единожды, 
в течение многих-многих лет подоб-
ные вещи происходили с ней, ког-
да она просто испытывала острое 
обезвоживание». Позднее слово «ча-
сто» было вырезано из публикации, 
что привлекло внимание американ-
ских журналистов. В CBS это объяс-
нили желанием сэкономить эфир-
ное время.

Решающий штат к победе
Кандидаты в президенты США вступили в сражение за Флориду

На Сирии ставят Красный Крест
На фоне отказа оппозиции от ре-

жима прекращения огня и заявле-
ния начальника главного оператив-
ного управления Генштаба ВС РФ 
Сергея Рудского, что одностороннее 
соблюдение сирийской армией пере-
мирия становится бессмысленным, 
в ночь на вторник на окраине Алеп-
по произошла трагедия с гуманитар-
ным конвоем ООН. Как следует из 
распространенного вчера заявления 
Международной федерации обществ 
Красного Креста и Красного Полуме-
сяца (МФКК и КП), конвой с гумани-
тарным грузом «подвергся чудовищ-
ному нападению в районе Орем аль-
Кубра». В результате атаки погибли 
около 20 гражданских лиц и сотруд-
ник миссии ООН — директор одного 
из сирийских отделений Общества 
Красного Полумесяца Омар Баракат.

Подробности нападения, кото-
рое в заявлении МФКК и КП назва-
но «атакой на человечество», в сооб-
щении не раскрываются. Известно 
лишь, что трагедия произошла в тот 
момент, когда состоявший из 31 гру-
зовика конвой ООН прибыл на место 
назначения и производил разгрузку 
гуманитарной помощи для Алеппо 
на складе в Орем аль-Кубре. По вер-
сии МФКК и КП, удару подверглись 
сразу 18 грузовиков.

В связи с этим Сирийское общест-
во Красного Полумесяца объявило о 
приостановке своей деятельности в 
Алеппо.

Кто виноват
Сообщение об уничтоженном гума-
нитарном конвое ООН вызвало по-
ток негодующих заявлений мировых 
политиков и дипломатов. Многих из 
них новость о трагедии застала в Нью-
Йорке, где вчера начались прения 
в рамках сессии Генассамблеи ООН 
(Россию представляет глава МИД РФ 
Сергей Лавров). Это обстоятельство 
добавило дополнительную остроту 
основной дискуссии: глава МИД Гер-
мании Франк-Вальтер Штайнмайер 
потребовал незамедлительно провес-
ти на полях генассамблеи встречу Ме-
ждународной группы поддержки Си-
рии (МГПС), сопредседателями кото-
рой должны были стать Сергей Лав-
ров и госсекретарь США Джон Керри.

Перед этим Джон Керри сделал за-
явление, которое еще больше нака-
лило страсти. Комментируя траге-
дию в Алеппо, он воздержался от то-
го, чтобы возложить прямую вину на 

Дамаск и поддерживающую его Мо-
скву. Однако госсекретарь США дал 
понять: главным препятствием для 
мира в Сирии остается режим прези-
дента Асада, который, по его словам, 
«бомбит все без исключения, в том чи-
сле и гуманитарные конвои».

«России нужно контролировать 
Асада»,— предупредил Джон Керри, 
напомнив: соглашение о перемирии, 
вступившее в силу 12 сентября, за-
ключала Москва, а не Дамаск.

Свою оценку событий в Алеппо 
глава Госдепа дал накануне встречи с 
наследным принцем Саудовской Ара-
вии Мухаммедом бен Наифом ас-Сау-
дом. Накануне этих переговоров по-
стпред Саудовской Аравии при ООН 
Абдалла аль-Муаллими изложил офи-
циальную позицию Эр-Рияда. Он зая-
вил, что «удар по гуманитарному кон-
вою нанес сирийский режим».

Хотя саудовский представитель в 
ООН стал пока единственным дипло-
матом, возложившим прямую ответ-
ственность за уничтожение конвоя 
на сирийскую сторону, преобладаю-
щий тон заявлений оказался явно не 
в пользу Дамаска и Москвы. Учиты-

вая, что сирийская оппозиция, в отли-
чие от правительственной армии, не 
обладает авиацией, большинство оце-
нок сводилось к тому, что потенциал 
для нанесения подобных ударов есть 
только у одного участника конфликта 
— Дамаска, а также у ВКС России.

Комментируя инцидент в Орем 
аль-Кубре, официальный представи-
тель МО РФ генерал-майор Игорь Ко-
нашенков вчера пресек любые по-
пытки возложить вину на Дамаск или 
Москву. «Никаких авиаударов по кон-
вою ООН на юго-западной окраине 
Алеппо российская или сирийская 
авиация не наносила. Более того, в 
связи с тем что маршрут передвиже-
ния конвоя проходил через террито-
рии, подконтрольные боевикам, рос-
сийский Центр примирения вражду-
ющих сторон в Сирии вчера осущест-
вил его сопровождение беспилотны-
ми средствами»,— сообщил господин 
Конашенков. По его словам, после то-
го как груз был доставлен к месту на-
значения, Центр примирения пре-
кратил мониторинг автоколонны.

Самой сенсационной стала та 
часть заявления российского воен-
ного, в которой он изложил свою вер-
сию событий, идущую вразрез с аме-
риканской. По словам генерала, ко-
лонна Сирийского общества Красно-
го Полумесяца была уничтожена не в 
ходе ударов с воздуха.

«Мы внимательно изучили виде-
осъемки так называемых активистов 
с места событий и не нашли призна-
ков попадания по автоколонне каких-
либо боеприпасов. Отсутствуют соот-
ветствующие воронки, автомобили 
не имеют повреждений корпуса и 
разломов конструкций от взрывной 
волны авиабоеприпаса»,— заявил 
Игорь Конашенков и сделал вывод: 
«Все продемонстрированное на виде-
окадрах — прямое следствие пожара 
груза, который странным образом на-
чался одновременно с масштабным 
наступленем боевиков на Алеппо». 
Кроме того, по словам генерала, вме-
сте с колонной гуманитарного конвоя 
боевики «перебрасывали пикап с ми-
нометом большого калибра».

Впрочем, независимые эксперты 
сомневаются в этой версии. «Малове-
роятно, что подобное могло произой-
ти в результате пожара»,— говорит 

”
Ъ“ доктор технических наук, заведу-

ющий кафедрой высокоточных лета-
тельных аппаратов в МГТУ имени Ба-
умана Виктор Селиванов. По его сло-
вам, нельзя исключать ни диверсии, 
ни ударов с воздуха. «Так могли бы 
взорваться неполные бензобаки, но 
не сами по себе, а с помощью заранее 
заложенной туда взрывчатки. Сделать 
это несложно — можно, например, 
подвесить магнитную мину с установ-
кой на время»,— пояснил господин 
Селиванов. При этом он не исключил 
и возможности нанесения авиаудара. 
«Некоторые авиабомбы не оставляют 
воронок. А чтобы определить тип бом-
бы по осколкам, надо их тщательно со-
бирать, чего пока никто не делал»,— 
напомнил Виктор Селиванов.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, учитывая преобладающую 
версию о том, что конвой ООН под-
вергся атаке с воздуха, Москве будет 
непросто убедить мировое сообще-
ство в непричастности к инциденту 
Дамаска и избежать нового витка ин-
формационной войны, способной на-
нести серьезный удар по ее имиджу 
страны-миротворца в Сирии.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

с1

В результате атаки на конвой  
ООН, направлявшийся в окрест-
ности Алеппо, из 31 автомо-
биля было уничтожено 18   
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16492,15 (–27,14)
РТС 969,71 (–0,04)
FTSE 100 6830,79 (+17,24)

DAX 30 10393,86 (+19,99)
DJIA* 18154,24 (+34,07)
NASDAQ Composite* 5246,10 (+11,07)

*На 19:39.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.09.16
Австралийский доллар 48,8872
Английский фунт 84,2026
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,2592

Доллар США 64,7513
Евро 72,5279
Индийская рупия*** 96,6509
Казахский тенге*** 19,0689

Канадский доллар 48,9798
Китайский юань* 97,0595
Норвежская крона* 78,1322
СДР 90,3792

Сингапурский доллар 47,5204
Новая турецкая лира 21,7454
Украинская гривна* 25,1413
Шведская крона* 75,7015

Швейцарский франк 66,2824
Японская иена*** 63,6533
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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переориентирует корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Лишившись на долгое время воз-
можности покупать туры в Турцию и 
Египет, россияне начали ставить ре-
корды по альтернативным направ-
лениям. Так, за восемь месяцев с на-
чала года число приехавших в Тунис 
российских туристов по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года выросло на 875%, до 451 тыс. че-
ловек (15% от всего числа путешест-
венников).

Из данных, которые приводит 
Ассоциация туроператоров России 
(АТОР) со ссылкой на Национальное 
бюро туризма Туниса, видно, что на-
иболее заметным стало увеличение 
числа россиян на острове Джебра и в 
городе Зарзис. Там у россиян первое 
место (130 тыс. человек), второе — у 
местных путешественников (85 тыс.), 
третье — у французов (26 тыс.). Ак-
тивность российских туристов спо-
собствовала тому, что на тунисских 
курортах возобновили работу 72 го-
стиницы. Еще два отеля могут зара-
ботать перед новым годом, указа-
но в сообщении АТОР. Число тури-
стов из России в Тунисе растет на фо-
не снижения числа путешественни-
ков из других стран: общий поток в 
страну за тот период сократился на 3% 
(до 3 млн). Из Франции приехало на 

23,8% меньше туристов (272 тыс.), из 
Германии — на 52,6% (77 тыс.), из Ве-
ликобритании — на 92,3% (15,5 тыс.).

Резкий рост популярности Туни-
са стал очевиден еще в середине лета: 
тогда участники туристического рын-
ка заявили, что доля запросов на это 
направление за год выросла с 2% до 
15%. Страна заняла первое место в то-
пе наиболее востребованных направ-
лений. Такую тенденцию туропера-
торы объясняли увеличением объе-
ма чартерных программ, которое бы-
ло призвано переориентировать пу-
тешественников с Турции и Египта 
(см. 

”
Ъ“ от 22 июля). Но уже в конце 

августа ситуация стала меняться, ког-
да действовавший почти девять ме-
сяцев мораторий на чартерные ави-
аперевозки между Россией и Турци-
ей был снят и на рынок вернулись 
бюджетные предложения туров в Ан-
талью. После этого доля Туниса в чи-
сле туристических запросов сократи-
лась: с 15,5% в августе до 9,3% в сентя-
бре (данные агентства «Онлайнтур»). 
Доля Турции за тот же период выро-
сла с 15,2% до 32,3%. Игорь Блинов 
из «Онлайнтура» прогнозирует, что 
в случае возобновления продаж ту-
ров в Египет доля Туниса откатится к 
прежним 4–5%. Уже сейчас направле-
ние проигрывает Турции в цене. «Ин-
фраструктура Туниса менее развита, 
чем в Египте и Турции, да и зимой 
здесь достаточно холодно»,— рассу-
ждает господин Блинов.

Тунис не единственное курортное 
направление, популярность которо-
го у россиян выросла в условиях мо-
ратория на Турцию и Египет. Так, по-
ток туристов из России в Доминика-
ну за июль увеличился на 137%. Пред-
ставитель Tez Tour Лариса Аханова 
перспективы этой страны считает бо-
лее радужными. «Доминикана — все-
сезонное направление, которое хо-
рошо подходит для зимнего време-
ни. Его аудитория отличается, в част-
ности, от Египта, это отдых другого 
уровня»,— рассуждает она.

вчера

НПФ «СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

потратился на «дочку». Него-
сударственный пенсионный фонд 
(НПФ) «Сургутнефтегаз» получил 
одобрение Федеральной антимо-
нопольной службы на выкуп 38,71% 
голосующих акций АО «АК-Инвест». 
В результате сделки НПФ «Сургут-
нефтегаз» будет владеть 100% ак-
ций компании. Согласно kartoteka.
ru, компания начала работать в апре-
ле 2014 года, ее единственным уч-
редителем на тот момент был НПФ 
«Сургутнефтегаз». В декабре прош-
лого года «АК-Инвест» выкупила до-
пэмиссию авиакомпании «ЮТэйр» 
на 11   млрд руб. Согласно финан-
совой отчетности по международ-
ным стандартам ПАО «Авиакомпа-
ния ”ЮТэйр“» за 2015 год, «АК-Ин-
вест» является ее крупнейшим акци-
онером (50%). На запрос ”Ъ“ о дета-
лях нынешней сделки в НПФ «Сур-
гутнефтегаз» и «ЮТэйр» вчера не от-
ветили. По данным Московской бир-
жи, на вчерашний день рыночная ка-
питализация «ЮТэйр» составляла 
33,6   млрд руб. По оценке аналити-
ка «Алор Брокера» Алексея Антоно-
ва, стоимость пакета в 38,71% акций 
«АК-Инвест» с учетом владения круп-
нейшим пакетом «ЮТэйр» составля-
ет от 6   млрд руб. Павел Аксенов

LOT,

польская авиакомпания, полу-
чила возможность больше ле-
тать в Азию через Сибирь. Ави-
ационные власти РФ и Польши до-
говорились увеличить число по-
летов польской авиакомпании LOT 
по транссибирским маршрутам, со-
общили вчера в Управлении гра-
жданской авиации Польши. Эту ин-
формацию ”Ъ“ также подтвердили 
в Минтрансе. Двусторонние перего-
воры состоялись в начале сентября 
в Москве. Польские авиационные 
власти хотели пересмотреть усло-
вия полетов по транссибирским мар-
шрутам, поскольку после поступле-
ния в парк LOT дальнемагистраль-
ных Boeing 787 у компании возникла 
необходимость в увеличении числа 
полетов в Азию через территорию 
РФ. Сейчас перевозчик летает в Пе-
кин и Токио, а с октября откроет рей-
сы в Сеул. Стороны отказались рас-
крывать детали соглашения, сослав-
шись на конфиденциальность. ТАСС

ALLERGAN,

производитель ботокса, догово-
рился о покупке американ-
ской фармкомпании Tobira 
Therapeutics, долю в которой 
имеет учрежденный «Росна-
но» фонд «Роснаномединвест» 
(РМИ). Сумма сделки может до-
стигнуть $1,7   млрд. Согласно до-
говоренностям, Allergan заплатит 
за Tobira $533 млн из расчета $28,35 
за акцию. Но сумма может увели-
читься до $49,84 за акцию в случае 
достижения Toriba определенных ре-
зультатов по регистрации и прода-
же своих разработок. Если сделка 
состоится, Allergan получит два ин-
новационных препарата для лече-
ния печени, которые сейчас находят-
ся на завершающем этапе клиниче-
ских исследований. В РМИ не рас-
крывают размер доли в Tobira, как 
и сумму, которую фонд может полу-
чить в результате сделки. По словам 
его представителя, РМИ заработает 
десятки миллионов долларов на вы-
ходе из Tobira. «Мы удовлетворены 
результатами этой сделки»,— заявил 
председатель правления УК «Росна-
но» Анатолий Чубайс. По его словам, 
полученные от сделки доходы бу-
дут направлены в том числе «на со-
здание большой фармы в России». 
Олег Трутнев

НПФ «САФМАР»

стал владельцем 6,2%  акций 
Промсвязьбанка. Пенсионный 
фонд, аффилированный с группой 
БИН, получил долю в Промсвязь-
банке благодаря тому, что юриди-
чески завершилось присоедине-
ние к НПФ «Сафмар» трех НПФ, акти-
вы из их портфелей перешли в пор-
тфель «Сафмара» уточнили в фонде. 
«РИА Новости»

правила  
игры

В случае возобновле-
ния продаж туров в Еги-
пет доля Туниса может 
откатиться к прежним 
4–5%. Уже сейчас это 
направление проигры-
вает Турции в цене

Тракторные заводы  
разбирают на дивизионы
Правительство делит военные и гражданские активы КТЗ

Судьба концерна «Трак-
торные заводы» (КТЗ), 
долги которого оценива-
ются в 72,6   млрд руб., мо-
жет решиться уже на этой 
неделе. Внешэкономбан-
ку (ВЭБ) поручено на бли-
жайшем заседании набсо-
вета 23 сентября решить 
вопрос с выдачей КТЗ ста-
билизационного кредита 
и определиться со схемой 
реорганизации. Наиболее 
вероятный сценарий — 
100% военных активов 
и 75% минус 1 акция гра-
жданского дивизиона 
до конца года перейдут 
в собственность РФ. Воен-
ный дивизион перейдет 
под контроль «Ростеха», 
а гражданский останется 
под управлением нынеш-
них собственников, ко-
торые сохранят там блок-
пакет.

О том, что правительст-
во определилось со схемой 
финансового оздоровления 
КТЗ, 

”
Ъ“ рассказал источник в 

правительстве и подтвердил 
источник, близкий к ВЭБу. По 
словам одного из них, 19 ав-
густа премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил ВЭБу вынести 
на ближайшее заседание наб-
совета вопрос о предоставле-
нии КТЗ стабилизационного 
кредита, а также рассмотреть 
согласованный план «поша-
говой передачи активов кон-
церна в собственность РФ со 
сроком окончания меропри-
ятий до конца 2016 года». 12 
сентября вице-премьер Арка-
дий Дворкович провел сове-
щание, на котором обсужда-
лись конкретные детали пла-
на. В протоколе совещания 
«сформулирован целый ряд 

поручений заинтересован-
ным сторонам», добавил дру-
гой источник 

”
Ъ“. В прием-

ной господина Дворковича 
от комментариев отказались.

Очередное заседание наб-
совета ВЭБа запланировано 
на 23 сентября. Вчера в ВЭ-
Бе 

”
Ъ“ заявили лишь, что не 

комментируют повестку дня. 
Источник, близкий к госкор-
порации, уточнил, что «по-
вестка окончательно не ут-
верждена», а размер стабкре-
дита все еще «находится в ста-
дии согласования». КТЗ оце-
нивает свои текущие потреб-
ности в 10 млрд руб., но ВЭБ 
по-прежнему настаивает на 
ранее названных объемах — 
кредите в 1,5 млрд руб. и бан-
ковской гарантии на 3,3 мл-
рд руб. (обсуждается возмож-
ность снижения суммы га-
рантии до 2,5 млрд руб.). «К 
более масштабным вливани-
ям кредитор не готов, пра-

вительству предложено изы-
скать дополнительные сред-
ства. Ситуация с долгами КТЗ 
может быть квалифицирова-
на как спецпроект ВЭБа, под 
который ему будут предостав-
лены субсидии»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“. Он уточнил, 

что 10 млрд руб.— это сумма 
требований кредиторов к 14 
входящим в КТЗ компаниям, 
в отношении которых ини-
циирована процедура бан-
кротства (пять из них уже на-
ходятся под банкротством).

Всего в концерн входит 
около 90 юрлиц, треть из них 
имеют обязательства перед 
ВЭБом (заемщики, залогода-
тели, поручители) на общую 
сумму 45,6 млрд руб. Всего же 
структуры КТЗ должны кре-
диторам в общей сложности 
около 72,6 млрд руб. «Росте-
ху» поручено уточнить сумму 
задолженности КТЗ по госо-
боронзаказу (в состав концер-

на входят предприятия, спе-
циализирующиеся на произ-
водстве бронетехники).

План финансового оздо-
ровления КТЗ предполагает 
передачу нынешними соб-
ственниками Михаилом Бо-
лотиным и Альбертом Бако-
вым 100% активов военного 
дивизиона и 75% минус 1 ак-
ция гражданского (либо от-
дельных предприятий) в соб-
ственность РФ, продолжают 
собеседники 

”
Ъ“. Впервые ва-

риант с разделением управ-
ления военными и граждан-
скими активами КТЗ прозву-
чал летом, но тогда эти пла-
ны раскритиковало Росиму-
щество (см. 

”
Ъ“ от 18 августа). 

Как рассказал 
”
Ъ“ один 

из участников совещания в 
Белом доме, в протоколе за-
фиксировано поручение Ро-
симуществу совместно с «Ро-
стехом», ВЭБом и КТЗ «про-
работать вопрос о структу-

ре компании, управляющей 
концерном». Согласованные 
предложения должны быть 
представлены в правитель-
ство до 10 октября, добавил 
другой источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуаций, уточнив, что 
«никакой конкретики пока 
нет». При этом ряд источни-
ков 

”
Ъ“ утверждают, что об-

суждается схема, при кото-
рой военный дивизион пе-
рейдет под управление «Ро-
стеха», а нынешние собствен-
ники КТЗ будут привлечены 
к управлению гражданскими 
активами. При этом господа 
Болотин и Баков не только со-
хранят там за собой 25% плюс 
1 акцию в гражданском диви-
зионе, но и могут получить 
льготные условия при ре-
структуризации остатка дол-
га перед ВЭБом — на срок 25 
лет с процентной ставкой 2% 
годовых (ранее назывался 
срок в 15 лет). 

В Росимуществе и КТЗ от 
официальных комментариев 
отказались. В «Ростехе» 

”
Ъ“ за-

явили, что внимательно сле-
дят за судьбой КТЗ. «Мы нахо-
димся в тесной кооперации 
в первую очередь с военным 
сегментом концерна и рас-
считываем, что будет найде-
но оптимальное решение для 
сохранения существующих 
производственных мощно-
стей и компетенций»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе го-

скорпорации, уточнив, что 
«комментировать конкрет-
ные решения по оздоровле-
нию и возможную структуру 
управления пока преждевре-
менно».

Елена Киселева, 
Денис Скоробогатько, 
Яна Циноева

Форекс сделал ставку на букмекеров
Рынок сближается с игровой индустрией

Национальная ассоциация фо-
рекс-дилеров (НАФД, бывшая 
 ЦРФИН) заключила соглаше-
ние о сотрудничестве с само-
регулируемой организацией 
букмекеров. Это было сделано 
с целью объединения усилий 
для борьбы с недобросовест-
ными практиками на обоих 
рынках. Однако, по мнению 
некоторых участников финан-
сового рынка, такое сближение 
портит имидж форекс-компа-
ний и может говорить о же-
лании части из них «сменить 
вывеску», окончательно осев 
на поле азартных игр.

Национальная ассоциация фо-
рекс-дилеров  (НАФД, бывшая ЦР-
ФИН) «по результатам обсуждения с 
представителями департамента рын-
ка ценных бумаг и товарного рынка 
Банка России случаев осуществления 
деятельности по организации азарт-
ных игр под видом деятельности на 
финансовом рынке» заключила со-

глашение о взаимодействии с Пер-
вой саморегулируемой организаци-
ей букмекеров (Первая СРО). Об этом 
сообщается на сайте ассоциации. В 
ЦБ заявили, что подписание данного 
соглашения являлось инициативой 
участников рынка, не прояснив сво-
ей роли в этом процессе.

Цель союза — совместная борьба 
с недобросовестными практиками 
на обоих рынках, отмечают участ-
ники соглашения. «Участились слу-
чаи, когда продажей псевдофинан-
совых контрактов занимаются ком-
пании, имеющие букмекерские ли-
цензии»,— поясняет президент Пер-
вой СРО Олег Журавский. Речь идет 
о компаниях—организаторах за-
прещенных законом азартных игр, 
предлагающих клиентам контрак-
ты, имитирующие заключение сде-
лок на бирже и других финансо-
вых рынках. При этом никаких сде-
лок, кроме сделки с игровым автома-
том, не совершается (см. 

”
Ъ“ от 6 ок-

тября 2015 года). «Это плохо сказыва-

ется на имидже розничного финан-
сового рынка и на доверии к нему 
клиентов. В наших интересах иско-
ренять такие практики»,— говорит 
президент НАФД Андрей Лисицын. 
Но у ассоциации и ее членов отсутст-
вуют компетенции в сфере организа-
ции азартных игр. Гендиректор един-
ственной лицензированной компа-
нии—члена НАФД — «ВТБ 24 Форекс» 
— Александр Сокологорский пояс-
няет, что одной из поставленных пе-
ред ассоциацией задач является вы-
работка четких критериев разграни-
чения добросовестного обслужива-
ния в сегменте форекс финансово-
го рынка от недобросовестных игро-
вых практик (в том числе так называ-
емых бинарных опционов), мими-
крирующих под обслуживание на 
финансовом рынке.

При этом закон «О государствен-
ном регулировании деятельнос-
ти по организации и проведению 
азартных игр…», по словам замести-
теля директора гражданско-правово-

го департамента юридической фир-
мы «Клифф» Татьяны Никитиной, 
прямо запрещает букмекерам пари, 
при которых исход основанных на 
риске соглашений о выигрыше за-
висит от изменений курса иностран-
ной валюты к валюте РФ или другой 
иностранной валюте. При этом борь-
бой с мошенниками займется новый 
орган, состоящий из участников обо-
их рынков — Совет по противодейст-
вию недобросовестным практикам и 
повышению качества услуг. В его со-
став будут приглашены также пред-
ставители регуляторов (ЦБ, ФНС). На 
первом этапе совет займется состав-
лением черных списков компаний, 
уличенных в недобросовестном по-
ведении, уточняет господин Лиси-
цын. Кроме того, новый орган будет 
содействовать развитию регулирова-
ния, например, в части контроля над 
проведением платежей и удаленной 
идентификации клиентов.
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«МегаФон» на башнях не остановится
Оператор думает о выделении в новую компанию сети и базовых станций

«МегаФон» может не ограни-
читься передачей антенно-мач-
товых сооружений подкон-
трольной ему Первой башенной 
компании. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, оператор задумался о со-

здании отдельной компании 
для управления транспортной 
инфраструктурой и базовы-
ми станциями. Реорганизацию 
по такой схеме в 2015 году про-
вела O2 Czech Republic.

Акционеры «МегаФона» 16 сен-
тября одобрили реорганизацию пу-
тем выделения АО «Первая башен-
ная компания» (ПБК), сообщила ком-
пания. Оператор получит 100% акций 

ПБК и передаст ей более 15 тыс. антен-
но-мачтовых сооружений. Общая сто-
имость активов и обязательств, кото-
рые подлежат передаче ПБК, не пре-
высит 47,179 млрд руб. (10% балансо-
вой стоимости активов оператора на 
30 июня). Между «МегаФоном» и ПБК 
будут заключены соглашения об арен-
де и (или) использовании данного 
имущества. Исполнительный дирек-
тор «МегаФона» Евгений Чермашен-
цев называет создание ПБК «важным 
шагом, который позволит повысить 
эффективность управления башен-
ной инфраструктурой компании».

Сделка позволит «МегаФону» сфо-
кусироваться на ключевых компе-

тенциях (обслуживание клиентов и 
маркетинг), сократить затраты и за-
работать за счет «активного участия 
в быстрорастущем рынке аренды ба-
шен», говорится в презентации опе-
ратора. В случае если акции ПБК бу-
дут проданы, «МегаФон» может вы-
платить спецдивиденды либо реин-
вестировать вырученные средства в 
другие высокодоходные проекты. За 
реорганизацию отдано 574 892 773 
голоса, против — 151 245 голосов, у 
несогласных акции будут выкупле-
ны по 557 руб. за бумагу.

Кроме того, «МегаФон» видит воз-
можность потенциального создания 
отдельной компании под условным 

названием NetCo для «непрерывно-
го управления активной и пассив-
ной инфраструктурой», говорится 
в презентации. К активной инфра-
структуре относятся базовые стан-
ции и частоты, к пассивной — воло-
конно-оптические линии связи, ка-
бели и башни, пояснил 

”
Ъ“ собесед-

ник в компании. «Выделение транс-
портной сети и базовых станций в от-
дельную компанию — это вопрос, ко-
торый изучается в 

”
МегаФоне“, что-

бы принять решение, нужно прове-
сти серьезную работу»,— сообщил 
другой источник 

”
Ъ“.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, руковод-

ство Внешэкономбанка (ВЭБ) 
в  течение года уволит еще более 
30% персонала, доведя таким 
образом масштаб сокращений 
до половины старой команды. 
В основном уволены будут сотруд-
ники бэк-офиса, их функции бу-
дут автоматизированы. Сколь-
ко именно сэкономит ВЭБ бла-
годаря оптимизации персонала, 
 оценить сложно как из-за затрат 
на внедрение автоматизации, 
так и из-за разовых выплат уходя-
щим сотрудникам, но эффект бу-
дет заметным, считают эксперты.

О том, что руководство ВЭБа к сле-
дующей осени планирует уволить 
еще около 30% сотрудников в допол-
нение к уже сокращенным с момента 
прихода в конце зимы в госкорпора-
цию нового руководства 20%, 

”
Ъ“ рас-

сказали три источника, близких к го-
скорпорации. Дальнейшие сокраще-
ния уже начались: по данным 

”
Ъ“, на 

текущий момент планка увольнений 
превысила 20% и составила 21%. Та-
ким образом, сокращения затронут 
половину старых сотрудников, рабо-
тавших при бывшем главе ВЭБа Вла-
димире Дмитриеве.

Дальнейшие увольнения стали не-
ожиданностью. Весной новый глава 
ВЭБа Сергей Горьков говорил, что воз-
можно сокращение до 20% персонала. 
В эти 20% попали, в частности, депар-
тамент по взаимодействию с Агентст-
вом стратегических инициатив, де-
партамент малого и среднего пред-

принимательства (взаимодействовал 
с МСП-банком, который раньше при-
надлежал ВЭБу, а теперь — Корпора-
ции МСП), обеспечивающие и хозяй-
ственные подразделения (часть их 
функций была переведена на аутсор-
синг), также оптимизирована числен-
ность аппарата председателя ВЭБа, 
идет процесс ликвидации дублирую-
щих функций (когда одну и ту же ра-
боту в разных подразделениях дела-
ют разные люди).

Пресс-служба ВЭБа цифры новых 
грядущих сокращений не комменти-
рует, но подтвердила 

”
Ъ“, что прово-

димая в госкорпорации работа по оп-
тимизации бизнес-процессов «пред-
усматривает оптимизацию штатной 
численности» и «в большей степени 
это касается бэк-офиса». Источники 

”
Ъ“ также говорят о сокращениях 

именно в бэк-офисе и объясняют это 
не только тем, что его персонал по сво-
им профессиональным качествам не 
соответствует новым требованиям 
ВЭБа (это определяется тестировани-
ем, см. 

”
Ъ“ от 10 марта), но и внедрени-

ем в следующем году автоматизиро-
ванной банковской системы (АБС), 
что предполагает значительно мень-
шее, чем сейчас, число сотрудников. 
«Мы стремимся максимально центра-
лизовать и автоматизировать поддер-
живающие функции»,— пояснила 
пресс-служба ВЭБа.

Оценить, поможет ли внедрение 
АБС сэкономить на кадровых затра-
тах (а экономия для ВЭБа — принци-
пиальный вопрос), непросто. Во-пер-

вых, это процесс длительный. По дан-
ным 

”
Ъ“, тендер на внедрение АБС го-

скорпорация объявит до конца осе-
ни, а работать на полную мощность 
система начнет примерно через год. 
Во-вторых, само по себе внедрение 
АБС довольно затратно. ВЭБ не рас-
крывает сумму, которую готов потра-
тить на покупку АБС, но, по данным 
разработчиков систем, такие продук-
ты иностранных компаний стоят от 
1 млрд до 2 млрд руб., российские 
аналоги значительно дешевле — 
300–500 млн руб. Кроме того, уволь-
нение большого числа сотрудников 
сопряжено с большим объемом еди-
норазовых выплат. Также не исклю-
чен набор нового, более квалифици-
рованного персонала.

И все же даже очень приблизитель-
ный подсчет показывает, что эффект 
будет заметным. По данным 

”
Ъ“, по-

сле увольнения около 20% сотрудни-
ков к сентябрю их число сократилось 
примерно до 1,8 тыс. с 2,2 тыс. на мо-
мент начала увольнений. Согласно от-
чету эмитента за второй квартал, сред-
ний размер начисленной заработной 
платы (без учета традиционно несопо-
ставимых со средними выплат чле-
нам правления; члены набсовета, бу-
дучи чиновниками, выплат не полу-
чают) составил 196 тыс. руб. в месяц 
на человека, что в годовом эквивален-
те дает 2,4 млн руб. на человека. При 
сокращении еще 30% сотрудников 
(540 человек) фонд заработной платы 
уменьшится на 1,3 млрд руб. 

Юлия Полякова

Бэк-офис на автомате
В ВЭБе начинается новая волна сокращений персонала

Однако некоторые участники фи-
нансового рынка (не состоящие в НА-
ФД) видят в таком сближении рынка 
форекс и игровой индустрии плохой 
знак. «Мы много лет работали над тем, 
чтобы форекс не ассоциировался с 
азартными играми, чтобы восприни-
мался именно как часть финансового 
рынка. И подобные соглашения сво-
дят насмарку все наши усилия»,— го-
ворит представитель одной из круп-
ных компаний индустрии. Кроме то-
го, опасаются собеседники 

”
Ъ“, согла-

шение может свидетельствовать о же-
лании ряда форекс-компаний «сме-
нить вывеску» — то есть уйти из-под 
прямого регулирования ЦБ, оказав-
шегося им «не по зубам», и осуществ-
лять свою деятельность под букмекер-
ской лицензией. Тем более что не-
сколько лет назад такие попытки уже 
были. «Часть компаний, состоящих в 
этой ассоциации, не имеет шансов на 
получение лицензии ЦБ. История с 
букмекерами выглядит так, будто эти 

компании присматривают себе но-
вый рынок, букмекеры же стремятся к 
расширению продуктовой линей-
ки»,— говорит гендиректор компа-
нии «Трастфорекс» Игорь Динес. Тео-
ретически это возможно, поскольку 
прямого запрета для ставок с исполь-

зованием колебаний индексов, драго-
ценных металлов и прочих финансо-
вых инструментов закон не предусма-
тривает, отмечает госпожа Никитина.

Впрочем, букмекеры отрицают 
свой интерес к форекс-компаниям как 
к потенциальным партнерам по биз-
несу. «Ставки на те категории, которые 
не отмечены в законе, и несуществен-
ны, и неинтересны. Букмекерство — 
ставки на спортивные события, это 
99,5% всех ставок. Остальные миксы 
не востребованы клиентами»,— пояс-
няет господин Журавский. По его сло-
вам, букмекеры заинтересованы в рас-
ширении продуктовой линейки за 
счет спортивных ставок в режиме он-
лайн, а не за счет продажи околофи-
нансовых продуктов. Представители 
форекс-компаний, состоящих в НАФД, 
подтвердили свою готовность оста-
ваться частью финансового рынка. 
«Мы продолжаем надеяться на получе-
ние лицензии ЦБ и хотим работать в 
легальном поле»,— говорит глава од-
ной из крупнейших компаний рынка.

Мария Сарычева

Форекс сделал ставку на букмекеров

контекст  

БАНКИ

«Трасту»  
отказали в апелляции

Девятый арбитражный апелляционный суд вче
ра оставил без изменения решение об отказе 
в удовлетворении иска банка «Траст» к кипр
ской Culver Bay Holdings Limited. Сумма иска — 
2,3 млрд руб. «Траст» требовал взыскать с от
ветчика убытки, причиненные ему ненадлежа
щим исполнением офшорной компанией обя
зательств по генсоглашению от 31 июля 2014 
года «О срочных сделках на финансовых рын

ках». В рамках соглашения стороны намере
вались заключить сделки куплипродажи ино
странной валюты, неттинга и беспоставочных 
форвардов на ценные бумаги. Суд первой ин
станции в решении указал, что он отклоняет иск 
«по причине недоказанности размера убытков, 
правовая природа объема нарушенных прав не 
раскрыта по процессу, праву». Мотивировоч
ной части решения апелляции пока нет. Напом
ним, банк «Траст» с декабря 2014 года саниру
ется «Открытием» и ведет многочисленные су
дебные споры. «Прайм», Отдел финансов

Сергей Пугачев  
поищет в суде $100 млн

Юристы бенефициара банкротящегося Меж
промбанка (МПБ) Сергея Пугачева намере
ны взыскать с Агентства по страхованию вкла
дов (АСВ; конкурсный управляющий МПБ) 
$100 млн, сообщила прессслужба эксбанки

ра. Повод для потенциального иска, который 
пока еще не подан,— недавнее решение апел
ляции об отмене решения первой инстанции 
о продлении в банке конкурсного управления. 
Сторона господина Пугачева считает, что это 
должно влечь за собой отмену остальных ре
шений по спору АСВ с ним, длящемуся не
сколько лет. АСВ указывает, что отмена опре
деления о продлении конкурсного производст
ва от 15 июля не влечет отмены других судеб
ных актов, принятых в рамках рассмотрения 
дела о банкротстве Межпромбанка, и не может 
свидетельствовать об их незаконности. В том 
числе акта о привлечении господина Пугачева 
к субсидиарной ответственности солидарно 
с рядом экстопменеджеров банка на общую 
сумму в 75 млрд руб. Это решение признано 
в Великобритании и приводится там в испол
нение. Сам господин Пугачев, которого за не
уважение к английскому суду тот приговорил 
к двум годам лишения свободы, скрывается 
во Франции. ТАСС, отдел финансов

Входящий в группу «Росгосстрах» 
РГС-банк собрался разместить 
 акции на бирже. В условиях про-
должающейся стагнации банков-
ского сектора интерес рыночных 
инвесторов к такому активу ма-
ловероятен. Но для существую-
щих акционеров это расширит 
инструментарий по докапитали-
зации банка.

Вчера РГС-банк, дочерний банк 
«Росгосстраха», раскрыл сущфакт о на-
мерении рассмотреть на собрании ак-
ционеров 20 октября вопрос «об обра-
щении с заявлением о листинге ак-
ций банка на Московскую биржу». В 
банке вчера сообщили лишь, что «дан-
ное решение принято руководством 
банка в рамках реализации долгос-
рочной стратегии, направленной на 
развитие бизнеса, повышение его 
прозрачности, а также инвестицион-
ной привлекательности». 

• РГС-банк занимал 53-е место 
по размеру капитала и активов 
на 1 июля по рэнкингу «Интерфакс» 
(13,9 млрд и 122,6 млрд руб. соответ-
ственно). Акциями банка владеют 
«РГС Капитал Лимитед» (23,84%), 
ИК Т.А.Р.Г.Е.Т. (21,07%), СК «РГС-
Жизнь» (14,93%), ПАО «Росгосстрах» 
(14,6%) и другие компании, конечным 
бенефициаром которых является 
Сергей Хачатуров.
Впрочем, участники рынка указы-

вают: рассчитывать на интерес внеш-
них инвесторов было бы странно. 
«Время для такого выхода выбрано не-
подходящее, банковский сектор еще 
далек от восстановления, фактически 
всю прибыль обеспечивает ему толь-
ко Сбербанк,— указывает аналитик 

”
Алор Брокера“ Кирилл Яковенко.— 

Пик резервирования проблемных 
кредитов еще не пройден, и сложно в 

этой ситуации ожидать спроса на бан-
ковские акции со стороны внешних 
инвесторов. Если ситуация и изме-
нится, то всегда есть ликвидные ак-
ции таких крупных игроков, как ВТБ 
или Сбербанк». Эксперты не исклю-
чили, что листинг мог понадобиться 
банку для упрощения привлечения 
финансирования внутри группы.

Согласно отчетности РГС-банка, 
формально потребности в докапита-
лизации у него нет. По нормативам 
банк превышает минимальные зна-
чения с запасом: так, норматив основ-
ного капитала у банка на 1 сентября 
— 18,99% при минимуме 8%. С начала 
года банк заработал чистую прибыль 
в размере 1,5 млрд руб. Правда, у бан-
ка чрезвычайно высокий уровень 
просроченной задолженности (по РС-
БУ) по розничному портфелю — 40% 
на 1 сентября, то есть портфель гене-
рирует слабый процентный доход. 
Еще один момент, привлекающий 
внимание: при невысоком уровне кэ-
ша и большом портфеле ценных бу-
маг банк активно не использует их 
для пополнения высоколиквидных 
активов. «Мы обратили внимание, 
что за год у банка существенно снизи-
лась доля высоколиквидных активов 
— с 12% до 6% по МСФО за полугодие, 
притом что для розничного банка 
уровень ниже 10% считается сла-
бым»,— указывает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Александр Сараев.

Однако хотя по той же отчетности 
портфель ценных бумаг банка в отли-
чие от кредитного портфеля растет (за 
полугодие общий кредитный пор-
тфель сократился на 9%, а портфель 
ценных бумаг вырос на 12%), лишь ма-
лую их часть банк закладывает в репо. 
Всего бумаг у банка на 79,6 млрд руб. 

По МСФО, на 30 июня в качестве обес-
печения сделок репо с ЦБ было пере-
дано бумаг на 4,67 млрд руб. и с одним 
российским банком — на 19,55 млрд 
руб. По данным российской отчетно-
сти, этим банком являлся «Нацио-
нальный клиринговый центр», вы-
полняющий функции центрального 
контрагента на Московской бирже. 
«Таким образом, остальные бумаги 
могут быть не вполне ликвидны, а 
значит, ЦБ может потребовать увели-
чить резерв под эти активы, что мо-
жет оказать давление на капитал»,— 
указывает аналитик IFC Markets 
Дмитрий Лукашов.

До сих пор РГС-банк всегда докапи-
тализировался «Росгосстрахом» и его 
дочерними компаниями, однако сей-
час ситуация у материнской структу-
ры не самая благоприятная. «Росгос-
страх» в первом полугодии 2016 года 
получил чистый убыток в размере 
8,65 млрд руб. против чистой прибы-
ли в размере 4,5 млрд рублей в янва-
ре—июне 2015 года. Премии снизи-
лись на 10%, до 63,9 млрд руб., выпла-
ты выросли на 40%, до 64,6 млрд руб. 
«При этом если акции, в которые ин-
вестирует страховщик, например при 
докапитализации родственного бан-
ка, неликвидные, то покупать их мож-
но за счет прибыли, а если акции вхо-
дят в высший котировальный лист, то 
можно инвестировать резервы»,— 
уточняет зампред правления банка из 
топ-30. В структуре группы есть и пен-
сионный фонд «Росгосстрах пенсия» с 
130 млрд руб. пенсионных накопле-
ний. Пенсионные фонды могут поку-
пать акции только на бирже, а сами 
акции должны входить в премиаль-
ный котировальный список.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

РГС-банк выходит на биржу
Листинг может упростить ему родственную докапитализацию

Его поздравляет генеральный дирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемый Андрей Леонидович! 
Примите мои искренние поздравле-
ния с 60-летием! Вы находитесь на том 
важном жизненном этапе, когда ог-
ромный опыт гармонично сочетается 
с мудростью, сделано уже многое, но 
многое еще только предстоит осуще-
ствить. Сегодня ваши разносторон-
ние знания, профессионализм, вы-

сокие деловые и личные качества во-
стребованы в руководстве банка ВТБ, 
а заслуги перед Россией отмечены 
 высокими государственными награ-
дами. Уверен, что умение трудиться с 
полной самоотдачей и целеустрем-
ленность позволят вам и впредь вес-
ти эффективную и плодотворную 
 деятельность на благо укрепления 
отечественной банковской системы. 
Крепкого вам здоровья и всего самого 
наилучшего!

Поздравления передает основатель и 
бессменный президент Всемирного 
экономического форума в Давосе 
Клаус Шваб:
— Уважаемый Андрей Леонидович, хо-
чу выразить вам благодарность за вашу 
поддержку инициатив и миссии Все-
мирного экономического форума и за 
вашу персональную вовлеченность. 
Сердечно поздравляю вас с 60-летием!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
президенту—председателю правления ПАО «Банк ВТБ» 
Андрею Костину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После 1 января запросить данные 
без СНИЛС в БКИ банки смогут толь-
ко по тем заемщикам, пенсионное 
обеспечение которых осуществляет 
не ПФР, а министерства и ведомства 
(военные, чиновники и пр.). При 
этом в ЦБ напомнили банкирам о 
том, что граждане могут получать 
данные о СНИЛС в личном кабинете 
на едином портале госуслуг и пере-
слать их банкам. Но, чтобы использо-
вать подобную схему, банкам необхо-
димо оснастить места приема кредит-
ных заявок компьютерными зонами 
для клиентов, чтобы они могли вой-
ти в личный кабинет на портале 
(если они уже зарегистрированы там) 
и получить данные о СНИЛС. «Мало-
реально, что за оставшиеся месяцы 
банки смогут оснастить все офисы и 
точки продаж POS-кредитов специ-
альными терминалами,— отмечает 
зампред правления Райффайзенбан-
ка Андрей Степаненко.— До сих пор 
никто активно не занимался решени-
ем этого вопроса». 

Банкиры не торопились, посколь-
ку рассчитывали на то, что проблема 
будет решена через доступ для них к 
базе данных ПФР через систему меж-
ведомственного электронного взаи-
модействия (СВЭМ). «Участники рын-
ка явно не были готовы к такому по-
вороту событий,— отмечает вице-
президент 

”
Ренессанс кредита“ Сер-

гей Васильев.— Банки ожидали, что 
госорганы пойдут им навстречу, и, 
учитывая новые требования закона, 
нам будет предоставлен доступ к 
СНИЛС потенциальных заемщиков в 
ПФР через существующие каналы». 
Речь именно о СМЭВ, к которой в на-
стоящее время подключено боль-
шинство банков и ПФР, для обмена 
информацией ПФР достаточно от-
крыть банкам доступ к данным о 
СНИЛС в рамках СМЭВ. 

Однако в ПФР разрушили над-
ежды банков. «Пенсионный фонд 
никогда не предоставлял и не предо-
ставляет кредитным организациям 

данные лицевых счетов граждан в 
ПФР — ни через СМЭВ, ни как-либо 
иначе,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ПФР.— Эти данные предоставля-
ются только самому гражданину, ко-
торый при необходимости может 
предоставить их банку». Открывать 
доступ к данным о СНИЛС для бан-
ков в ПФР не планируют. По словам 
партнера «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игоря Дубова, тот факт, 
что банки должны указывать СНИЛС 
по закону при запросе в БКИ не озна-
чает, что ПФР, являясь основным 
обладателем этих данных, обязан 
банкам их предоставить. «Если ПФР 
против, то потребуется внести по-
правки, обязывающие фонд открыть 
доступ к этой информации для бан-

ков в закон, регулирующий его дея-
тельность,— говорит он.— В таком 
случае со стороны ЦБ целесообразно 
было бы предоставить банкам от-
срочку по исполнению данного тре-
бования до устранения правовой 
коллизии». В ЦБ, впрочем, считают, 
что у банков было время подгото-
виться: поправки были приняты в 
2014 году, «кредитные организации 
были заранее осведомлены о необхо-
димости проведения соответствую-
щих мероприятий».

Такой ответ надежды банкам и их 
заемщикам на получение кредитов 
быстро и с минимумом документов 
не дает. Под угрозой будет в первую 
очередь потребительское кредитова-
ние, особенно на первых этапах реа-
лизации закона, отмечает Сергей Ва-
сильев. Клиенту с улицы получить 
одобрение по кредиту без запроса в 
БКИ практически невозможно. «Если 
сумма кредита небольшая и мы кли-
ента знаем, то кредит может быть 

одобрен и при отсутствии кредитной 
истории,— отмечает зампред прав-
ления ОТП-банка Сергей Капустин.— 
Клиенту же с улицы или же желаю-
щему получить крупную сумму без 
кредитной истории кредит вряд ли 
одобрят». В такой ситуации банкам 
остается только потихоньку приу-
чать клиентов к мысли, что для полу-
чения кредита им нужен СНИЛС, 
указывают банкиры.

Не исключено, что отдельные 
банки попробуют обойти новое тре-
бование. По словам гендиректора 
БКИ «Эквифакс кредит сервисиз» 
Олега Лагуткина, сами БКИ облада-
ют очень незначительным числом 
СНИЛС, которые указали субъекты 
кредитных историй при запросах. 

«Доступа к базе данных ПФР у БКИ 
нет,— отмечает господин Лагут-
кин.— Таким образом, проверить 
корректность представленных бан-
ками данным мы не сможем». Запро-
сов от самих заемщиков о своих кре-
дитных историях, в которых они 
указывают СНИЛС, по данным ЦБ, 
на конец 2015 года было всего 2 млн 
при общем числе кредитных исто-
рий 254 млн. В такой ситуации, по 
словам участников рынка БКИ, воз-
никает риск заполнения баз дан-
ных некорректными сведениями. 
Банки, не имея доступа к СНИЛС, мо-
гут искусственно формировать схо-
жие номера, чтобы получать кредит-
ные истории, причем некоррект-
ность их выявится только при по-
вторном поступлении данных, и в 
результате придется проводить уточ-
няющую сверку данных, указывают 
представители БКИ.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Кредит только при СНИЛС

с7 ЦИТАТА

Услуга казино и услуга форекс-
дилера в значительной степени 
похожи. В целом мы рассматри-
ваем эту деятельность как один 
из способов Остапа Бендера 
 забрать легальным способом 
деньги у граждан РФ
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
10 февраля

с1

254 миллиона  
кредитных историй хранилось во всех БКИ, 
по данным Банка России на начало 2016 года
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ГТ-2001, предположительно подконтроль-
ная экс-владельцу «Росшельфа» Илье Кока-
реву, подала в суд заявление о банкротстве 
«Росшельфа». Сам господин Кокарев отбы-
вает срок за мошенничество при продаже 
«Росшельфом» акций «ЦМТ-Шельф», дочер-
ние КБ которого исполняли заказ ЛУКОЙ-
Ла на платформу для месторождения им. 
Филановского.

Арбитражный суд Москвы вчера принял к 
рассмотрению заявление о банкротстве судо-
строительного холдинга АО «Росшельф». По дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», 99,98% «Росшельфа» 
принадлежит компании CNRG, еще 0,02% — гра-
жданам России; предположительно, этой долей 
владеет экс-совладелец CNRG Илья Кокарев. За-
явление подало ООО «ГТ-2001», 99,96% которого, 
по СПАРК, принадлежит кипрской компании 
Classide Holdings Limited, а 0,04% — Илье Кока-
реву. Слушание в суде назначено на 7 ноября.

Претензии ГТ-2001 связаны с продажей 
«Росшельфом» инженерной компании «ЦМТ-
Шельф», дочерние компании которой строили 
для месторождения им. Филановского ЛУКОЙ-
Ла ледостойкую платформу ЛСП-1. В 2013 го-
ду «Росшельф» по договору продал 100% «ЦМТ-

Шельфа» в пользу ГТ-2001 за 628 млн руб. ГТ-2001 
сначала внесла предоплату за акции в размере 
106,5 млн руб., а потом продала «Росшельфу» 
векселя Classide Holdings Limited за 521,5 млн 
руб. В итоге вместо оплаты стороны подписали 
соглашение о взаимозачете встречных требова-
ний. Но в августе 2014 года в связи с этой сдел-
кой было возбуждено уголовное дело в отноше-
нии бывшего руководства «Росшельфа». В авгу-
сте Мещанский суд Москвы признал троих фигу-
рантов, в том числе Илью Кокарева, виновными 
в растрате вверенного имущества в особо круп-
ном размере и приговорил их к тюремному за-
ключению. Кроме того, по гражданскому иску 
с виновных в пользу «Росшельфа» было взыска-
но 562 млн руб.

По версии следствия, экс-руководители «Рос-
шельфа» без уведомления ОСК якобы в целях 
финансового оздоровления предприятия прода-
ли акции «ЦМТ-Шельфа» ГТ-2001 по заведомо за-
ниженной цене. 6 июля 2015 года арбитражный 
суд Москвы по требованию «Росшельфа» при-
знал договор о продаже этих акций недействи-
тельным и обязал их вернуть. К этому моменту 
бумаги уже принадлежали другим лицам, и суд 
истребовал их из чужого незаконного владения. 

Ссылаясь на это решение, в апреле ГТ-2001 взы-
скала в суде с «Росшельфа» 106,5 млн руб. предо-
платы, а потом подала второй иск, потребовав 
отменить взаимозачет и восстановить задолжен-
ность перед ней на 521 млн руб. по кипрским 
векселям. Второй иск был отклонен. Банкротст-
во «Росшельфа» инициировано в связи с невоз-
вратом ГТ-2001 106,5 млн руб. Несмотря на то 
что решение суда об истребовании акций «ЦМТ-
Шельфа» и возврате их «Росшельфу» вступило в 
силу, оно не было исполнено.

«Если акции вернутся обратно 
”
Росшельфу“, 

то это может служить основанием для отмены 
соглашения о взаимозачете,— поясняет управ-
ляющий партнер адвокатского бюро 

”
Бартоли-

ус“ Юлий Тай.— Шансы 
”

Росшельфа“ отбить-
ся от претензий на 521 млн руб. в таком слу-
чае зависят от того, существовали ли эти век-
селя кипрской компании и передавались ли 

”
Росшельфу“». По его словам, если этих бумаг 

не существовало, то «Росшельф» ничего не дол-
жен ГТ-2001, но если они фактически передава-
лись, то суд может взыскать их стоимость с «Рос-
шельфа».

Анастасия Веденеева,  
Анна Занина

«Росшельф» сотрясают претензии
ГТ-2001 подала на его банкротство

Стоимость газа на внутрен-
нем рынке США впервые более 
чем за год превысила отмет-
ку в $3 за MBTU на фоне умень-
шившихся запасов и сокраще-
ния добычи. Такое изменение 
цен делает экспорт сжижен-
ного газа из США более про-
блематичным, а также серьез-
но уменьшает вероятность его 
конкуренции с «Газпромом» 
на европейском рынке.

Цены на газ в США вчера выро-
сли, впервые за 13 месяцев превы-
сив отметку в $3 за миллион британ-
ских тепловых единиц (MBTU). Ок-
тябрьский фьючерс на газ на пло-
щадке Henry Hub торговался вчера 
на уровне $3,025 за MBTU. Послед-
ний раз такой уровень был достиг-
нут в августе прошлого года, после 
чего цены перешли к снижению, 
опускаясь в марте—феврале до кри-
тически низкого для страны уровня 
в $2 за MBTU (около 4,6 тыс. руб. за 1 
тыс. кубометров, сопоставимо с оп-
товыми ценами на газ в централь-
ной России). Тогда на цены давил ре-
кордный уровень запасов газа после 
мягкой зимы в США (он на 54% пре-
вышал средний уровень за послед-
ние пять лет). Однако из-за жаркого 
лета, которое способствовало повы-
шенному расходу электроэнергии 
для кондиционирования, уровень 
запасов газа упал, в то время как до-
быча газа в США начала снижаться 
из-за низких цен. Согласно послед-
ним доступным официальным дан-
ным (US EIA), в июне добыча сухого 
товарного газа в США упала в годо-
вом выражении на 2,6%, до 61,3 мл-
рд кубометров, причем снижение 
добычи год к году продолжается тре-
тий месяц подряд.

Рост цен на газ в США в преддве-
рии зимы означает, что конкурен-
тоспособность сжиженного газа из 
США при экспорте снижается. Экс-
портная цена американского СПГ су-
щественно зависит от внутренних 
цен. Так, стоимость СПГ с пока един-
ственного нового проекта по сжиже-
нию, который уже начал работу — 
Sabine Pass в Луизиане,— формиру-
ется как 115% от цены на Henry Hub 
плюс плата за сжижение (для первой 
очереди $2,25 за MBTU) плюс фрахт 
танкера ($0,3–0,5 за MBTU). В итоге, 
даже если не учитывать фрахт, сто-

имость американского СПГ состав-
ляет сейчас около $5,7 за MBTU, что 
существенно превышает не толь-
ко текущие цены в Европе ($4,53 за 
MBTU на британском хабе NBP), но 
и спотовые цены в Азии. По оценке 
Platts, спотовые партии СПГ в Азии с 
поставкой в октябре в среднем кон-
трактуются по $5,45 за MBTU.

В итоге, по данным платформы 
ICIS LNG Edge, из 26 танкеров СПГ, 
которые в этом году были отправле-
ны на экспорт из США, только два 
пришли в Европу (по одному в Ис-
панию и Португалию), тогда как по-
чти 60% поставок пришлось на Юж-
ную Америку. Российский газ на Пи-
ренейский полуостров не постав-
ляется, поэтому до сих пор прямой 
конкуренции с американским СПГ 
у него нет. Более того, текущий рост 
цен на внутреннем рынке США де-
лает такую конкуренцию в ближай-
шие месяцы все менее вероятной. 
По расчетам 

”
Ъ“, сейчас при постав-

ках СПГ из США в Северо-Западную 
Европу трейдер будет терять как ми-
нимум $1,15 на MBTU. В зимние ме-
сяцы этого года, исходя из форвард-
ных цен, отрицательный netback бу-
дет меньше, но все равно значитель-
ным — около $0,7 на MBTU. При этом 
динамика цен на нефть, к которым 
привязана большая часть экспорт-
ных контрактов «Газпрома», остается 
стабильной или даже имеет тенден-
цию к снижению. То есть цена рос-
сийского газа в Европе в ближайшие 
месяцы существенно не вырастет, и 
он останется более конкурентоспо-
собным, чем СПГ из США.

Юрий Барсуков

Газ в США 
дорожает  
перед зимой
Экономика экспорта СПГ ухудшается

Определилась цена электриче-
ской мощности для генерации 
и потребителей РФ в рамках ее 
конкурентного отбора (КОМ) 
на 2020 год. Она будет немного 
выше уровня 2019 года, но в це-
лом, полагают аналитики, но-
вая модель эластичного спроса 
оправдала свое существова-
ние и помогла удержать цены 
на приемлемом уровне.

Генераторы заявили на КОМ на 
2020 год 200,9 ГВт, сообщил вчера 
«Системный оператор». В первой це-
новой зоне (европейская часть Рос-
сии и Урал) заявилось 159,7 ГВт, во 
второй зоне (Сибирь) — 41,2 ГВт. По 
итогам отбора цена мощности на 
2020 год составила 115,2 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц для первой ценовой 
зоны, 190,5 тыс. руб. за 1 МВт в месяц 
— для второй.

КОМ фиксирует цену на мощ-
ность (примерно 30% от дохода гене-
рации) на некоторый продолжитель-
ный период времени, тем самым 
формируя прогнозируемый цено-
вой ориентир для генераторов и по-
требителей. В 2015 году КОМ из од-
нолетнего стал четырехлетним. Це-
на на 2017–2019 годы уже определе-
на. КОМ на 2020 год проводился по 
модели эластичного спроса, утвер-

жденной в 2015 году: при превыше-
нии минимального спроса (142,5 ГВт 
в первой ценовой зоне, 39,7 ГВт — во 
второй) цена будет падать. При росте 
заявок на 12% цена будет определять-
ся на уровне 114 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц для первой ценовой зоны, 
156 тыс. руб. за 1 МВт в месяц — для 
второй. Объем мощности, не ото-
бранной в КОМ, составил 1,49 ГВт. Во-
обще не заявлено для участия в КО-
Ме 7,9 ГВт мощности.

Так же как и обещали ранее, с КО-
Ма на 2020 год заработал механизм 
ценозависимого снижения потре-
бления (demand response), когда по-

требителю фактически оплачива-
ется непотребление по диспетчер-
ской команде. Единственным, кто 
решил поучаствовать в новой сис-
теме, стал «Русал Новокузнецк»: в 
2020 году по требованию «Системно-
го оператора» компания готова сни-
зить свое потребление на символи-
ческие 5 МВт.

По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, механизм с регулируемой 
кривой спроса сделал отбор КОМа 
более предсказуемым по сравне-
нию с предыдущими годами и по-
чти нивелировал проблему недобо-
ра мощности. Как и ожидалось, це-

на в первой ценовой зоне сложи-
лась на уровне превышения предло-
жения над спросом в 12%. В Сибири, 
где применяется повышенный коэф-
фициент резервирования и тем са-
мым увеличивается спрос, цена сло-
жилась на уровне превышения пред-
ложения над спросом в 4%. В первой 
ценовой зоне цены сложились ниже 
ценового потолка на 26%, во второй 
— на 13%. Результаты КОМа на 2020 
год обеспечат безубыточную эксплу-
атацию большинству генерирую-
щих компаний, считает Александр 
Корнилов из «Атона».

Татьяна Дятел

КОМ покатился как по писаному
Цена на мощность на 2020 год сложилась приемлемо

ЦИТАТА

Какой здравый бизнесмен, кото-
рый весь в долгах как в шелках, 
у которого все заложено уже, за-
чем он будет в убыток поставлять?
— Александр Медведев,
зампред «Газпрома»,  
о поставках СПГ из США в Европу,  
23 июня

Входящий в «Ростех» «Технопро-
мэкспорт» (ТПЭ) решил продать 
турбины производства Siemens, 
закупленные в 2015 году для 
проекта ТЭС в Тамани. Источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли предполага-

ли, что эти турбины могут быть 
в итоге использованы для под-
санкционных электростанций 
в Крыму. Сейчас ТПЭ оговари-
вает, что покупатель турбин 
не вправе отправлять это обору-
дование в Крым, но, по мнению 
юристов, запрет не соответству-
ет законодательству. Проблемы 
могут возникнуть только с по-
следующим техобслуживанием 
турбин.

ОАО «ВО 
”
Технопромэкспорт“» 

намерено продать четыре газовые 
турбины, закупленные в 2015 го-
ду у ООО «Сименс технологии газо-
вых турбин» (СП немецкой Siemens 
и «Силовых машин») под проект по 
строительству ТЭС на полуостро-
ве Тамань. Оборудование выставле-
но на аукцион с начальной ценой 
€166,7 млн, срок подведения итогов 
— 30 сентября.

Идея строительства ТЭС в Тамани 
возникла в 2014 году, практически 
тогда же, когда было решено создать 
и две крупные станции в Крыму — 
Симферопольскую и Севастополь-
скую ТЭС. Предварительные проект-
ные условия для крымских и таман-
ского проектов были похожи. Нахо-
дящийся под западными санкция-
ми ТПЭ назначен исполнителем по 
крымским ТЭС, но не имел формаль-
ного отношения к проекту в Тама-
ни. Тем не менее компания закупа-
ла оборудование под Тамань (о при-
обретении турбин для Крыма до сих 

пор ничего не известно). При этом 
конкурс инвесторов на Тамань про-
валился из-за отсутствия заявок, ус-
ловия нового тендера только гото-
вятся (см. 

”
Ъ“ от 27 июня).

Ситуация создала у источников 

”
Ъ“ уверенность в том, что оборудо-

вание «под Тамань» в перспективе 
может быть переброшено в Крым, 
что формально позволит Siemens 
не нарушить санкционный режим. 
Для Тамани ТПЭ закупил сразу четы-
ре турбины мощностью по 165 МВт, 
тогда как для парогазовой установки 
на 450 МВт достаточно двух (осталь-
ная мощность — паровые турбины). 
Но именно четыре такие турбины 
нужны для двух крымских ТЭС (по 
450 МВт каждая). Крымские и таман-
ские проекты смешивались даже в 
официальных сообщениях. Так, 

”
Ъ“ 

14 июля писал, что «Росатом» расска-
зал о готовности входящего в госкор-
порацию ВНИИА поставлять систе-
му управления — АСУ ТП — для ТЭС 
Крыма, хотя в документах закупок в 
итоге стояли проекты в Тамани.

Сейчас продажу таманских тур-
бин ТПЭ объяснил невозможно-
стью участия в конкурсе по Тама-
ни ввиду тяжелого финансового по-
ложения и введения процедуры на-
блюдения в компании. Но в ТПЭ за-
явили, что готовы участвовать в но-
вом конкурсе на проект, если он бу-
дет объявлен. В «Системном опера-
торе» (проводит конкурс) поясни-
ли, что вопрос тендера в компетен-
ции правительства, в Минэнерго за-
метили, что конкурс планируется. В 
министерстве добавили, что по по-
ручению правительства такие кон-
курсы должны содержать требова-
ния по локализации оборудования 

(формально у Siemens выпуск тур-
бин локализован в РФ в рамках СП 
с «Силовыми машинами»).

Возможно также, что продажа 
турбин будет одним из этапов их пе-
редачи в итоге для строительства 
крымских ТЭС. ТПЭ в объявлении 
об аукционе сообщил, что покупа-
тель турбин должен соблюдать ус-
ловия экспортного контроля (в том 
числе западные санкции) и гаран-
тировать, что турбины не будут ис-
пользоваться на ТЭС, напрямую под-
ключенных либо предназначенных 
только для энергосистемы Крыма. 
Если эти условия будут нарушены и 
ТПЭ из-за этого понесет убытки, то 
покупатель обязан их возместить. В 
Siemens 

”
Ъ“ пояснили, что контракт 

с ТПЭ предполагает использование 
турбин на проекте в Тамани, все из-
менения возможны лишь с пись-
менного согласия Siemens.

Впрочем, требование ТПЭ может 
оказаться малозначимым. «Террито-
риальный принцип продаж — это 
какая-то новая практика, о подоб-
ных прецедентах мне слышать еще 
не приходилось»,— замечает стар-
ший юрист адвокатского бюро А2 
Мария Понаморева. По закону но-
вый собственник вправе перепро-
дать, подарить, отдать имущество. 
Но, добавляет юрист, газотурбин-
ные установки требуют обслужива-
ния, которое, как правило, при экс-
плуатации проводит изготовитель 
или уполномоченная им организа-
ция. При нарушении такого запре-
та собственник турбин столкнется с 
проблемой техобслуживания.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел,  
Андрей Райский

Siemens оберегают от Крыма
ТПЭ решил продать турбины для ТЭС в Тамани
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деловые новости

Арбитражный суд Москвы отклонил иск 
компании «Финансовые инвестиции», свя-
занной с НПФ «Благосостояние», к основа-
телю группы «Связной» Максиму Ноготко-
ву и North Financial Overseas Corporation 
(NFOC) Олега Малиса. Компания требовала 
признать недействительной сделку, по ко-
торой NFOC получила косвенный контроль 
над «Связным». Суд посчитал, что стороны 
должны судиться на Кипре, где зарегистри-
рована головная структура ритейлера.

О решении суда вчера сообщило агентство 
«Прайм». «Финансовые инвестиции» требовали 
признать недействительной сделку по передаче 
39,6 тыс. акций (51%) кипрской Trellas Enterprises 
Limited от Максима Ноготкова в пользу NFOC и 
вернуть основателю ритейлера указанный пакет 
акций. Судья, рассматривавший дело, пояснил, 
что спор о владении акциями иностранной ком-
пании должен рассматриваться по месту нахо-
ждения этой компании.

«Финансовые инвестиции» предоставили в 
сентябре 2012 года в долг 3 млрд руб. кипрской 
Kamestra Enterprises Limited, на тот момент под-
контрольной Максиму Ноготкову и входящей в 
группу «Связной». Сумма была выделена под за-

лог 15% голландской Svyaznoy N.V. и поручитель-
ство господина Ноготкова. В начале 2015 года «Фи-
нансовые инвестиции» обратили взыскание на 
заложенный пакет в связи с неисполнением 
Kamestra обязательств по договору. При этом цена 
реализации 15% акций Svyaznoy N.V. составила 
€19,7 млн, или 1,494 млрд руб. по курсу ЦБ РФ на 
дату подписания документа.

Svyaznoy N.V.— холдинговая компания для 
ритейлера «Связной», подконтрольна Trellas. В 
декабре 2014 года Solvers Олега Малиса через 
NFOC выкупила у ОНЭКСИМа права требования 
долга к Trellas, по которому был заложен 51% ком-
пании. Максим Ноготков в прошлом году перее-
хал в США.

В «Финансовых инвестициях» вчера не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“. В конце марта текущего года 

«Финансовые инвестиции» также подали иск к 
Максиму Ноготкову в Хамовнический суд Москвы, 
требуя выплатить 2,52 млрд руб. (2,084 млрд руб.— 
сумма основного долга с учетом его частичного по-
гашения и 435 млн руб.— проценты). Очередное 
заседание по этому делу назначено на 30 сентября, 
говорится на сайте суда.

Вчера же Арбитражный суд Москвы признал 
решение Лондонского международного арби-

тражного суда о взыскании в пользу NFOC около 
$135 млн с Trellas, сообщило агентство «РИА Ново-
сти». Решение иностранного суда было вынесено 
еще 21 декабря 2015 года. Представитель NFOC 
объяснил, что оно ранее было признано судами в 
Голландии и на Кипре. «Решение российского су-
да техническое, оно ничего не меняет. Trellas, как 
должна была NFOC, так и остается. Наша задача 
сделать так, чтобы активы Trellas пришли в мак-
симально хорошее экономическое состояние и 
начали генерировать денежный поток, чтобы 
можно было расплатиться со всеми кредитора-
ми»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Ранее в компании оценивали общую задол-
женность Trellas более чем в 30 млрд руб., из кото-
рых примерно 20 млрд руб. она должна группе 
Solvers Олега Малиса. Еще один крупный креди-
тор Trellas — банк «Глобэкс». В июле Лондонский 
суд обязал Trellas заплатить «Глобэксу» более 
€63 млн (4,6 млрд руб. по текущему курсу) по неи-
сполненной сделке купли-продажи за 5% акций 
Svyaznoy N.V., а также возместить проценты и 
часть судебных расходов банка. «Глобэкс» просил 
обязать Trellas выплатить ему €60 млн (4,35 млрд 
руб.) и в российских судах, но получил отказ.

Анна Балашова

Арбитраж не признал претензий  
к смене контроля в «Связном»
Судиться следует на Кипре, решил суд

Компания oneFactor и Media 
Direction Group, входящая в ре-
кламную группу BBDO, начали 
тестировать новый формат раз-
мещения наружной рекламы. 
Они рассчитывают таргетиро-
вать цифровые рекламные щи-
ты на проходящих мимо людей 
на основе данных мобильных 
операторов. Точность геолока-
ции может оказаться недоста-
точной, а социально-демографи-
ческое определение — слишком 
условным для такого таргетин-
га, считают в конкурирующих 
агентствах.

Коммуникационная группа Media 
Direction Group (входит в BBDO Group) 
и oneFactor тестируют размещение 
таргетированной наружной рекла-
мы, сообщили 

”
Ъ“ в компаниях. Парт-

неры планируют оценивать потоки 
проходящих рядом с рекламными 

конструкциями людей и таргетиро-
вать рекламу в зависимости от инте-
ресов и социально-демографического 
профиля. Таким образом, охват ре-
кламного сообщения может увели-
читься на 10–35%, считают они. Для 
таргетинга используются «обезличен-
ные данные российских сотовых опе-
раторов», уточняет представитель 
Media Direction. Сейчас компании те-
стируют сервис в закрытом режиме, 
его эксплуатация возможна с конца 
2016—начала 2017 года.

• ООО «Единыйфактор» (бренд 
oneFactor) на 80% принадлежит управ-
ляющему директору по развитию 
и управлению IT-проектами USM 
Advisors (входит в USM Holdings) Ми-
хаилу Дубину, бывшему топ-менедже-
ру «МегаФона». Еще 20% — у компании 
«Киберфизические системы», контр-
олируемой господином Дубиным и Ро-
маном Постниковым. Компания спе-

циализируется на сервисах машинно-
го обучения и системах искусственно-
го интеллекта для рынка B2B.
По данным гендиректора «ЭСПАР 

Аналитик» Андрея Березкина, в Мо-
скве установлено 158 цифровых но-
сителей из около 15 тыс. конструк-
ций наружной рекламы. Количество 
подходящих для таргетированной 
рекламы носителей в целом по Рос-
сии не превышает 1% от 100 тыс. 
установленных конструкций. При 
этом число реализуемых рекламных 
поверхностей на одной цифровой 
конструкции достигает десяти, уточ-
няет собеседник в Russ Outdoor.

Сейчас ролики на цифровых щи-
тах продаются блоками: агентство за-
купает их, например, по 60 секунд и 
ставит показы своих клиентов. Идея 
таргетировать такую рекламу — «до-
статочно революционная вещь, на по-
роге которой мы все — и агентства, и 

владельцы конструкций — стоим», 
признает собеседник 

”
Ъ“ в крупной 

рекламной группе. Но пока есть сом-
нения, что технология сработает: если 
геоданные берутся от сотовых опера-
торов, то их точность составляет до 
150–200 м, а это критичная дальность, 
поскольку непонятно, насколько да-
леко человек успел отойти от щита, 
объясняет собеседник. При этом не-
обходимо взаимодействовать и с ре-
кламными операторами, которые 
владеют щитами, чтобы они поменя-
ли систему продаж.

Местоположение с точностью 150–
200 метров определяется в сетях связи 
2G, тогда как в сетях 3G точность около 
100 м, а в стандарте LTE средняя точ-
ность — 50 м, рассказывает гендирек-
тор oneFactor Роман Постников. По 
его словам, в ходе эксперимента, про-
веденного совместно с одним из круп-
ных ритейлеров, «по тестовым труб-
кам точность была около 63 метров».

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева,  
Анна Балашова

Рекламные щиты развернут к людям
К наружной рекламе добавят таргетирование

Второй по величине россий-
ский продовольственный ри-
тейлер X5 Retail Group (сети «Пя-
терочка», «Перекресток», «Кару-
сель») по итогам года более чем 
в два раза увеличит долю пря-
мого импорта: компания само-
стоятельно ввезет половину за-
рубежного ассортимента про-
тив 20% годом ранее. В деньгах 
Х5 уже увеличила объем прямо-
го импорта на 80,5% в первом 
полугодии, тогда как у всех 
крупнейших сетей он снизился 
на 3,1%.

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель 

Х5, по итогам 2016 года ритейлер пла-
нирует ввезти самостоятельно более 
половины импортных товаров. К 
ним относятся овощи и фрукты, ма-
слины, пасты, текстиль, а также дру-
гие продовольственные и непродо-
вольственные категории (например, 
для гипер- и супермаркетов Х5 сама 
импортирует сезонные товары non-
food — елочные игрушки, садовый 
инвентарь и т. д.). Приоритетным на-
правлением для развития прямого 
импорта являются поставки овощей 
и фруктов, остальные категории бу-
дут прирастать в рамках расширения 
сети, отметили в компании.

В прошлом году Х5 напрямую ввез-
ла до 20% импортной продукции в на-
туральном выражении. Наращива-
ние доли прямого импорта происхо-
дит за счет увеличения числа стран, 
поставщиков и объемов поставки, а 
также расширения ассортимента вво-
зимой из-за рубежа плодоовощной 
продукции, пояснили в Х5. Входящие 
в нее сети уже имеют прямые кон-
тракты с поставщиками из Белорус-
сии, Узбекистана, Армении, Грузии, 
Турции, Сирии, Ирана, Марокко, Сер-
бии, Египта, Израиля, Китая, Индии, 
ЮАР, Новой Зеландии, Мексики, Эк-
вадора, Колумбии, Аргентины и Чи-
ли. Так, например, у «Пятерочки» 100 
прямых контрактов.

«За счет импорта без посредников 
сокращается срок поставки в сред-
нем на три дня, что для фруктов и 

овощей существенно, так как срок 
хранения таких продуктов равен 30 
дням»,— отметил представитель Х5. 
Кроме этого, добавил он, прямой им-
порт позволяет снизить себестои-
мость примерно на 5% и расширить 
ассортимент свежей продукции то-
варами, которые не поступают в 
страну через дистрибуторов.

В денежном выражении в первом 
полугодии Х5 увеличила объем вве-
зенной в страну продукции уже на 
80,5%, до $120,6 млн, подсчитала «In-
foline-Аналитика» на основе данных 
Федеральной таможенной службы. 
При этом общий импорт семи круп-
нейших продовольственных ритей-
леров («Магнит», Х5, «Лента», «Дикси», 
Auchan, Metro Cash & Carry и «О’кей») 
снизился на 3,1%, до $871 млн.

«Магнит», несмотря на уменьше-
ние прямого импорта на 12,2%, остает-
ся лидером, ввезя напрямую товара на 
$471,6 млн (данные Infoline). В презен-
тации «Магнита» сказано, что число 
его прямых контрактов сократилось с 
860 в первом полугодии 2015 года до 
757, доля прямого импорта в выручке 
снизилась на 1 процентный пункт, до 
9% (вся выручка за полгода — 522 млрд 
руб.). У «Ленты» за тот же период этот 
показатель еще ниже — около 5% (об-

щая выручка — 140,1 млрд руб.), сооб-
щили в пресс-службе ритейлера. Там 
отметили, что самая высокая доля 
прямого импорта в непродовольст-
венных категориях. За полгода «Лен-
та», по сведениям Infoline, самостоя-
тельно ввезла товаров на $76,4 млн, 
увеличив этот показатель на 22,2%.

В ГК «Дикси», наоборот, напрямую 
ввозят только овощи и фрукты в рам-
ках сезонных поставок (например, 
цитрусовые зимой или фрукты, кото-
рые не растут в России,— ананасы, ба-
наны). Доля прямого импорта в ово-
щах и фруктах может составлять око-
ло 50% в зависимости от времени го-
да, сказали в компании. За полгода, 
по подсчетам Infoline, «Дикси» снизи-
ла объем прямого импорта на 9,2%, до 
$75,2 млн. Директор по внешним ком-
муникациям «Auchan Retail Россия» 
Мария Курносова говорит, что после 
введения продовольственного эмбар-
го на импорт товаров из ЕС в 2014 году 
его доля сократилась и составляет сей-
час 20%. Несмотря на это, по ее сло-
вам, сеть развивает собственный им-
порт и активно сотрудничает с постав-
щиками товаров под собственными 
торговыми марками Auchan из дру-
гих стран.

Анастасия Дуленкова

X5 выпрямляет импорт
Ритейлер увеличит поставки из-за рубежа без посредников до 50%

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют данную схему дешифровки тра-
фика неидеальной. «Когда о данном 
факте станет известно, из всего ПО, 
обеспечивающего работу с шифро-
ванным трафиком, сертификат по-
добного удостоверяющего центра бу-
дет вырезан в очередном обновле-
нии. И это будет правильно, потому 
что возможность создавать 

”
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сертификаты дискредитирует всю 
электронную коммерцию: все бан-
ковские карточки, учетные данные 
всех пользователей во всех системах 
становятся перехватываемыми»,— 
говорит гендиректор АРСИЭНТЕК 
Денис Нештун. «MITM хорошо, а ме-
стами и легально работает для кли-
ент-серверных технологий на базе 
SSL. Но от него стали чаще отказы-
ваться и переходить на TLS, для кото-
рого MITM сделать сегодня нельзя. А 
в случае с end-to-end шифрованием, 
на котором построено большинство 
мессенджеров, MITM вообще нереа-
лизуем»,— утверждает консультант 
по интернет-безопасности Cisco 
Алексей Лукацкий.

Для анализа нешифрованного и 
уже расшифрованного трафика пла-
нируется использовать DPI-системы 
(Deep Packet Inspection), которые и 
сейчас применяются многими опе-
раторами, например для URL-филь-
трации по спискам запрещенных 
сайтов (их ведет Роскомнадзор), ут-
верждают трое собеседников 

”
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знакомых с обсуждением между ве-
домствами. По этой причине, пред-
полагает один из них, в проекте «до-
рожной карты» по импортозамеще-
нию телекоммуникационного обо-
рудования в России на 2016–2020 го-
ды, разработанном подгруппой 
«ИТ+Суверенитет», которая создана в 
рамках рабочей группы помощника 
президента Игоря Щеголева, появи-
лось предложение законодательно 
обязать даже частных операторов 
связи использовать только россий-
ское оборудование и софт для вы-
полнения функций DPI (см. 

”
Ъ“ от 9 

сентября).
«У каждого пакета данных есть за-

головок — набор служебной инфор-
мации, на основе которой пакет об-
рабатывается сетевым оборудовани-
ем. DPI заглядывает дальше заголов-

ка — непосредственно в данные, ко-
торые несет в себе пакет. Дальней-
шие действия с этой информацией 
ограничиваются лишь фантазией за-
казчика и вычислительной мощно-
стью решения. Это может быть как 
банальный поиск по ключевым сло-
вам, так и построение полного про-
филя поведения пользователя с 
оценкой его психологического со-
стояния и выявления вкусовых 
предпочтений и склонностей»,— 
объясняет гендиректор Qrator Labs 
Александр Лямин.

В России есть ряд компаний, кото-
рые разрабатывают DPI-системы, на-
пример РДП.РУ и Vas Experts. «На ба-
зе продукта Eco3in1 у нас реализова-
ны URL-фильтрация по спискам, воз-
можность вытаскивать метаданные 
из http-трафика и таким образом со-
бирать информацию о том, на какие 
URL ходят пользователи. В данный 
момент Eco3in1 используется мно-
жеством провайдеров по всей Рос-
сии. В разработке находится и другая 
система DPI, которая позволит опре-
делять до 6 тыс. протоколов, то есть 
все имеющиеся на сегодняшний 
день»,— говорит гендиректор РДП.
РУ Сергей Никулин. При этом он от-
мечает, что если использовать дан-
ный функционал «во зло», то можно 
«с успехом шпионить за всеми або-
нентами провайдеров, у которых та-
кие системы установлены, что поро-
ждает риски нарушения конститу-
ционных прав граждан и государст-
венной безопасности».

Мария Коломыченко

Шифр и меч
с1

ЦИТАТА

Национальный антитеррористи-
ческий комитет рассматривает 
вопрос регулирования шифро-
ванного трафика с точки зрения 
противодействия экстремист-
ской и террористической дея-
тельности
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора (апрель 2016 года)

Динамика импорта 
семи крупнейших 
продовольственных ритейлеров*

Год Объем ($ млн ) Изменение (%)
2013 1147,2 

2014 1366,1 19,1

2015 898,4 –34,2

2016 871 –3

*«Магнит», X5 Retail Group, Auchan, «Дикси», «Лента», 
Metro, «О’кей». Источник: Infoline.

По его информации, на собрании 
акционеров «МегаФона» тема NetCo 
не поднималась. В «МегаФоне» сооб-
щили, что рассматривают «различ-
ные возможности для повышения эф-
фективности бизнеса, в том числе из-
учая международный опыт». В качест-
ве примера выделения башенных 
компаний в «МегаФоне» указали 
сделки текущего года Lifecell—
«Укртауэр», Telefonica—Telxius, а так-
же разделение подконтрольной чеш-
скому миллиардеру Петру Келлнеру 
O2 Czech Republic на сетевую непу-
бличную компанию CETIN и продав-
ца услуг связи и телевидения O2. Че-
рез восемь месяцев после принятия 
решения о выделении сетевой ком-
пании к марту 2016 года котировки 
O2 выросли почти в пять раз, конста-
тировали в Citigroup. «Возможно, что 
в долгосрочной перспективе россий-
ский рынок также придет к появле-
нию 

”
сетевых компаний“»,— сооб-

щила 
”
Ъ“ представитель оператора 

Юлия Дорохина.
Выделение активов преследует це-

ли получения более легкой и управ-
ляемой операционной модели, пояс-
няет партнер Deloitte Антон Шульга. 
«Вероятно, “МегаФон“ имеет в виду 
вывод в будущем транспортной ин-
фраструктуры в отдельную компа-
нию. Такую стратегию уже рассматри-
вает ряд зарубежных операторов, на-

пример Telefonica,— рассуждает 
он.— В пределе, конечно, можно вы-
делить все активное оборудование, 
став, по сути, MVNO (виртуальный со-
товый оператор.— 

”
Ъ“), но я полагаю, 

что наш рынок еще к этому не готов, в 
том числе с точки зрения требований 
регуляторов». Идея выделения сете-
вой инфраструктуры в отдельную 
компанию похожа на один из вариан-
тов аутсорсинга, считает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин.

В августе акционеры «Вымпелко-
ма» одобрили выделение Националь-
ной башенной компании, которая по-
лучит башни и мачтовые сооружения. 
Планируется ли выделение в отдель-
ную компанию линий связи, базовых 
станций и т. п., в «Вымпелкоме» не 
комментируют. «Мы потенциально 
рассматриваем возможность прода-
жи башенной инфраструктуры, по-
скольку это может быть экономиче-
ски выгодно. Активная инфраструк-
тура останется у нас»,— сообщили в 
«Т2 РТК Холдинге» (бренд Tele2). «Для 
нас важно сохранить контроль над 
инфраструктурой, которая позволяет 
нам заниматься нашим бизнесом»,— 
сообщили в МТС. Сам оператор «дав-
но окупил» затраты на строительство 
большинства башен и видит спрос на 
аренду таких объектов со стороны ве-
домств и организаций. Тему выделе-
ния сетевой инфраструктуры в МТС 
не комментируют.

Владислав Новый

«МегаФон» на башнях 
не остановится
с7



культура

Бетховенский фестиваль 
в этом году полон не толь-
ко русских исполнителей, 
но и русских политиков — 
со сцены звучат даже тек-
сты последнего вождя ми-
рового пролетариата. В их 
художественной актуаль-
ности усомнился специ-
ально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

На родине Людвига ван 
Бетховена чествуют давно — 
уже в 1845 году по случаю от-
крытия памятника компози-
тору здесь провели первый 
фестиваль в его честь. За ди-
рижерским пультом тогда 
стоял прапрадедушка ны-
нешнего интенданта Нике 
Вагнер Ференц Лист, среди 
гостей были королева Вик-
тория, Александр фон Гум-
больдт и Гектор Берлиоз.

После Второй мировой 
фестиваль проходил раз 
в три года, а в нынешнем 
виде он существует 18 лет. 
В этом году Нике Вагнер 
предложила в качестве де-
виза многозначное слово 
«Революции» — оно касает-
ся и эстетики, и политики 
и позволяет собрать в афи-
ше все искусства. В програм-
ме и открытая в Боннском 
художественном музее вы-
ставка живущей в Америке 

Симоне Форти (недавно пер-
формансы 81-летней ита-
льянской художницы и тан-
цовщицы показывали в Лув-
ре), и очередной проект теа-
тральной группы «Протокол 
Римини», обсуждающей на 
этот раз насущные пробле-
мы современности прямо 
в квартирах боннских гра-
ждан. Но главным остается 
музыка — среди исполните-
лей в этом году пианист Кон-
стантин Щербаков и Бавар-
ский госоркестр под управ-
лением Кирилла Петренко, 
пятичасовой фортепианный 
марафон с дискуссией, по-
священной истории багате-
ли, и концерт Малеровского 
оркестра с Теодором Курент-
зисом за пультом.

Понятно, что в каждом 
втором концерте звучат 
произведения Бетхове-
на, но в целом програм-
мы, предложенные оркес-
трами и ансамблями, мож-
но считать с национальным 
уклоном. Так, националь-
ный оркестр Капитолия Ту-
лузы под управлением Туга-
на Сохиева исполнил «Рим-
ский карнавал» и Фантасти-
ческую симфонию Берли-
оза, а также бетховенский 
Пятый концерт для форте-
пиано с оркестром (соли-

ровал Кристиан Захариас). 
В рамках программы «Кам-
пус» при поддержке медиа-
концерна «Дойче велле» фе-
стиваль уже много лет про-
водит выступления студен-
ческих и консерваторских 
коллективов — Молодеж-
ный оркестр Германии ис-
полнил мало кому знако-
мую мексиканскую симфо-
ническую музыку. Выбор 
объяснялся тем, что за ди-
рижерским пультом стояла 
36-летняя мексиканка Алон-
дра де ла Парра, новая зве-
зда в мире музыки (дирижер 
выступала и с Российским 
национальным оркестром). 
Помимо третьей увертюры 
к бетховенской опере «Фи-
делио» прозвучали и произ-
ведения мексиканских ком-
позиторов, в том числе зака-
занный «Дойче велле» «Цим-
мерманн» Энрико Чапелы — 
шестичастный опус для ги-
тары, солистов, хора и ор-
кестра посвящен забыто-
му событию Первой миро-
вой войны. Германия пыта-
лась тогда обрести союзни-
ка в лице Мексики, но в ито-
ге из затеи ничего не вышло, 
зато сегодня получилось лю-
бопытное произведение, где 
читать субтитры не менее ув-
лекательно, чем слушать.

Московский ансамбль 
«Студия новой музыки» под 
руководством Игоря Дроно-
ва объединил произведения 
классиков авангарда Нико-
лая Рославца и Сергея Проко-
фьева, а также наших совре-
менников Александра Вусти-
на и Владимира Тарнополь-
ского. Прокофьев стал и глав-
ным героем вечера Уральско-
го филармонического оркес-
тра под управлением Дмит-
рия Лисса. То есть звучали 
и почти обязательный Бет-
ховен — следом за музыкой 
к балету «Творения Проме-
тея» пианист Андрей Коро-
бейников и оркестр сыграли 
симфоническую поэму Скря-
бина «Прометей». Завершала 
же вечер мало кем на Запа-
де слышанная кантата Про-
кофьева к 20-летию Октябрь-
ской революции, она напи-
сана на тексты классиков 
марксизма-ленинизма.

Оркестр и хор екатерин-
бургской филармонии ис-
полнили ее с должным па-
ф о с о м ,  н а п о м н и в ш и м 
о временах, когда искусст-
во казалось вечным плен-
ником идеологии. Первые 
наброски композитор обсу-
ждал с идеологом евразий-
ства Петром Сувчинским, 
в финальном варианте все 
цитаты приводятся в неиз-
мененном виде, то есть по-
ется прозаический текст — 
от одиннадцатого «Тезиса 
о Фейербахе» Маркса («Фи-
лософы лишь различным 
образом объясняли мир, 
но дело заключается в том, 
чтобы изменить его» — этот 
пассаж повторяется два-
жды, в начале и финале, где 
заменяет фрагмент сталин-
ской речи 1936 года о Кон-
ституции) до обширной ци-
таты из ленинской статьи 
о революционных днях. Но 
мало кто из современников 
оценил этот «принцип пря-
мого омузыкаливания ле-
нинских текстов».

Кантата, так и не одобрен-
ная в 1937-м чиновниками 
от искусства (они безуспеш-
но просили композитора за-
менить ленинские тексты 
стихами советских поэтов) 
и пролежавшая в столе по-
чти 30 лет, в Бонне прозву-
чала в привычно сокращен-
ном виде — без написан-
ной на слова Сталина части 
«Клятва», именно так, отцен-
зурированной, ее и исполни-
ли первый раз в 1966-м. Вряд 
ли устроители той давней 
премьеры решили вернуть-
ся к первоначальному замы-
слу Сувчинского, у которого 
Сталина не было вовсе, они 
просто колебались вместе 
с линией партии. Полностью 
же прокофьевскую музы-
ку услышали со сцены лишь 
в 1984 году. Казалось бы, се-
годня Сталин — новое мод-
ное слово в российском поли-
тическом, а заодно и культур-
ном лексиконе. Но екатерин-
буржцы поступили по-свое-
му, отказавшись транслиро-
вать текст «Клятвы» и «Кон-
ституции», оставив лишь сло-
ва Маркса и Ленина. Тиран 
оказался вычтен из музы-
кальной истории, хотя, если 
бы его слова спели, еще боль-
ше подчеркнули бы единство 
ленинизма и сталинизма. Но 
некоторые подробности как 
случайные связи — с годами 
они выглядят лишними.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Марксизм-симфонизм
Бетховенфест в Бонне

В парижском Театре Елисей-
ских Полей завершились гастро-
ли американской танцевальной 
компании L.A. Dance Project Бен-
жамена Мильпье, которую он 
основал в 2012 году и ради ко-
торой среди прочего разорвал 
в феврале 2016-го контракт ди-
ректора балета Парижской опе-
ры, вызвав тем самым большой 
переполох (см. ”Ъ“ от 5 февра-
ля). Стоило ли демонстратив-
но покидать Париж, чтобы через 
полгода в него вернуться, разби-
рался СЕРГЕЙ КОНАЕВ.

Это не первые парижские га-
строли L.A. Dance Project: труппа 
уже была здесь в мае 2013 года, до 
назначения Мильпье в Парижскую 
оперу. Собеседники корреспон-
дента 

”
Ъ“ уверяют, что нынешние 

гастроли были спланированы до 
февральского демарша хореогра-
фа и не преследуют, таким образом, 
цели воспользоваться вызванным 
им резонансом. Впрочем, чудится, 
что Мильпье никуда и не уходил: 
в Парижской опере размещена экс-
позиция, посвященная американ-
ским хореографам (приоритетным 
для экс-руководителя), а в октябре 
в Лувре открывается выставка «Те-
ло в движении», которую он кури-
рует совместно с директором музея 
Жан-Люком Мартинезом.

Акценты и имена программе, ко-
торую привезла труппа Бенжаме-
на Мильпье, повторяли его же про-
грамму для оперы и носили, ско-
рее, педагогический (для танцов-
щиков) и просветительский (для 
публики) характер. За радикаль-
ную хореографию отвечал Уильям 
Форсайт с «Квинтетом» (1993), кото-
рый танцевали в прошедшем сезо-
не и в Парижской опере. За класси-
ку американского танца модерн — 
Марта Грэм с дуэтами «Луна», «Зве-
зды» и «Белое» из документального 
фильма «Мир танцовщика» (1957). 
За позицию «начинающий хоре-
ограф» — тот самый Джастин Пек 
с балетом «Helix» (2014), чью премь-
еру «Между волком и собакой» опе-
ра представила в июле.

Возможно и поэтому гастроли 
L.A. Dance Project не сопровожда-
лись ажиотажем: у входа в Театр 
Елисейских Полей было достаточ-
но многолюдно, однако одинокий 
потерянный спекулянт едва сбыл 
свой билет, а перед последним но-
мером программы — парижской 
премьерой нового балета Мильпье 
«По другую сторону» — ряды в зале 
заметно поредели. Ситуация, ког-
да руководитель-новатор развивает 
бурную деятельностью с целью ре-
формировать механизм старинной 
балетной труппы, добивается опре-
деленных успехов, но в результате 
надрывается и уходит либо оказы-
вается изгнан, повторяется в исто-
рии много раз. Случай Мильпье 
и Парижской оперы неуникален, 
а очевидные параллели курса да-
ют возможность оценить, что имен-
но Бенжамен Мильпье ценит в ар-
тистах и какого воздействия на пу-
блику добивается.

Его танцовщики из L.A. Dance 
Project существуют на сцене так 
свободно, как если бы это была ба-
скетбольная площадка, на которой 
соседи привыкли проводить время 
в уикенд. Они абсолютно естествен-
ны в предлагаемых хореографиче-
ских текстах, которые лишь изред-
ка и как бы случайно разоблача-
ют у кого-то отсутствие элевации, 
а у кого-то — шага. Исполненный 
в такой манере почти любой, даже 
абстрактный балет наделяется пси-
хологией, становясь историей про 
отношения мужчины и женщин 
или нелады в семье: пары встре-
чаются, сцепляются, расстаются, 
встречаются вновь.

Сложно выстроенный «Квинтет» 
Форсайта предстает едва ли не са-
мым простым, гармоничным и тро-
гательным из балетов этого гения, 
шедевры которого, вообще гово-
ря, возникают на активном проти-

востоянии среде, экспериментах 
на грани физических возможно-
стей и жесткой игре со зрительски-
ми ожиданиями. Но нет — под по-
вторяющуюся, как «Vexations» Са-
ти, строчку из песни Гэвина Брай-
ерса «Jesus’s Blood Never Failed Me 
Yet» возникает бесконечный хоро-
вод взаимных притяжений-оттал-
киваний трех танцовщиков и двух 
танцовщиц. Возникает как будто 
давным-давно, задолго до того, как 
открылся занавес, и так же внезап-
но затухает, оставляя ощущение бе-
зысходности, беззащитности и по-
терянности даже не от качества 
движений, падающих, никнущих, 
устремленных книзу, теряющих 
энергию, а сам по себе, от рисунка 
перемещений. И наблюдая это уми-
рание жизни и душевной энергии, 
вспоминаешь, что Форсайт посвя-
тил «Квинтет» памяти своей жены 
Трейси-Кей Майер.

В коротких дуэтах Марты Грэм 
артистам L.A. Dance Project удалось 
добиться завораживающего эффек-
та оригинала (фильм «A Dancer’s 
World», из которого они взяты, до-
ступен на YouTube, до Театра Ели-
сейских Полей добивает бесплат-
ный Wi-Fi, и сравнить исполне-
ние может каждый хоть во время 
антракта). Эти дуэты вполне впи-
сались в идею «через абстрактную 
хореографию о человеческом», ко-
торая скрепляла программу L.A. 
Dance Project. В них великая модер-
нистка исследует порыв к небу, до-
стигая этого впечатления простей-
шими приемами: скажем, танцов-
щик, стоя за спиной партнерши, бе-
рет ее под руки и поднимает, а она 
замирает в воздушном плие под 
долгое тремоло фортепиано.

Полной идеологической и худо-
жественной противоположностью 
дуэтам оказался «Helix» Джастина 
Пека. Хореограф, обычно занима-
ющийся невинными постбалан-
чинскими играми с прибавлением 
некоторой театральности, на сей 
раз неожиданно выдал монумен-
тальный патетический балет, кото-
рый мог бы возникнуть в 1930-е,— 
с жесткой композицией, построен-
ной на внезапных, как в калейдо-
скопе, плакатных стоп-кадрах и ма-
нипулировании артистами, точно 
фигурками на шахматной доске. 
«Helix» имел заслуженный и нем-
ного пугающий успех, оказавшись 
единственным диссонансом уми-
ротворению, царившему в других 
работах.

Царившему, как выяснилось, по 
воле хореографа и руководителя 
труппы. Тот самый едва ли не быто-
вой психологизм, который в «Квин-
тете» возникает поверх хореографи-
ческого текста Форсайта, прямо-та-
ки переполняет «На другой сторо-
не» — сорокаминутный балет са-
мого Мильпье. Идея его целиком 
заимствована из «Русских сезонов» 
Десятникова в постановке Ратман-
ского, разумеется, с поправками на 
лишенную лиризма, иронии и то-
ски музыку Гласса и местные реа-
лии вроде дуэта, рисующего слож-
ные душевные отношениях двух 
эффектных мужчин. Присутствуют 
и все другие варианты любовной 
геометрии (пары, треугольники 
и т. д.) и формы участия «танцеваль-
ной общины», выражающей соли-
дарность, мирящей, ссорящей и по-
всякому переживающей. Свободно 
и легко разыгранный артистами, 
этот балет оставляет ощущение не-
устранимой вторичности, которое 
усугубляется тем, что буквально 
каждый дуэт начинается синхрон-
ными движениями. То есть, стало 
быть, с взаимной душевной гармо-
нии, дорогой сердцу хореографа 
Мильпье и принципиально отверг-
нутой Мильпье-директором.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Танцы  
из семейной жизни
L.A. Dance Project  
в Театре Елисейских Полей
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В прокат выходит «Она» —  
новый фильм Пола Верхувена.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В Театре наций вышел «Завод-
ной апельсин». Спектакль из-
вестного перформера и режис-
сера Филиппа Григорьяна по 
мотивам культового романа 
 Энтони Бёрджесса посмотрела 
 АЛЛА  ШЕНДЕРОВА.

В 1961-м, за год до написания 
«Апельсина», Бёрджесс побывал 
в Ленинграде, общался со стиля-
гами, после этого смешал русские 
слова, тюремный жаргон и лондон-
ский кокни — так появился сленг, 
на котором разговаривает Алекс, 
обаятельный 15-летний монстр 
и главарь банды, от его лица ве-
дется рассказ. Этот сленг автор на-
звал «надсат» или «надцать», то есть 
речь «надцатилетних». А еще за не-
сколько лет до того Бёрджесс упал 
в обморок на своей лекции и оч-
нулся в больнице с диагнозом «рак» 
и сроком в восемь месяцев — ровно 
столько отпустили ему врачи. Диаг-
ноз не подтвердился, но Бёрджесс 
с тех пор стал писать без выходных. 
Собственно, что ему оставалось — 
жена тихо спивалась рядом, и у нее 
были причины: в 1942-м, вскоре по-
сле их свадьбы, Энтони призвали 
в армию, а беременную Луэллу из-
насиловали четверо дезертиров. Ре-
бенок погиб, Бёрджесса не отпусти-
ли со службы к жене в больницу. Вся 
дальнейшая жизнь писателя (умер 
он в 1993-м) — попытка избыть из 
себя ту трагедию.

Филипп Григорьян вчитался не 
только в роман, но и в биографию 
автора, изобразившего в «Апельси-
не» самого себя под именем писате-
ля Александра Ф., на столе которо-
го лежит рукопись «Заводной апель-
син» и жену которого банда Алек-
са насилует на глазах мужа. Так что 
спектакль получился не о герое ро-
мана, а о его авторе, проживающем 

и набивающем свою поломанную 
жизнь на пишущей машинке. Чтобы 
заразить зрителя этим ощущением 
«сломанного, раненого текста», ре-
жиссер вместе с драматургом Юрием 
Клавдиевым закинули часть реплик 
в Google Translate. «Мне нужен был 
инструмент преодоления, элемент 
насилия в тексте»,— объясняет Гри-
горьян в программке. Его чуткость 
к первоисточнику достойна уваже-
ния, как и догадка о том, что «все 
жертвы Алекса — одно лицо, кото-
рое выглядывает из-за каждой жер-
твы». Лицо самого автора, который, 
добавим от себя, неслучайно назвал 
героя и писателя одним именем.

На зелененьком газоне стоит бе-
ленький домик, за стеклянной сте-

ной гостиная, в которой сначала 
мелькнет громадный темный шар — 
точно повторяя кадр из знаменито-
го фильма Стэнли Кубрика, а потом 
исчезнет, освободив пространство 
со стеллажами, уставленными ярки-
ми корешками книг. Писатель (Ан-
дрей Смоляков), нацепив наушни-
ки, стучит на машинке, пока громи-
ла в черном (Антон Ескин) бьет и на-
силует женщину — на газоне, рядом 
с садовым столом. Всласть настучав-
шись и послушав Бетховена, писа-
тель обнаружит насильника, тот де-
монстративно защелкнет сам на себе 
наручники и отправится на тюрем-
ную койку в правый угол сцены.

Перформанс, декорации и костю-
мы для которого придумал сам Гри-
горьян, повторяется с вариациями: 
вот жена выносит на стол пирог — 
после первой сцены на лице Елены 
Морозовой появляется то ли гипсо-
вая маска, то ли бинты, как бывает 
после тяжких повреждений. Отча-
явшись разрезать пирог, писатель 
яростно бьет его об стол, засыпая 

сидящих в двух шагах зрителей Ма-
лой сцены сахарной пудрой. На Анд-
рее Смолякове нет маски — ему уда-
ется превратить в нее собственное 
лицо, застывшее от ужаса, как если 
бы перед глазами всегда теперь бы-
ло изображение женщины, поник-
шей и распластанной на траве,— так 
он и произносит вслух отрывки ро-
мана. Глаголы не спрягаются, речь 
непоправимо вывихнута. Мир вы-
вихнут. Вместе с тревожной музы-
кой, издевательски веселым доми-
ком это довольно сильно действу-
ет — зритель, вжавшись в кресла, 
ждет продолжения. А его нет. То есть 
сцены сменяют друг друга, перфор-
мативность уступает место психоло-
гическому театру, традиционному, 
но сдобренному черным юмором 
и хорошо сыгранному. А уж бетхо-
венский «Сурок» в джазовом испол-
нении Морозовой прямо надрыва-
ет душу. «Теперь понятно, че я где»,— 
заявляет рыцарь в черных доспехах, 
тот бишь Алекс в юности (остроум-
ная игра Александра Новина), яв-
ляясь к не ждавшим его родителям 
(в них превращаются те же Моро-
зова и Смоляков) из тюряги. Следу-
ет смешное видео, названное «мето-
дическим пособием»: на нем одетые 
в хаки мама с папой привозят пло-
хого сынка в русский лес и кромса-
ют на бифштексы, напоследок про-
чтя Маяковского: «Если ты порвал 
подряд книжицу и мячик, / Октя-
брята говорят: плоховатый маль-
чик». Зритель смеется, но уже недо-
умевает. Интересно заявленная те-
ма не развивается. И в общем во вто-
рой половине со спектаклем проис-
ходит то, что сам Григорьян так точ-
но сформулировал в программке,— 
«это сломанный заводной апельсин, 
сломанные часы, они тикают, но ни-
куда не идут».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Цитрусовый ад
«Заводной апельсин» в Театре наций

Балет Бенжамена Мильпье 
«По другую сторону» почти  
зеркально воспроизводит 
«Русские сезоны» Алексея  
Ратманского  ФОТО AFP

«Заводной апельсин» в трак-
товке Филиппа Григорьяна 
 местами оказался психоло-
гическим театром, сдобрен-
ным черным юмором и хорошо 
 сыгранным   
ФОТО МАРИИ ЗАЙВЫЙ / ТЕАТР НАЦИЙ

Уральский филармо-
нический оркестр 
под управлением 
Дмитрия Лисса нео-
жиданно напомнил  
гостям Бетховенского 
фестиваля о принци-
пах марксизма- 
ленинизма 
ФОТО MEIKE BOESCHMEYER
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В 1/16 финала футбольного Кубка России  
вылетевшее в первую лигу московское «Динамо» 
встречается с «Ростовом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КУБОК МИРА

Российские хоккеисты уцелели для финнов
Победа над североамериканской молодежью сохранила им шансы на полуфинал

Сборная России уцелела в гон-
ке за полуфиналом хоккейного 
Кубка мира в Торонто, одержав 
во втором туре — после пораже-
ния в первом от шведов — победу 
со счетом 4:3 над командой мо-
лодых звезд Северной Америки.  
Теперь заключительный матч 
группового этапа — против фин-
нов — превратился для россиян 
фактически в матч play-off.

Российской сборной во втором 
матче противостояла команда, в кото-
рую организаторы Кубка мира разре-
шили включать игроков из Канады и 
США не старше 23 лет. При этом ее ре-
альный средний возраст не дотянул 
даже до отметки 22 года. Но, конечно, 
подавать российскую победу как абсо-
лютно проходную, некий обязатель-
ный пункт программы нельзя. О кре-
пости североамериканской молодеж-
ки, в которой собрались полдесятка 
первых номеров драфта НХЛ разных 
лет, целая группа хоккеистов топ-зве-
ньев клубов этой лиги, догадывались 
еще до турнира. Вот, например, из 14 
экспертов телеканала ESPN, прогно-
зировавших его исход, никто не ре-
шился отдать золото России, а ставив-
шие на Северную Америку нашлись. 
И уже в Торонто североамериканцы 
подтвердили, что способны играть на 
уровне взрослых сборных, убедитель-
но справившись в первом туре с фин-
нами. Так что принижать ценность 
этой победы нельзя. Как, правда, нель-
зя, кажется, и особенно упиваться ею.

«Они были быстрее нас, сильнее. 
Они часто отбирали у нас шайбу. А 
мы выглядели на их фоне слишком 
медленными, слишком легко читае-
мыми, слишком медленно реагирую-
щими на происходящее». Эта цитата, 
описывающая разницу между проиг-
равшими и выигравшими, принад-
лежит главному тренеру североаме-
риканцев Тодду Маклеллану. Нюанс в 
том, что описывал он лишь коротень-
кий отрезок матча, который, так выш-
ло, погубил его команду.

Все российские голы — Владисла-
ва Наместникова, Никиты Кучерова, 
Евгения Кузнецова, Владимира Та-
расенко — уместились в крохотный 
слот длительностью шесть минут с 
небольшим во втором периоде. 0:1 
превратились в 4:1, а североамери-
канская молодежка действительно в 
это время выглядела на фоне сопер-
ников медленной, слабой, лишен-
ной концентрации. Да просто плыв-

шей, и будь у Маклеллана такая воз-
можность, он наверняка поменял бы 
не только голкипера Мэтта Мюррея. 
Четыре пропущенных гола — много. 
Но факт в том, что молодежь, которую 
рвала на куски российская атака, мо-
гла пропустить и больше.

Факт — это и то, что пережитый 
молодежью кошмарный отрезок был 
тем фрагментом, который выпал 
из общей картины. За сутки до мат-
ча против североамериканцев сбор-

ная России совершенно заслуженно 
уступила 1:2 шведам, хотя на флаж-
ке чуть не догнала умчавшийся от нее 
поезд. В следующей встрече она, бес-
спорно, смотрелась пободрее, побо-
евитее. И бесспорно, косметические 
корректировки наставника сборной 
России Олега Знарка — скажем, заяв-
ка сравнявшего счет Наместникова 
или подъем из четвертого звена по-
выше Кузнецова — получились тол-
ковыми. При этом, как ни крути, не-
смотря на позитивные моменты, игра 
сборной России и в этом матче совер-
шенно не походила на игру фаворита, 
мчащегося к золоту. Походила она — 
если забыть о взрыве во втором пери-
оде — на игру команды, находящей-
ся в поисках стиля, идеальных сочета-

ний, только-только обретающей фор-
му. Для нее проблемами становились 
североамериканский темп и северо-
американский прессинг. Про ее дей-
ствия в большинстве форвард Арте-
мий Панарин сказал как про «сплош-
ные мучения», и в этом определении 
не обнаруживалось ни грамма гипер-

боличности — мучениями они ведь 
и были. Чего, допустим, стоят четы-
ре подряд минуты численного преи-
мущества, заработанные россиянами 
как раз перед голевым фейерверком, 
без единой пристойной атаки.

Даже сам фейерверк, грозивший 
вроде бы уничтожить североамери-

канцев, в реальности их не добил. Се-
годняшних ресурсов сборной России 
не хватило для того, чтобы, крупно 
поведя, обеспечить выигрыш со сто-
процентной гарантией. Плывшие оп-
поненты довольно быстро подняли 
голову, под занавес второго периода 
отыграли одну шайбу, в начале заклю-
чительного — приблизились вплот-
ную. А запас сборная России сберегла 
не столько классом, сколько мужест-
вом, позволившим, в частности, вы-
стоять при игре «три на пять», да везе-
нием, не покинувшим ее, когда перед 
финальной сиреной, в разгар гранди-
озного североамериканского штурма, 
Шейн Гостисбеер пальнул в штангу.

Ну и штрихом к этим наблюде-
ниям должна служить статистика по 
броскам в створ ворот. У североаме-
риканцев преимущество подавляю-
щее — 45 против 23, при этом Джо-
ну Гибсону, сменщику Мюррея, при-
шлось вступить в игру лишь четыре-
жды. Ничего удивительного в том, что 
первой звездой матча был признан не 
кто-то из российских героев карнава-
ла во втором периоде, а российский 
голкипер Сергей Бобровский, выру-
чавший, что уж тут говорить, часто.

Если бы не мужество, везение и 
Бобровский, российская команда 
могла досрочно, еще до завершения 
группового этапа, вылететь из Куб-
ка мира. А так она продолжает борь-
бу за полуфинал. Точный расклад в 
этой борьбе сформировался после со-
стоявшейся вчера ночью встречи меж-
ду шведами и финнами. Но наиболее 
принципиальная вещь была очевид-
на и до нее. Сегодняшний матч со 
сборной Финляндии — решающий 
для сборной России, матч, по сути, уже 
кубковый. В нем она нуждается в вы-
игрыше у соперников, которые здоро-
во насолили ей в последние годы, два-
жды выбив в play-off важных домаш-
них турниров — сочинской Олимпиа-
ды в 2014-м и московского-петербург-
ского чемпионата мира этой весной.

Алексей Доспехов

В матче с североамериканской 
командой хоккеисты сборной 
России (слева — Александр 
Овечкин) не показали чемпи-
онской игры, но одержали  
важную победу    ФОТО REUTERS

НАГРАДА

«Золотой мяч» забрали учредители
France Football снова будет сам определять лауреатов премии

Еженедельник France Foot-
ball объявил о прекращении 
сотрудничества с Междуна-
родной федерацией футбо-
ла (FIFA) при определении 
лучшего игрока года. Отны-
не «Золотой мяч» снова бу-
дет вручаться футболисту, 
за которого проголосуют 
журналисты со всего мира. 
Что касается FIFA, то феде-
рация пока не решила, будет 
ли она вручать свою, отдель-
ную награду, как вручала 
раньше.

France Football учредил «Зо-
лотой мяч» еще в 1956 году. С 
тех пор правила определения 
обладателя самого престижно-
го индивидуального приза в 
футболе менялись несколько 
раз. Вплоть до 1995 года награ-
да вручалась по результатам го-
лосования среди приглашен-
ных футбольных журналистов 
— и только европейским игро-
кам. Это привело к казусу. Об-
щепризнанными футбольны-
ми королями являются брази-
лец Пеле и аргентинец Диего 
Марадона. Так вот ни один из 
них официально лучшим иг-
роком мира не признавался 
никогда.

В 1995 году France Football 
решил расширить охват и раз-
решил голосовать за всех иг-
роков, выступающих в Ев-
ропе, вне зависимости от их 
гражданства. Шаг во мно-
гом был вынужденным. Де-
ло в том, что в 1991 году FIFA 
учредила собственный титул 
— «Игрок года FIFA», на фоне 
которого «Золотой мяч» стал 
превращаться в сугубо регио-
нальную премию.

В 2010 году последовала 
очередная реформа. Вызвана 
она была тем, что победите-
ли голосования, проводимо-
го France Football и FIFA (луч-
шего игрока года по ее версии 
определяли главные трене-

ры и капитаны сборных), на-
чиная с 2005 года совпадали, 
что порождало ненужную пу-
таницу. В результате редакция 
France Football и FIFA реши-
ли объединить свои премии 
и совместно вручать награ-
ду, именуемую «Золотой мяч 
FIFA». При этом система выяв-
ления победителя также ста-
ла гибридной — в голосова-
нии участвовали как тренеры 
и капитаны национальных 
сборных, так и журналисты. 
Каждому голосующему пред-

лагалось выбрать трех силь-
нейших игроков года. За ка-
ждое первое место футболи-
сту начислялись пять очков, 
за второе — три, за третье — 
одно. После подсчета голосов 
обнародовался расширенный 
список претендентов на приз 
(примечательно, что на тот 
момент в FIFA уже знали имя 
победителя, но ради интриги 
просто не сообщали его), а по-
зже и тройка лидеров. Объяв-
лялся победитель в январе на 
специальной церемонии.

Учреждение совместной на-
грады в футбольном мире по-
началу было воспринято по-
ложительно. Комбинирован-
ная система голосования пред-
полагала, что оно будет более 
объективным. На деле же выш-
ло так, что за все время сущест-
вования «Золотого мяча FIFA» 
его получали только два футбо-
листа — Лионель Месси (2010, 
2011, 2012, 2015) и Криштиану 
Роналду (2013, 2014). Да и во-
обще, награда превратилась 
в выяснение отношений меж-
ду «Реалом» и «Барселоной». 
Достаточно сказать, что за все 
время ее существования лишь 
дважды в финальную тройку 
попадали игроки, не представ-
ляющие какого-то из двух ис-
панских суперграндов (оба ра-
за это были игроки «Баварии»). 
Кроме того, оказалось, что тре-
неры и капитаны сборных ста-
бильно голосуют за форвар-
дов, что лишало футболистов, 
выступающих на других пози-
циях, шансов на победу.

В результате France Football 
решил вернуться к старому 
формату, исключив из голосо-
вания тренеров и капитанов 
сборных и вновь сделав ставку 
только на мнение журналистов. 
Плюс уже в этом году голосова-
ние будет проходить по списку 
из 30 футболистов, а не 23, как 
раньше. France Football не бу-
дет объявлять шорт-лист номи-
нантов. Вместо этого просто бу-
дет публиковаться полный рей-
тинг 30 игроков, включенных в 
списки для голосования. Про-
исходить этот процесс будет до 
конца календарного года.

Остается добавить, что FIFA 
пока не сообщила о своих пла-
нах касательно приза лучшему 
футболисту мира. Не исключе-
но, что головная футбольная 
структура планеты возродит 
собственную премию.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Мишелю Платини  
готовят новый транш
UEFA рассмотрит вопрос о выплате  
денежной компенсации бывшему президенту

Бывший президент Союза 
европейских футбольных ас-
социаций Мишель Платини 
может получить денежную 
компенсацию за преждев-
ременный уход со своего по-
ста из-за дисквалификации. 
Исполком UEFA уже готовит-
ся рассмотреть данный во-
прос. Ситуация выглядит 
весьма любопытной: ведь 
причиной отстранения го-
сподина Платини от долж-
ности, состоявшегося в мае 
этого года, стали подозре-
ния в действиях коррупцион-
ного характера.

Одним из первых шагов но-
вого руководства Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), который на прош-
лой неделе возглавил 48-лет-
ний словенский юрист и спор-
тивный функционер Александр 
Чеферин, может быть решение 
о выплате денежной компенса-
ции предыдущему президенту 
организации Мишелю Плати-
ни за преждевременный уход 
со своего поста. Это следует из 
информации, которая была 
опубликована в немецком из-
дании Frankfurter Allgemeine 
Zeitung и которую подтвердил 
целый ряд источников.

Ситуация выглядит весьма 
любопытной. Напомним, что 
господин Платини, в мае прош-
лого года в третий раз избран-
ный на пост президента UEFA 
на четырехлетний срок и имев-
ший годовой оклад размером 
$2,1 млн, оказался фигурантом 
грандиозного коррупционно-
го кризиса, потрясшего миро-
вой футбол. Глава UEFA постра-
дал из-за денежного перево-
да на сумму почти 2 млн швей-
царских франков, который был 
санкционирован в 2011 году 

бывшим президентом Между-
народной федерации футбола 
(FIFA) Зеппом Блаттером. Транш 
посчитали очень похожим на 
взятку за отказ Мишеля Плати-
ни от участия в президентских 
выборах в FIFA. В результате рас-
следования комитет по этике 
FIFA сначала отстранил госпо-
дина Платини от должности на 
90 дней, а затем дисквалифици-
ровал его на восемь лет. Позже 
продолжительность дисквали-
фикации дважды сокращалась 
— до шести лет, а потом до че-
тырех. Впрочем, в любом слу-
чае из-за скандала Мишель Пла-
тини лишился статуса влиятель-
ной персоны в мировом футбо-
ле и возможности претендовать 
на пост президента FIFA на вы-
борах в феврале нынешнего го-
да (он достался соратнику фран-
цуза Джанни Инфантино).

По данным источников, фут-
больные чиновники решили 

наградить 61-летнего господи-
на Платини «в знак уважения 
его заслуг перед европейским 
футболом». Речь идет о «ком-
пенсации за досрочное прекра-
щение полномочий». Ее размер 
пока не определен.

Надо сказать, что швейцар-
ские законы (а UEFA базирует-
ся в Швейцарии) подобных вы-
плат в таких случаях не предпо-
лагают. Однако в организации 
уже официально подтвердили, 
что ее целесообразность и в са-
мом деле будет проанализиро-
вана. «Вопрос о компенсации 
рассмотрит исполнительный 
комитет UEFA. Он получит ре-
комендации от недавно создан-
ного комитета по компенсаци-
ям и судебных экспертов»,— го-
ворится в специальном заявле-
нии структуры.

Добавим, что на прошлой не-
деле на внеочередном конгрес-
се UEFA Мишель Платини в оче-
редной раз отверг все обвине-
ния в свой адрес. «Моя совесть 
чиста,— заявил он.— Я не чув-
ствую за собой никакой вины и 
буду продолжать борьбу в суде, 
отстаивая свою репутацию».

Евгений Федяков

Мишель Платини покинул 
UEFA со скандалом,  
но может получить  
денежную компенсацию 
за понесенный ущерб    
ФОТО REUTERS

«Золотой мяч», полученный зимой Лионелем Месси,— последний, 
лауреата которого совместно определяли France Football и FIFA     
ФОТО AFP

К О Н Т Е К С Т
Ц С К А  В О З В Р А Щ А Е Т  В А Л Е Р И Я  Н И Ч У Ш К И Н А  
Н А  Р О Д И Н У

Один из фаворитов чемпионата КХЛ ЦСКА сообщил о том, что в ближайшее время заключит 
с форвардом Валерием Ничушкиным двухлетний контракт. Ранее армейский клуб выкупил у 
московского «Динамо» права на 21-летнего игрока, который входит в число наиболее перспек-
тивных молодых российских хоккеистов. Три последних сезона Ничушкин отыграл в НХЛ за 
«Даллас Старс». Всего в составе этого клуба он провел 166 матчей, в которых набрал 64 очка 
(23 гола и 41 результативная передача). После завершения прошлого сезона Ничушкин прио-
брел статус ограниченно свободного агента. Арнольд Кабанов

Кубок мира
Второй тур
Группа A. Европа—Чехия 3:2 (овертайм). Поло-
жение команд. 1. Европа — 4 очка. 2. Канада — 2 
(после 1 матча). 3. Чехия — 1. 4. США — 0 (1).
Группа B. Россия—Северная Америка 4:3. 
Положение команд. 1. Швеция — 2 очка (после 
1 матча). 2. Северная Америка — 2. 3. Россия — 2. 
4. Финляндия — 0 (1).
За победу дается 2 очка, за поражение в овертайме 
или по буллитам — 1.
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